
ПРАВО Приставы вправе 
получать информацию 
от частных детективов

Сыщики 
по контракту

Владислав Куликов

ВЧЕРА директор Федеральной службы судебных при-
ставов Дмитрий Аристов напомнил об интересном пра-
вовом механизме, который пока малоизвестен: гражда-
не вправе обращаться к частным детективам для поиска 
должников и их имущества.  

Собранные досье можно передать судебным приста-
вам, и они пустят его в ход. Закон разрешает им исполь-
зовать материалы, собранные частными детективами. 
Однако обратиться к сыщикам по контракту должен сам 
взыскатель, это принципиальный момент.

Заявление прозвучало на Международной научно-
практической конференции органов принудительного 
исполнения, которая открылась вчера в Сочи. Тема фо-
рума: сравнение государственной и частной системы ис-
полнения судебных актов. Скажем, должна ли служба су-
дебных приставов стать частной или ей лучше оставать-
ся государственной?

Не будем нагнетать интригу: полностью частную 
службу судебных приставов создавать не планируется. 
Ни сейчас, ни в какой-то другой перспективе. 
Однако глава ведомства допустил передачу кол-
лекторам некоторых новых функций.

ЭКОЛОГИЯ В Европе могут
запретить пластиковую
посуду

Хлопнут 
по стаканчику

Юлия Кривошапко

КОМИТЕТ Европейского парламента по окружающей 
среде проголосовал за запрет использования на террито-
рии стран ЕС пластиковых изделий, в том числе посуды. 
Если депутаты поддержат инициативу на ближайшей 
пленарной сессии в 20-х числах октября, ограничения 
вступят в силу в 2021 году. 

Под запретом могут оказаться одноразовые пласти-
ковые тарелки, стаканы и столовые приборы, соломинки 
для коктейлей. В пресс-релизе уточняется, что на эти из-
делия приходится более 70 процентов морского мусора, 
из-за которого страдают морские обитатели и ухудшает-
ся экология в целом. Использование изделий, для кото-
рых пока нет альтернативы — таких, к примеру, как кон-
тейнеры для продажи еды и десертов на вынос, предлага-
ется сократить к 2025 году.

Ничего революционного в решении европейских кол-
лег нет, отмечает глава Комитета Госдумы по экологии и 
охране окружающей среды Владимир Бурматов. Ситуа-
ция развивалась в этом направлении достаточно давно. В 
странах Европы этому предшествовала длительная — не-
сколько десятилетий — кампания по добровольному отка-
зу от пластика целого ряда крупных производителей, ре-
тейлеров и сетей общепита. Производители переходили 
на альтернативные материалы, да и в целом происходил 
возврат к использованию многоразовой посуды, 
которая не выбрасывается, — в Европе это сей-
час основной тренд. 
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Космос Очередная неудача космического старта подсказывает нам: 
меньше громких заявлений и рапортов, больше тихого 
добросовестного дела

Приземление

Елена Березина

В
чера, 11 октября, между-
народная организация 
ICANN, которая отвечает 

за преобразование доменных 
имен по IP-адресам, обновила 
криптографические ключи. В 
результате пользователи интер-
нета могут столкнуться с се-
рьезными проблемами, прогно-
зирует Алексей Маланов, анти-
вирусный эксперт «Лаборато-
рии Касперского».

«Пользователи могут испы-
тать некоторые трудности при 
доступе к своим любимым сай-
там. То есть они будут заходить 
на свой сайт, а там будет написа-
но — «сайт не найден», — заявил 
он на пресс-конференции в 
«Российской газете», — мы ожи-
даем, что возможно активизи-

руются злоумышленники, кото-
рые используют любой инфопо-
вод и любой ажиотаж для введе-
ния пользователей в заблужде-
ния. Они будут посылать больше 
писем, в основном рассылки, 
баннеры, призывающие «сме-
нить браузер, потому что у вас 
пропадет интернет». И тем са-
мым будут доставлять зловреды 
(вредоносные компьютерные 
программы. — Ред.)».

Злоумышленники могут за-
пустить не только спам-рассыл-
ки, но и выводить пользовате-
лей на поддельные сайты, пред-
лагающие ввести свои пароли. 
Например, пользователь хочет 
попасть на сайт банка, а попада-
ет на адрес злоумышленника. Не 
нужно пояснять, чем это грозит.

Однако интернет состоит не 
только из соцсетей, онлайн 

люди записываются к врачу и 
платят налог. Ждать ли проблем 
с порталом, например, госу-
слуг? «У них есть свой DNS-сер-
вер, который говорит, где искать 
госуслуги. Так вот, если этот 
сервер использует защищенные 
соединения, но еще не получил 
новый ключ, то он не скажет 
пользователям, где теперь ис-
кать госуслуги. То есть пользо-
ватели не смогут попасть на 
сайт госуслуг, — поясняет он. — 
Если пользователь пишет «Госу-
слуги», не попадает на сайт, по-
том начинает в «поиске» пи-
сать: «как бы мне попасть на 
«Госуслуги»», мошенники акти-
визируются и говорят: конечно, 
иди к нам — «Госуслуги.2». И вот 
там уже может быть компроме-
тация пароля, СНИЛС и т.д. Та-
кой риск есть».

Оправдан ли он, узнаем уже 
скоро. «Ожидается, что через 48 
часов (с 19.00 по Москве. — Ред.) 
те, у кого старые ключи, пере-
станут отвечать. Но, так как сер-
вера еще по привычке продол-
жают отвечать, у них есть неко-
торый период, то через какое-то 
время перестанут», — подыто-
жил Алексей Маланов.

Криптографические ключи — 
ключи шифрования, которые 
используются при преобразова-
нии доменного имени (напри-
мер, Gosuslugi.ru) в IP-адрес — 
были введены в 2010 году, в 
2016 году были сгенерированы 
новые ключи. Впервые их изме-
нили 11 октября 2018 года.

Наталия Ячменникова

А
варией закончился 
старт пилотируемого 
«Союза МС-10» с но-
в ы м  э к и п а ж е м  н а 
МКС. Во время запу-

ска корабля, на борту которого 
находились космонавт «Роскос-
моса» Алексей Овчинин и астро-
навт НАСА Ник Хейг, произошла 
нештатная ситуация. Сработала 
система аварийного спасения. 
Спускаемый аппарат аварийно 
приземлился в Казахстане по 
трассе полета.

Самое главное: экипаж жив. 
Медики осмотрели космонавтов: 
их состояние оценивается как 
удовлетворительное. Но такого 
расклада событий, конечно, не 
ожидал никто. Надежная ракета: 
с 2001 года — 64 успешных пуска, 
и только одна неудача — нынеш-
няя. Надежный корабль. Надеж-
ный экипаж. И — авария.

Да, освоение космоса дело 
сложнейшее. И не важно, что 
уже прошло 57 лет после полета 
Юрия Гагарина. И до него, и по-
сле него были страшные ката-
строфы: люди гибли и в экспе-
риментах на Земле, как Вален-
тин Бондаренко, и на старте, как 
экипаж американского шаттла 
«Челленджер», и при возвраще-
нии с орбиты, как Владимир Ко-
маров, как экипаж «Союза-11» 
и американские астронавты с 

«Колумбии». И каждый раз пе-
ред специалистами встает во-
прос: что нужно сделать, чтобы 
это не повторялось? Что?!

Корабль «Союз МС-10» стар-
товал с космодрома Байконур 
ровно по расписанию — в 11.40 
по московскому времени. Его 
полет должен был пройти по ко-
роткой четырехвитковой схеме 
— за шесть часов. По графику 
стыковка с модулем «Поиск» 
российского сегмента космиче-

ской станции намечалась на 
17.44 мск. Это расчетное время 
касания. 

При традиционной схеме 
«Союз» делает 34 оборота во-
круг Земли, а путь до станции 
занимает более двух суток.

Однако все пошло не так. Пер-
вые неофициальные сообщения 
появились спустя 2 минуты 45 
секунд после старта: аварийно 
отключились двигатели второй 
ступени. Затем сработал аварий-
ный маяк. Корабль разделился на 
отсеки и выпустил парашют.

Глава «Роскосмоса» Дмитрий 
Рогозин оперативно разместил 
сообщение в «Твиттере»: «Для 
выяснения причины аварии на 
РН Союз-ФГ моим решением 
образована государственная ко-
миссия. Она уже приступила к 
работе. Изучается телеметрия. 
Службы спасения работают с 
первой секунды аварии. Систе-
ма аварийного спасения кора-

бля Союз-МС сработала штатно. 
Экипаж спасен». При этом спе-
циалисты все как один отмети-
ли: система аварийного спасе-
ния продемонстрировала свою 
исключительную надежность.

Надо сказать, что в послед-
нее время, как правило, в стар-
тующих «Союзах» были заняты 
все три места для экипажа. На 
этот раз полетела команда в усе-
ченном составе. И место «тре-
тьего» занял 62-килограммо-
вый контейнер с грузом. В част-
ности, с космонавтами летел 
магнитный 3D-биопринтер, а 
также двенадцать кюветов с 
образцами для научных экспе-
риментов. На МКС планирова-
лось провести первый в истории 
эксперимент по печати 
биологических объек-
тов в космосе.

БЕЗОПАСНОСТЬ В течение двух дней пользователи интернета могут 
столкнуться с серьезными проблемами 

Сайт не найден
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и Кокорина 

Корабль «Союз МС-10» стартовал 
с Байконура точно по расписанию, 
но до МКС так и не долетел.

Акцент

 Такого расклада не ожидал 
никто. Надежная ракета. 
Надежный корабль. 
Надежный экипаж. И — авария
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Австралийский доллар  50,5625
Азербайджанский манат  41,6916
Армянский драм**  14,0331
Белорусский рубль  33,5498
Болгарский лев  38,2925
Бразильский реал  20,4963

Венгерский форинт**  24,0236
Вон Республики Корея***  60,2694
Гонконгский доллар* 75,6651
Датская крона*  10,0704
Доллар США  66,8816
Евро  74,9007

Индийская рупия**  10,0201
Казахстанский тенге**  18,8934
Канадский доллар  50,9807
Киргизский сом**  99,5558
Китайский юань*  10,0737
Молдавский лей*  33,8298

Новый туркменский манат  19,9082
Норвежская крона*  78,9275
Польский злотый  17,2149
Румынский лей  16,8150 
СДР  93,4289
Сингапурский доллар  49,8670

Таджикский сомони*  84,9830
Турецкая лира  22,3043
Узбекский сум***  22,5570
Украинская гривна*  26,9467
Фунт стерлингов  88,2703
Чешская крона*  27,7028

Шведская крона*  78,1866
Швейцарский франк  69,2213
Южноафриканский рэнд*  47,8238
Японская иена**  65,8575

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 12.10.18
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Оплачивать долги соседей 
по платежам за содержание 
и ремонт общего имущества 
предлагают другим 
собственникам жилья в доме

Пассажиры микроавтобуса 
погибли 
в аварии 
с грузовиком
в Чувашии  
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ЦСКА и «Химки» 
начинают борьбу 
в новом сезоне 
баскетбольной 
Евролиги 
Страница 15

Видео смотрите 
на сайте
rg.ru/art/1602123

АРСЕНАЛ Новый пистолет
Макарова нарисовал
дизайнер с мировым
именем

Убойная сила

Сергей Птичкин

ЗАВЕРШАЮТСЯ госиспытания нового армейского пи-
столета, который должен заменить ПМ — известный всем 
«Макаров». 

Новость озвучил новый гендиректор Центрального на-
учно-исследовательского института точного машино-
строения (ЦНИИТОЧМАШ) Альберт Баков. Впрочем, то, 
что в этом институте ведутся работы над перспективным 
пистолетом в рамках опытно-конструкторской работы 
«Удав», перестало быть секретом еще несколько лет назад. 
Корреспонденту «РГ» удалось узнать некоторые подроб-
ности о секретной разработке российских оружейников.

Необходимость в замене ПМ назрела давно. Пистолет 
был разработан на базе немецкого полицейского пистоле-
та Walter PPK. Аббревиатура значила пистолет полицей-
ский криминальный. Его русская версия оказалась весьма 
достойной. Правда, мощностью он не отличался. С амери-
канским армейским «Кольтом» его и близко нельзя было 
поставить. Тем не менее безотказный «Макаров» остается 
основным личным оружием в армии до сих пор.

В конце ХХ века минобороны решило дать зада-
ние на разработку нового пистолета для офицеров 
и тех, кому он положен по штатному расписанию.
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Владимир Урин о том, 

как Большой театр борется 

со спекулянтами и ищет 

возможности для раскры-

тия молодых талантов 

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК
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ДУМА

Налоговые 
льготы перед 
пенсией 
сохранены

ПОДДЕРЖАЛИ 
ВСЕ

Татьяна Замахина

ГОСДУМА приняла в третьем — 
окончательном — чтении закон 
президента о сохранении льгот 
по имущественным налогам в 
прежних границах пенсионного 
возраста. То есть после вступле-
ния в силу изменений параме-
тров пенсионной системы рос-
сияне продолжат получать дан-
ные льготы с 55 лет (женщины) и 
с 60 лет (мужчины).

Инициатива главы государст-
ва в ходе пленарного заседания 
Госдумы в четверг сначала 
прошла второе чтение, а по-
скольку поправок от депутатов 
не поступило, то профильный 
комитет по бюджету и налогам 
предложил не откладывать 
окончательное решение. Закон 
был принят при поддержке всех 
фракций.

Нововведение сохраняет для 
«предпенсионеров» федераль-
ные льготы по имущественным 
налогам. Во-первых, речь о зе-
мельном налоге: налоговую базу 
граждане смогут уменьшить на 
величину кадастровой стоимо-
сти 600 кв. м площади участка. 
Во-вторых, это освобождение от 
уплаты налога на жилой дом, 
квартиру, комнату, гараж, маши-
но-место и т.п. Все эти объекты 
для получения льготы должны 
находиться в собственности на-
логоплательщика и не использо-
ваться им в предприниматель-
ской деятельности. При этом 
речь идет об освобождении от 
налога на одно жилье, пояснили 
в Госдуме.

Данное решение поможет лю-
дям предпенсионного возраста 
сэкономить на обязательных 
платежах — особенно с учетом 
того, что имущественные налоги 
многократно выросли, посколь-
ку теперь рассчитываются исхо-
дя из кадастровой, а не инвента-
ризационной стоимости недви-
жимости и земли. Вице-премьер 
РФ Татьяна Голикова назвала де-
путатам конкретные цифры этой 
экономии. Если бы предложение 
президента не поддержали, то за 
год один «предпенсионер» отдал 
бы в среднем 1100 рублей в виде 
налога на имущество физлиц и 
680 рублей в качестве земельно-
го налога.

Кстати, и аналогичные регио-
нальные льготы для предпенси-
онной категории сохранят — та-
кие решения уже приняли боль-
шинство заксобраний.

ВЛАСТЬ  Главы трех регионов 
досрочно ушли в отставку

Попали в кадры

Айсель Герейханова, Кира Латухина

ГЛАВА Республики Башкортостан Рустэм Хамитов, гу-
бернатор Курской области Александр Михайлов и губер-
натор Забайкальского края Наталья Жданова в четверг 
сообщили о решении досрочно покинуть посты. В тот же 
день Владимир Путин принял отставки курского и баш-
кирского руководителей и назначил в этих регионах вре-
менно исполняющих обязанности глав.

Замминистра транспорта РФ Роман Старовойт будет 
руководить Курской областью в статусе временно испол-
няющего обязанности, а глава Красногорска Радий Хаби-
ров — Башкортостаном. В Кремле объявили о подписании 
соответствующих указов вечером. Начавшаяся 26 сентя-
бря ротация губернаторского корпуса затронула уже 11 
регионов. Целью является повышение качества управле-
ния в регионах, заявил «РГ» глава Фонда развития гра-
жданского общества Константин Костин.

Ротация губернаторского корпуса проводится прези-
дентом на регулярной основе, одно из отличий этого года 
— уходящие главы напрямую обращаются с прощальной 
речью к жителям региона. «Мною направлено обращение 
президенту Российской Федерации с просьбой принять 
мою отставку», — 
обратился к жителям 
Башкортостана Ру-
стэм Хамитов. Такое 
решение он объя-
снил своей убежден-
ностью в том, что 
«руководители реги-
онов в зрелом возра-
сте должны своевременно принимать решение о заверше-
нии деятельности и должны уходить достойно, не под на-
жимом сверху или снизу или ввиду чрезвычайных обстоя-
тельств, а обдуманно и неконфликтно». Хамитов также от-
метил, что работа главы региона требует огромной энер-
гии, новых идей и «по плечу прежде всего новым, моло-
дым поколениям». В современном мире изменения идут 
быстро, им надо соответствовать, в том числе в кадровой 
политике», — заявил он.

Наталья Жданова свой уход с поста главы Забайкалья 
объяснила личными мотивами и объективными обстоя-
тельствами. В специальном обращении на своем офици-
альном сайте Жданова заявила, что сделала все возмож-
ное и попросила прощения у жителей региона за то, что «в 
чем-то, возможно, бывала неправа». Короткое обращение 
сделал Александр Михайлов, уходя с поста губернатора 
Курской области, он отметил, что «развитие Курской об-
ласти должно продолжиться под руководством молодого 
руководителя».

Добавим, что Хамитов возглавлял Башкирию с 2010 
года, Михайлов Курскую область — с 2000 года. Жданова 
стала первой женщиной-губернатором в Сибири и прове-
ла на посту главы Забайкальского края менее 3 лет.

Ранее свои посты покинули главы Кабардино-Балка-
рии, Астраханской, Курганской, Липецкой областей, 
Санкт-Петербурга, Хакасии, Приморского края. Примо-
рье в статусе врио губернатора возглавил Олег Кожемяко, 
для этого ему пришлось оставить пост главы Сахалинской 
области. С учетом этого ротация затронула уже 11 регио-
нов.

Глава Фонда развития гражданского общества (ФоРГО) 
Константин Костин считает, что все отставки объединяет 
цель, призванная повысить качество государственного 
управления на уровне субъектов РФ. Смена первого лица 
в регионе, как правило, приводит к обновлению ключевых 
звеньев всей управленческой вертикали. 

«А вот конкретные причины везде разные: где-то речь 
идет о преодолении кризисных явлений как в политике, 
так и в экономике региона, где-то по сути плановая рота-
ция, продолжение поддержанного на прошедших выборах 
курса на смену поколений в губернаторском корпусе, а 
где-то речь идет о необходимости придать территории но-
вый импульс развития. Забайкалье я бы отнес к последней 
группе», — поясняет эксперт.

Если Михайлов относится к губернаторам-старожи-
лам, то Наталья Жданова не отработала и половины свое-
го губернаторского срока, в то время как остальные гла-
вы, лишившиеся постов, проработали либо несколько 
сроков подряд, либо практически полный первый срок, 
отмечают политологи. «Кроме экстраординарного случая 
Приморского края, который повлек за собой и замену гу-
бернатора Сахалинской области, Кремль отправлял в от-
ставку тех губернаторов, которым предстояло идти на вы-
боры в следующем сентябре и были высоки риски пора-
жения на выборах», — говорит «РГ» директор по исследо-
ваниям фонда ИСЭПИ Александр Пожалов.

Радий Хабиров (слева) будет руководить Башкортостаном в 
статусе врио, а Роман Старовойт — Курской областью.

Ротация губернато-
ров затронула уже 
11 регионов

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин запретил оставлять людей без тепла

Горячая линия
Кира Латухина

О
перативно решать вопро-
сы с отоплением поручил 
вчера президент. Людей 

нельзя оставлять без тепла в хо-
лодное время года.

Совещание с членами прави-
тельства глава государства начал с 
наиболее острых вопросов — зима 
близко. Министр строительства и 
ЖКХ Владимир Якушев сообщил, 
что подготовка к прохождению 
отопительного сезона — на посто-
янном контроле. В каждом регио-
не на период холодов организова-
на «горячая линия». Отопитель-
ный период идет уже на террито-
рии 70 регионов. «В целом по стра-
не жилищный фонд, котельные, 
тепловые сети, водопроводные и 
электрические сети готовы на 98 
процентов», — заверил он.

Впрочем, сложности все же 
есть, с ценами: дополнительный 
прирост по мазуту составил в не-
которых регионах более 30 про-
центов, и дополнительный при-
рост стоимости от запланирован-
ного зафиксирован по углю. Сей-
час выверяется, сколько выпало 
из бюджетов регионов, сообщил 
Якушев. «Предварительно при-
мерно сколько?» — уточнил прези-
дент. «23 миллиарда», — был ответ.

«23 миллиарда — деньги нема-
ленькие, но мы с вами понимаем, 
что сколько бы это ни стоило, мы 
же не можем людей оставить без 
тепла. Поэтому оперативно нужно 
решать», — указал Владимир Пу-
тин и поинтересовался у первого 
вице-премьера — министра финан-

сов, как обстоят дела с этими день-
гами. «Посмотрим вместе с регио-
нами возможности бюджета ока-
зать поддержку», — обещал Антон 
Силуанов.

Глава минэнерго Александр 
Новак сообщил, что практически 
завершается процесс подготовки 
к зиме по объектам электроэнер-
гетики. В зоне внимания свыше 
1000 объектов. В соответствии с 
прогнозом потребления электроэ-
нергии рост составит примерно 
2,2 процента в осенне-зимний пе-
риод. Ремонты идут по графику и 
опасений не вызывают. Запасы 
угля и мазута — 150 процентов от 
норматива. «В целом все идет в 
штатном режиме. 15 ноября у нас 
срок окончания получения па-
спортов готовности всеми субъек-
тами электроэнергетики», — за-
ключил он.

Осень пока теплая, но похоло-
дание неизбежно, так же, как и 
проблема с гриппом, продолжил 
президент и уточнил про ход вак-
цинации. «В этом году используем 
отечественные высокотехноло-
гичные и безопасные вакцины», — 
сообщила министр здравоохране-
ния Вероника Скворцова.

«В этом году мы закупили на 7 
процентов больше вакцины, чем в 
прошлом году, сможем привить на 
3 миллиона 300 тысяч человек 
больше», — уточнила она. «Всего 
мы привьем около 70 миллионов 
человек, то есть фактически поло-
вину страны», — подсчитала 
Скворцова. Пока что привито 32 
млн человек и уровень заболевае-
мости гриппом на 15 процентов 
ниже базовой линии. В регионах 
подготовлен двухнедельный не-
снижаемый запас лекарств от 
гриппа и средств индивидуальной 
защиты, развернуто более 100 ты-
сяч инфекционных коек. «Отдель-
но проверены все реанимации ин-
фекционных больниц, они осна-
щены полностью по стандарту», — 
сказала министр. Проверку готов-
ности к текущему эпидсезону в 
регионах Минздрав провел сов-
местно с Росздранадзором. Ми-
нистр также отметила, что за пять 
лет заболеваемость гриппом сни-
зилась в шесть раз. Кстати, с 2011 
года охват вакцинацией был уве-
личен в  два раза — с 26% до 46,6% 
в 2017 году.

Министр спорта по просьбе 
президента рассказал о подготов-

ке к Универсиаде — осталось пять 
месяцев. Все отставания ликвиди-
рованы, заверил он. Из 34 объек-
тов 17 сданы в эксплуатацию, 
остальные будут готовы до конца 
года. «Все работы ведутся на осо-
бом контроле, мы все мониторим. 
Дополнительно выделено на бла-
гоустройство Красноярска 2,5 
млрд рублей», —  рассказал ми-
нистр.

Планируется провести семь те-
стовых мероприятий на спортив-
ных объектах Универсиады до ее 
старта в марте 2019 года. «С рядом 
федераций прорабатываем воз-
можность использования всех 
объектов для проведения круп-
ных соревнований», — сообщил 
также Павел Колобков.

«Смотрите внимательно, что-
бы отставаний не было, — указал 
Путин. — Сейчас нагнали по сути, 
график восстановили по срокам. 
Нужно внимательно следить, что-
бы опять не сползли влево».

Министр спорта, кроме того, 
рассказал, что обсуждается вари-
ант проведения чемпионата мира 
по хоккею с мячом в 2023 году в 
Красноярске. «Там мы строим 
крытый спортивный комплекс», — 
сказал Колобков в ходе совеща-
ния. Россия уже 11 раз принимала 
чемпионат мира по хоккею с мя-
чом, четырежды турнир проходил 
в СССР.

После совещания к журнали-
стам вышел министр транспорта и 
сообщил, что правительство ут-
вердило комплексный план мо-
дернизации развития магистраль-
ной инфраструктуры.

Акцент

 Отопительный период идет 
уже на территории 
70 регионов

Дипломатия Владимир Путин выступил против диктата силы 
в международных отношениях

Миссия мира

Кира Латухина

Р
оссия категорически не 
согласна с использова-
нием в обход норм меж-
дународного права поли-
тически мотивирован-

ных протекционистских мер и 
диктата силы. Об этом в четверг 
заявил президент, принимая вери-
тельные грамоты новых послов.

В Кремль пригласили 23 ди-
пломата — из Венесуэлы, Танза-
нии, Таиланда, Гватемалы, Боли-
вии, Чехии, Южного Судана, Эс-
тонии, Болгарии, Дании, Шри-
Ланки, Мальты, Венгрии, Слове-
нии, Индии, Норвегии, Узбекис-
тана, Испании, Того, Гайаны, Па-
лау, Лесото и Сан-Марино.

«Сейчас, как никогда, востре-
бована активная, созидательная 
роль дипломатии, которая силой 
слова, переговоров, компромис-
сов могла бы внести свой кон-
структивный вклад в преодоле-
ние нынешних сложностей в 
международных делах, в поиск 
ответов на новые вызовы и угро-
зы», — отметил Владимир Путин.

«Россия привержена миролю-
бивой политике, последовательно 
проводит ответственный внешне-
политический курс, — заверил гла-
ва государства. — Как постоянный 
член Совета Безопасности наша 
страна отстаивает зафиксирован-

ные в Уставе ООН основополага-
ющие принципы: суверенитет и 
равенство государств, невмеша-
тельство в их внутренние дела. И 
мы категорически не согласны с 
использованием в обход между-
народных норм, международного 
права политически мотивирован-
ных протекционистских мер и 
диктата силы».

«Активное участие России в 
мировых делах, открытость к пар-
тнерским взаимовыгодным отно-
шениям со всеми странами и реги-
онами продиктованы нашим глав-
ным национальным интересом. 
Это обеспечение максимально 
благоприятных условий для дина-
мичного развития, для решения 
масштабных социальных и эконо-
мических задач, повышения каче-
ства жизни граждан России», — по-
яснил президент.

«Наши граждане хотят жить в 
мире и видеть Россию сильным, 
независимым государством. Мы 
стремимся делать все необходи-
мое для укрепления глобальной 
стабильности, для выстраивания 
системы равной и неделимой 
безопасности», — продолжил Пу-
тин. «Конечно же, в числе наших 
безусловных приоритетов — бес-

компромиссная борьба с между-
народным терроризмом, — отме-
тил он. — Именно такие принци-
пиальные подходы лежат в осно-
ве действий России по урегули-
рованию острых региональных 
конфликтов, в том числе сирий-
ского кризиса. В Сирии при на-
шей решающей роли удалось на-
нести сокрушительный удар по 
террористическому интернацио-
налу, сохранить государствен-
ность страны».

«На основе итогов Конгресса 
сирийского национального диа-
лога в Сочи и Резолюции 2254 
Совета Безопасности ООН созда-
ны предпосылки для активиза-
ции мирных переговоров. Вместе 
с партнерами по астанинскому 
формату энергично работаем над 
формированием межсирийского 
конституционного комитета», — 
напомнил глава государства. На 
повестке — восстановление раз-
рушенной экономики, инфра-
структуры, возвращение на ро-
дину миллионов беженцев, что 
позволило бы снизить миграци-
онную нагрузку на многие евро-
пейские страны. «Рассчитываем, 
что помощь сирийцам в решении 
этих вопросов станет совмест-
ной задачей мирового сообщест-
ва», — сказал он.

Президент по традиции уделил 
внимание каждой стране, посол 
которой пришел в Кремль. Так, Ве-
несуэле пожелал успеха в стаби-
лизации социально-экономиче-
ской обстановки и заверил, что 
Россия готова оказывать всяче-
ское содействие в решении этой 
задачи. Также выступил за ско-
рейшее урегулирование внутрен-
него конфликта в Южном Судане. 
А Словению поблагодарил за за-
боту о захоронениях наших вои-
нов, павших в годы Первой и Вто-
рой мировых войн. С Данией, под-

черкнул глава государства, важно 
совместно осуществлять проек-
ты, имеющие экономическую от-
дачу, укрепляющие энергетиче-
скую безопасность всей Европы, 
работать над вопросами эколо-
гии, освоения Арктики и конти-
нентального шельфа в Северном 
Ледовитом океане.

Еще президент отметил, что в 
свое время, «к сожалению, не уда-
лось реализовать проект «Юж-
ный поток», но сейчас появляют-
ся новые возможности, чтобы 
Болгария играла весомую роль в 
транзите российского газа на ев-
ропейский рынок». Говоря про 
Эстонию, Путин подчеркнул, что 
в республике постоянно прожива-
ет много наших соотечественни-
ков. «И мы исходим из того, что на 
них в полной мере будут распро-
страняться единые европейские 
стандарты в области прав челове-
ка», — сказал он.

На следующей неделе Путин 
посетит Узбекистан с госвизитом.   
Лидеры двух государств примут 
участие в заседании Форума меж-
регионального сотрудничества и 
дадут старт строительству «Роса-
томом» первой атомной электро-
станции в стране.

Президент России особо подчер-
кнул: Сейчас, как никогда, востре-
бована активная, созидательная 
роль дипломатии.

Акцент

 Помощь в восстановлении 
Сирии должна стать 
совместной задачей 
мирового сообщества
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Закон в третьем 
чтении был принят 
при поддержке 
всех фракций
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АРМИЯ Военные проверили нашу 
ядерную триаду

Ракеты — с воды 
и воздуха

Юрий Гаврилов

ВЧЕРА вечером стало известно, 
что по поручению Верховного 
главнокомандующего Владими-
ра Путина в Вооруженных силах 
провели учение стратегических 
ядерных сил страны.

В военном ведомстве корре-
спонденту «РГ» сообщили, что 
была проверена система руко-
водства армией и флотом, а также 
надежность прохождения учеб-
но-боевых приказов и сигналов 
по всей вертикали — от Нацио-
нального центра управления обо-
роной РФ до командных пунктов 
соединений и воинских частей.

Известно, что к учению гене-
ралы привлекли наземные, мор-
ские и авиационные стратегиче-
ские ядерные силы, а также сред-
ства, входящие в национальную 
систему предупреждения о ракет-
ном нападении. В ходе этой про-
верки практические действия от-
работали дежурные смены пун-
ктов управления, боевые расчеты 
ракетных полков, экипажи атом-
ных подводных крейсеров Север-
ного и Тихоокеанского флотов, а 
также летчики стратегических 
ракетоносцев и бомбардировщи-
ков дальней авиации ВКС России. 

На заключительном этапе уче-
ния подводные лодки, находящи-
еся в Баренцевом и Охотском мо-
рях,  выполнили учебно-боевые 
пуски баллистических ракет. А 
самолеты дальней авиации, дей-

ствовавшие с аэродромов Эн-
гельс, Украинка и Шайковка, при-
менили по условным целям авиа-
ционные управляемые ракеты. 

Сообщается, что все пуски 
баллистических ракет с подло-
док были своевременно обнару-
жены расчетами Единой косми-
ческой системы и наземных ра-
диолокационных станций. Ин-
формацию о них оперативно пе-
редавали на пункты управления 
государством и Вооруженными 
силами. 

«Задачи, поставленные на 
учении, выполнены в полном 
объеме. Все учебные цели на по-
лигонах Кура, Чижа, Пембой и 
Теректа поражены», — отметили в 
минобороны. 

Надо сказать, что такие про-
верки стратегических ядерных 
сил России военнослужащим 
«атомных» частей и соединений 
приходится выдерживать посто-
янно. Как правило, это происхо-
дит несколько раз в год. В одних 
случаях сигнал тревоги звучит 
для летчиков ракетоносных Ту-
160 и Ту-95МС, в других — для 
экипажей стратегических подло-
док или расчетов наземных мо-
бильных комплексов «Тополь» и 
«Ярс», стоящих на вооружении 
РВСН. Но чаще проверку устраи-
вают всей ядерной триаде. Ре-
зультаты затем обобщают в ми-
нобороны для подробного докла-
да Верховному главнокомандую-
щему.

СПРАВКА «РГ»
Радий Хабиров — врио главы Башкортостана. Родился 20 
марта 1964 года в деревне Сайраново в Башкирии. Окон-
чил юрфак Башкирского государственного университета. 
С 1989 года работал на разных должностях в альма-ма-
тер. В 2003—2008 годах возглавлял администрацию главы 
республики. После чего перешел в Кремль на должность ди-
ректора департамента по взаимодействию с Федераль-
ным Собранием и политическими партиями управления 
президента по внутренней политике, с 2009 года — замна-
чальника управления. В сентябре 2016 года покинул свой 
пост по собственному желанию и в январе 2017 года был 
назначен врио главы городского округа Красногорск Мо-
сковской области. В конце марта того же года был избран 
на должность главы муниципального образования.
Роман Старовойт — врио губернатора Курской области. 
Родился 20 января 1972 года в Курске. Окончил Балтий-
ский государственный технический университет имени 
Устинова, в 2008 году — Северо-Западную академию гос-
службы. В 2005—2010 годах руководил отделом по работе с 
инвесторами управления инвестпроектов, был первым 
заместителем председателя Комитета по инвестициям 
и стратегическим проектам правительства Санкт-Пе-
тербурга. В 2010—2011 годах — референт, замдиректора 
Департамента промышленности и инфраструктуры 
правительства РФ. С ноября 2012-го по сентябрь 2018 года 
возглавлял Федеральное дорожное агентство, а с октября 
этого года работал замминистра транспорта.
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ПАРТИИ

«Единая 
Россия» 
провела 
кадровые 
перестановки 
по итогам 
выборов

РОТАЦИЮ 
ВОЗЬМУТ 
ЗА ПРАВИЛО

Айсель Герейханова

«ЕДИНАЯ Россия» начала ка-
дровую ротацию в регионах. В 
четверг на заседании президиу-
ма генерального совета партии 
отправлены в отставку секрета-
ри семи региональных отделе-
ний и утверждены новые испол-
няющие обязанности в Коми, 
Забайкальском крае, Архан-
гельской, Владимирской, Нов-
городской, Ульяновской облас-
тях, Приморском крае.

Секретарь генсовета «Еди-
ной России» Андрей Турчак 
связал такую ротацию с про-
шедшими в сентябре выборами. 
«Для любой политической пар-
тии единственным критерием 
работы является доверие гра-
ждан и результаты выборов. По-
этому, как говорится, ничего 
личного, для партии должно 
стать естественным правилом, 
что кадровые решения напря-
мую и всегда коррелируются с 
электоральными результата-
ми», — подчеркнул Турчак.

Напомним, что из 16 кампа-
ний по выборам депутатов ре-
гиональных парламентов в трех 
регионах «Единая Россия» не 
смогла занять первое место. 
Кроме того, во Владимирской 
области и в Хабаровском крае 
на губернаторских выборах по-
беду одержали оппоненты еди-
нороссов — кандидаты от ЛДПР. 
В Хакасии кандидат от партии 
вышел во второй тур губерна-
торских выборов, но затем снял 
свою кандидатуру.   

Замсекретаря генсовета 
«Единой России» Виктор Сели-
верстов также подтвердил, что 
все замены связаны с итогами 
сентябрьской избирательной 
кампании. «Где-то напрямую не 
добрали, где-то фоновое учас-
тие. Партийная организация не 
может абстрагироваться от ре-
зультата выборов», — пояснил 
он.

Андрей Турчак, в свою оче-
редь, предупредил, что это 
только первый пакет кадровой  
ротации. По его словам, в конце 
октября ожидается еще один 
пакет решений по секретарям 
региональных отделений. Кро-
ме того, он сообщил, что 7—8 де-
кабря в Москве состоится съезд 
«Единой России», на котором 
пройдет ротация генсовета и 
будут предложены определен-
ные изменения по структуре и 
руководителям межрегиональ-
ных координационных советов. 
На съезде ЕР также обозначит 
приоритетные задачи партии на 
ближайший период, а еще будут 
приняты решения по внесению 
изменений и дополнений в 
устав «Единой России».

Напомним, после выборов 
Андрей Турчак уже говорил, что 
партия проведет организацион-
ные и кадровые изменения в ре-
гиональных отделениях. Он об-
ещал провести работу над 
ошибками в тех регионах, где 
кандидаты «Единой России» не 
смогли выйти на первое место.

Еще одно важное кадровое 
решение по итогам заседания 
было принято по Сергею Же-
лезняку: он официально ушел с 
поста замсекретаря генсовета 
«Единой России». Напомним, 
что 17 июля Железняк написал 
заявление об отставке по собст-
венному желанию и передал его 
руководству партии.

Его также освободили от 
обязанностей председателя ко-
миссии президиума генераль-
ного совета по международной 
деятельности. На эту должность 
назначен сенатор Андрей Кли-
мов.  В Совете Федерации он 
возглавляет временную комис-
сию по защите государственно-
го суверенитета и предотвраще-
нию вмешательства во внутрен-
ние дела РФ.

Правительство До регионов будут быстрее доходить 
 средства  поддержки

Деньги без задержки

Татьяна Замахина 

Б
юджетное финансиро-
вание регионов будет 
более гибким и опера-
тивным. Это станет 
следствием принятия 

законопроекта, который рассмо-
трело правительство РФ.

«Изменения в Бюджетный ко-
декс устанавливают особенности 
исполнения федерального бюдже-
та в следующем году, — пояснил 
суть поправок на заседании каб-
мина премьер-министр Дмитрий 
Медведев. — Цель — сделать меха-
низмы бюджетного финансирова-
ния регионов более гибкими и 
оперативными». Законопроект 
содержит целый ряд новелл, доба-
вил он. Во-первых, регионы смо-
гут более оперативно перераспре-
делять деньги из бюджета.

Раньше если по каким-то при-
чинам регион не успевал в полном 
объеме использовать федераль-
ные субсидии, то приходилось эти 
деньги обратно возвращать в бюд-
жет. Речь в данном случае о софи-
нансировании капвложений в 
объекты региональной или муни-
ципальной собственности. После 
возвращения в федеральную каз-
ну получить данные средства 
можно было, только пройдя дли-
тельные процедуры. «Теперь это 

делать будет проще», — обещал 
Дмитрий Медведев.

Кроме того, будет введена нор-
ма о зачислении доходов от прода-
жи драгоценных металлов и кам-
ней из госфондов регионов в их 
бюджеты. «Эти деньги, если по-
требуется, помогут профинанси-
ровать дефицит регионального 
бюджета, какие-то иные траты», — 
отметил премьер-министр.

Третье положение законопро-
екта еще на один год продлевает 
возможность оперативно перера-
спределять бюджетные деньги по 
отдельным видам расходов. «И в-
четвертых, мы продолжим укре-
плять бюджетную дисциплину», — 
добавил Медведев. Если сейчас 
бюджетную отчетность мини-
стерства и ведомства ведут сами, 
то теперь для нескольких ве-
домств функции учета будут сос-
редоточены в федеральном казна-
чействе. Это может улучшить 
контроль за расходованием госу-
дарственных денег, а при хорошем 

результате практику распростра-
нят и на другие ведомства. Еще 
один законопроект из повестки 

кабмина призван повысить дисци-
плину при выполнении гособорон-
заказа. Усиливается администра-
тивная ответственность дол-
жностных лиц за размещение за-
каза у единого поставщика. «Речь 
идет о решении руководителя, 
причем самовольном — заключить 
такой контракт, когда по закону 
должен быть проведен аукцион 
или конкурс. Там происходит уве-
личение штрафов», — подчеркнул 

премьер. Кроме того, по его сло-
вам, предполагается дополнитель-
но ввести ответственность и за из-
менение условий госконтракта. 
Например, когда после его заклю-
чения одна из сторон решает сдви-
нуть сроки, увеличить цену.

Цель нововведений — сделать 
механизмы бюджетного финанси-
рования регионов более гибкими 
и оперативными, подчеркнул 
 премьер.

ФОРУМ Валентина Матвиенко посетила выставку 
ремесел в Белоруссии

Мастера 
на все регионы
Галина Мисливская, Могилев

Ю
билейный V Форум ре-
гионов России и Бело-
руссии вызвал огром-

ный интерес у российских офи-
циальных лиц, творческих кол-
лективов и мастеров народных 
промыслов.

Первый форум, прошедший 
четыре года назад по инициативе 
верхних палат парламентов двух 
стран, принимала белорусская 
столица. Затем форумы попере-
менно проходили в России и Бе-

лоруссии. Теперь мероприятие, 
существенно прибавив в масшта-
бах, переместилось в регион — 
Могилевскую область.

В четверг спикер Совета Феде-
рации Валентина Матвиенко 
вместе со своим белорусским 
коллегой — председателем Совета 
Республики Национального со-
брания Белоруссии Михаилом 
Мясниковичем открыла выстав-
ку-ярмарку «Город мастеров» в 
центре Могилева. «Впервые за 
все форумы на белорусскую зем-
лю приехал самый большой де-

сант из России, — сказала глава 
Совфеда, — только официальная 
делегация более ста человек». 

Выставка-ярмарка «Город ма-
стеров» заняла целую улицу, ор-
ганизаторы разделили ее на две 
части — российскую и белорус-
скую. Хозяева представлены 
стендами всех без исключения 
областей республики. А от Рос-
сии приехали участники не толь-
ко из соседних Брянской и Смо-
ленской областей, но и из таких 
удаленных от Белоруссии регио-
нов, как Дагестан, Якутия, Баш-
кирия, Марий Эл, Коми.

Все участники одеты в народ-
ные костюмы, многие привезли в 
Могилев национальные музы-
кальные коллективы, которые 
создают уникальную атмосферу 
на улице российских мастеров, 
где русская гармошка переклика-
ется с якутским варганом. А на 
прилавках — берестяные, дере-
вянные, глиняные, войлочные иг-
рушки, сувениры, предметы на-
родного быта. «Замечательно, 
что мы это храним и помним. 
Ведь народное творчество, 
искусство — душа народа», — под-
черкнула Матвиенко. 

Также состоялось заседание 
межпарламентской комиссии, по 
итогам которой подписан ряд до-
кументов о сотрудничестве меж-
ду регионами России и Белорус-
сии. «Идет процесс углубления 
наших взаимоотношений, не 
только экономических, но и 
культурных, образовательных, 
просветительских», — отметил 
сенатор Олег Мельниченко. 

Впервые за все форумы на белорусскую землю приехал самый большой 
десант из России, отметила Валентина Матвиенко.

Акцент

 Кабмин продолжит укреплять 
бюджетную дисциплину

Для любой полити-
ческой партии 
главным и единст-
венным критерием 
работы является 
доверие граждан 
и результаты 
выборов

Если

Валерий Выжутович
Политический обозреватель

Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

ДРУГИЕ, ЧУЖИЕ
СОЦИОЛОГИ зафиксировали рост ксенофобских на-
строений у россиян. Например, почти вдвое по сравнению 
с прошлым годом усилилось негативное отношение к цы-
ганам: ограничить их проживание в России сегодня хотят 
32 процента опрошенных. Так же, вдвое, возросла нера-
сположенность к китайцам. Каждый второй из опрошен-
ных не хотел бы видеть в России выходцев из Африки и 
Средней Азии, каждый пятый — украинцев. Более 20 про-
центов респондентов (вдвое больше, чем в прошлом году) 
одобряют лозунг «Россия для русских». Доля противни-
ков миграции увеличилась с 58 до 67 процентов. А количе-
ство тех, кто выступает против ограничений для других 
национальностей осталось прежним — 28 процентов.   

«За последний год, — говорится в докладе, — произошло 
перераспределение антипатий: ранее население демон-
стрировало высокий уровень поддержки изоляционист-

ских установок в от-
ношении «выходцев 
с Кавказа» и «выход-
цев из Средней 
Азии», сейчас — в от-
ношении цыган и ки-
тайцев». Это, счита-
ют социологи, указы-
вает на рост «базо-
вой, своего рода 
исторически об-
условленной ксено-
фобии» к цыганам, а 

в китайцах и вьетнамцах российские граждане видят кон-
курентов за рабочие места. 

Однако трудовые мигранты менее защищены закона-
ми, чем граждане России; уволить этих людей — проще 
простого. Кто-то говорит, что безработица в среде мигран-
тов — это социальный динамит. Но взглянем на ситуацию с 
другой стороны, и, возможно, она не покажется столь дра-
матичной. В крупном строительстве занято около милли-
она мигрантов. Примерно столько же — на частных строй-
ках, в ремонте дач и квартир. Чуть более миллиона рабо-
тают в розничной торговле, причем легально, в больших 
магазинных комплексах. Многие нашли себе применение 
в коммунальном секторе. Причем заметьте, все эти люди 
легально работают, они легально пересекли границу, у них 
есть регистрация, которая рано или поздно закончится и 
ее придется продлевать. Так что большинство из них моти-
вированы не нарушать закон, не раздражать местное на-
селение вызывающим поведением.

Риторика национал-патриотов и людская молва созда-
ют ложное впечатление, будто дорогие дома, земельные 
участки в России скупают только мигранты из Средней 
Азии или с Кавказа. Хотя с этим успешно справляются и 
приезжие из Тюменской области, других богатых регио-
нов России. Но в их адрес никто не кричит: «Понаехали 
тут!» Свои бытовые и социальные трудности российский 
обыватель привычно объясняет нашествием инородцев. 
Какая-нибудь жительница Подмосковья, торгующая на 
рынке огурцами со своего участка, не может дать отпор 
полицейскому, обложившему ее данью. И свою злость она 
срывает на тех, кто, приехав, положим, из Средней Азии, 
делит с ней прилавок. На таджика можно орать, потому 
что он бесправный. А на полицейского орать нельзя — у 
него власть. 

Ксенофобия не знает границ — ни моральных, ни геог-
рафических. Она существует везде. В Европе (особенно 
сейчас, в условиях миграционного кризиса) ее не меньше, 
чем в России. В России же уровень ксенофобии до послед-
него времени ощутимо снижался: ненависть к «понаехав-
шим» замещалась ненавистью к Западу. Оттого и ноябрь-
ские «русские марши» последних двух лет были относи-
тельно миролюбивыми. В том смысле, что нетерпимость 
его участников к представителям этнических мень-
шинств не была явлена столь агрессивно, как прежде. Сни-
зить идеологический градус организаторов «маршей» за-
ставили события на востоке Украины, к которым русские 
националисты относятся по-разному. Кто-то из них под-
держивает ДНР и ЛНР, а кто-то — на стороне украинских 
властей. 

Внеся раскол в ряды русских националистов, события 
на Украине одновременно повысили уровень толерантно-
сти в российском обществе. Меньше стало антикавказ-
ских и антимигрантских выступлений, меньше межнаци-
ональной вражды — в этом мнении сходились и власти, об-
ычно склонные приукрашивать реальную картину, и пра-
возащитники, столь же привычные к сгущению красок. И 
те и другие считали, 
что благодаря укра-
инским событиям 
Россия получила 
прививку от нацио-
нализма. «Украин-
ская тема в какой-то 
момент заменила 
тему ксенофобии, 
все переключились 
на конфликт в Си-
рии, — говорит руко-
водитель информа-
ционно-аналитиче-
ского центра «Сова» 
Александр Верхов-
ский. — Негатива в от-
ношении мигрантов стало меньше, поскольку повестка 
оказалась перекошена на конфликт с Западом».

 Социологи высказывают предположение, что отмеча-
емый ныне рост ксенофобских настроений — это перена-
правление раздражения россиян на «другого», вызванное 
снижением уровня жизни.

Как бы то ни было, по данным «Левада-центра», лишь 
18 процентов граждан ощущают межнациональную на-
пряженность в местах их проживания, только 12 процен-
тов опрошенных говорят о возможности столкновений на 
национальной почве. У пятой части респондентов нет эт-
нических предубеждений. «Тот факт, что в России живут 
люди многих национальностей, приносит ей в целом боль-
ше пользы, чем вреда» — с этим согласны почти половина 
участников опроса, проведенного фондом «Обществен-
ное мнение» для Федерального агентства по делам нацио-
нальностей. Лишь менее четверти респондентов сочли, 
что многонациональность приносит России скорее вред, 
чем пользу, и 32 процента затруднились с ответом. При 
этом 90 процентов опрошенных сообщили, что никогда не 
подвергались дискриминации по национальному призна-
ку, и только 16 процентов признались, что испытывают 
неприязнь к людям другой национальности.

Националистической истерии как массового психоза в 
России сейчас нет. Есть привычное обострение ксенофо-
бии. Она обостряется всякий раз, когда падает уровень 
жизни российского обывателя, который тут же начинает 
искать, кто в этом виноват, и столь же привычно находит.

Социологи 
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у россиян
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ПАРЛАМЕНТ Опасные для детей 
интернет-сообщества будут 
оперативно блокировать

Это не игрушки

Татьяна Замахина

ДОСТУП к сайтам и сообщест-
вам, вовлекающим детей в пре-
ступления и пропагандирующие 
насилие, будут закрывать в тече-
ние дня. Соответствующий зако-
нопроект прошел первое чтение 
в Госдуме.

Законопроект устанавливает 
«дополнительные механизмы 
противодействия деятельности, 
направленной на вовлечение де-
тей в противоправные и опасные 
для их жизни действия, отнесен-
ные действующим законодатель-
ством к преступлениям против 
семьи и несовершеннолетних».

Поправки, в частности, на-
правлены на борьбу с пропаган-
дой «криминальной романтики», 
объяснила их автор, вице-спикер 
Госдумы Ирина Яровая. Мишеня-
ми ее документа стали и те сооб-
щества, которые вовлекают несо-
вершеннолетних в преступле-
ния, и те, которые несут угрозу 
безопасности жизни детей.

Ранее Госдума уже поставила 
заслон для создателей так назы-
ваемых «групп смерти», и этот 
закон уже заработал весьма эф-
фективно. «В 2017 году на осно-
вании данных изменений было 
заведено 200 уголовных дел, за-
блокировано 1,5 тыс. сайтов и не-
сколько сотен тысяч публика-
ций», — сообщила Ирина Яровая.

Новый законопроект в пер-
вую очередь направлен на про-
филактику негативного воздей-
ствия на детей, подчеркнула ав-
тор. И чем оперативнее начнут 
работать правоохранители, тем 
больше шансов на спасение ре-
бенка, уверена Яровая. В связи с 
этим предлагается блокировать 
сомнительные сообщества в те-

чение дня. И именно перекры-
вать доступ, а не удалять контент 
совсем. Ведь важно оставить до-
казательства, которые затем по-
могут осудить преступников, 
воздействующих на детские умы. 
То есть нужна «фиксация этих 
следов для того, чтобы сохранить 
материалы для обоснованного 
решения о привлечении винов-
ных лиц к уголовной ответствен-
ности», добавила политик.

В пояснительной записке к до-
кументу как пример контента, 
подпадающего под поправки, на-
зываются «колумбайн-сообще-
ства» (посвящены массовому 
убийству в американской школе 
в 1999 году), интернет-игры 
«Беги или умри» и «Фея огня».

Депутаты в ходе рассмотре-
ния усомнились: не будет ли 
слишком широко трактоваться 
понятие противоправных дейст-
вий? Например, относятся ли 
сюда призывы к распитию алко-
голя, а также к опасным селфи на 
крыше дома? О риске неодноз-
начного толкования предупре-
дил и профильный комитет по 
информполитике, который пред-
ложил ко второму чтению четко 
прописать формулировки. Риска 
неоднозначного толкования нет, 
полагает Яровая. Ведь раньше за-
конодатели четко прописали в 
Уголовном кодексе, что считать 
противоправными действиями и 
что — вовлечением в них.

Отметим, что ужесточение ре-
гулирования интернета стало об-
суждаться после инцидентов в 
ряде российских школ. Так, в 
Перми выпускник со старше-
классником затеяли драку с по-
ножовщиной, а затем в Улан-Удэ 
подростки устроили поджог и 
охоту за людьми с топором. 
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РОССИЯ ПРИОСТАНАВЛИВАЕТ ПИЛОТИРУЕМЫЕ 
ЗАПУСКИ ДО РАЗБОРА ЧП С «СОЮЗОМ»
ЧП на Байконуре обсудили в правительстве. Доклад об 

аварии на корабле «Союз МС-10» в закрытой части заседа-

ния кабмина сделал курирующий отрасль вице-премьер 

Юрий Борисов. После заседания он ответил на вопросы 

журналистов. Как рассказал вице-премьер, пилотируе-

мые пуски ракетоносителей прекращаются до окончания 

расследования нынешнего ЧП. В причинах аварии уже 

разбирается госкомиссия. Об организации расследова-

нии Дмитрию Медведеву доложил глава «Роскосмоса» 

Дмитрий Рогозин. 

В правительстве не исключают и кадровых решений в отра-

сли, но они будут приняты только в случае установления 

конкретных виновных в аварии. «Сначала надо установить 

причины. Если в этой аварийной ситуации будут выявлены 

конкретные виновные, то, конечно, будут приняты соответ-

ствующие кадровые решения», — сказал Борисов. Вице-

премьер рассчитывает, что  происшествие не повлияет на 

сотрудничество России и США в космосе. «Я думаю, что 

американская сторона с пониманием отнесется к этой си-

туации», — сказал он. Россия, со своей стороны, готова пре-

доставить НАСА всю необходимую информацию. «Мы, 

естественно, не будем скрывать причины, это не принято в 

таких ситуациях», — сказал Борисов. Он напомнил, что в 

истории космонавтики это не первый случай. Самое глав-

ное, что была подтверждена работоспособность аварий-

ной системы спасения, подчеркнул Борисов.

Подготовил Юрий Политов
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ЖКХ Собственникам квартир предложили нести
ответственность по долгам друг друга

Плачу за себя и за соседа
Ирина Жандарова

О
твечать по долгам соседей 
за содержание и ремонт 
общего имущества собст-

венникам квартир предложили в 
Центре стратегических разрабо-
ток (ЦСР).

В своем докладе эксперты ЦСР 
указали, что при возникновении 
дефицита средств для оплаты ока-
занных услуг или выполненных 
работ по обслуживанию и ремон-
ту общего имущества в многок-
вартирном доме собственники 
могли бы покрывать образовав-
шуюся задолженность по общим 
обязательствам. Например, за 
счет дополнительных взносов.

К расходам на общее имущест-
во можно отнести платежи на те-
кущий ремонт подъездов, подва-
лов и технических этажей, лиф-
тов, уборку холлов и подъездов, 
их освещение и отопление, а так-
же капитальный ремонт дома.

Потом собственникам предла-
гается через суд взыскать с дол-
жника суммы, которые пришлось 
заплатить из своего кармана. При 
этом обеспечением по долгу мо-
жет стать квартира. Если один из 
собственников накопит более чем 
шестимесячную задолженность, 
жилье по решению суда можно 
взыскать в счет уплаты долга. Для 
этого ЦСР предлагает внести по-
правки в Гражданский кодекс.

Создание такой системы, по 

мнению автора доклада, обеспе-
чит совместную ответственность 
собственников за состояние об-
щего имущества и своевремен-
ную оплату оказанных услуг, вы-
полненных работ. Кроме того, 
собственники могут выступать 
как заемщики, привлекать креди-
ты и ремонтировать общее иму-
щество. К нему относятся все кон-
струкции многоквартирного 
дома, фундамент, крыша, огра-
ждающие стены, перекрытия 
дома. А также элементы, предназ-
наченные для обслуживания бо-
лее одного помещения в доме: 
двери, лифты, инженерные ком-
муникации и оборудование.

«Речь идет только о товарище-
ствах собственников жилья 
(ТСЖ)», — пояснил «Российской 
газете» автор доклада Сергей Си-
ваев. В исследовании он предло-
жил перенять практику европей-
ских стран, в которых распро-
странено кредитование ТСЖ и 
всевозможных ассоциаций вла-
дельцев квартир. Заемные средст-
ва такие ассоциации используют 
для капремонта домов.

В России банки станут рассма-
тривать таких заемщиков всерьез 
только при наличии субсидиар-
ной ответственности и залога. В 
нынешнем варианте объединения 
владельцев жилья на кредитные 
деньги рассчитывать не могут.

Кроме того, авторы доклада 
уверены, что собственники квар-
тир должны автоматически ста-

новиться членами ТСЖ по факту 
приобретения жилья, если дом 
управляется товариществом. В 
ЦСР считают неэффективной мо-
дель, при которой в одном доме 
могут существовать те, кто всту-
пил в ТСЖ, и неприсоединившие-
ся к товариществу собственники.

Проблема неплательщиков 
возникла не впервые, и это далеко 
не первое предложение устано-
вить субсидиарную ответствен-
ность жильцов дома. Однако пока 
такие попытки проваливались. 
Во-первых, потому что такая мера 
может полностью подорвать пла-
тежную дисциплину. Желание 
платить пропадает у обеих сто-
рон. Один не хочет платить за себя 
и соседа, сосед уверен, что теперь 
ему все сойдет с рук. Во-вторых, 
механизм возврата средств дол-
жником ненадежный. Даже судеб-
ное решение не способно заста-
вить заплатить деньги того, у кого 
их нет. А ограничение на изъятие 
единственного жилья пока никто 
не отменял. Поэтому использо-
вать эту меру для возмещения 
долгов по ЖКХ можно будет лишь 
в единичных случаях.

В то же время субсидиарная 
ответственность распространена 
в европейских кооперативах. 
Правда, механизм взыскания дол-
гов за счет недвижимости дол-
жника в них намного проще. При 
неоплате счетов в течение опреде-
ленного срока квартира просто 
переходит к сообществу собст-
венников жилья. В России подпи-
сать договор с такими условиями 
владельцы недвижимости не ре-
шатся. К тому же это нужно огова-
ривать с самого начала, к приме-
ру, квартиры к новом доме прода-
вать с такими условиями. Но реа-
лизовать такой механизм в обыч-
ном доме практически нереально, 
считает исполнительный дирек-
тор некоммерческого партнерст-
ва «ЖКХ Контроль» Светлана Раз-
воротнева.

Хлопнут 
по стаканчику

В нашей стране, по сло-
вам Бурматова, дискус-
сия уже началась. «Мно-

гочисленные экологические орга-
низации совершенно справедли-
во обращают внимание на безум-
ное количество пластика, кото-
рый используют торговые сети. 
Причем не только пластика, но и 
других материалов, которые во-
обще не разлагаются, — говорит 
депутат. — Доходит до смешного, 
когда на отдельной подложке ле-
жит один апельсин или один ли-
мон, замотанный полиэтилено-
вой пленкой, и в таком формате 
это продается потребителям». 

Однако чтобы дискуссия пе-
решла в практическую пло-
скость, в России должны быть со-
зданы полноценные условия за-
мещения неэкологичной тары, 
упаковки и посуды, уверен Бур-
матов. Ключевая задача — при-
близить себестоимость изделий 
из биоразлагаемых материалов к 
стоимости тех, которые изготав-
ливаются из пластика. Это нуж-
но для того, чтобы отказ от по-
следних не ударил по кошелькам 
потребителей. “Как только себе-
стоимость изделий из альтерна-
тивных материалов удастся при-
близить к себестоимости пла-

стиковых аналогов, ритейлеры и 
общепит начнут массово отказы-
ваться от неэкологичных мате-
риалов, - не сомневается Бурма-
тов. - Сейчас все хотят иметь «зе-
леный имидж», все хотят демон-
стрировать заботу об окружаю-
щей среде”.

Пока себестоимость отлича-
ется очень сильно: к примеру, 
полиэтиленовый пакет дешевле 
бумажного примерно в шесть 
раз. Ту же бумажную упаковку 
можно было бы производить из 
вторсырья с гораздо меньшими 
затратами, но у нас нет перера-
ботки, заводы стоят незагружен-
ные, потому что регионы так и не 
перешли на раздельный сбор му-
сора, добавляет глава комитета 
Госдумы.

Как пояснили «Российской га-
зете» в пресс-службе Минприро-
ды, в случае проработки запрета 
использования пластиковой одно-
разовой посуды этим вопросом 
займется Министерство экономи-
ческого развития. В его полномо-
чия входит возможность ограни-
чения обращения на территории 
России товаров в пластиковой 
таре и упаковке. В целом Минпри-
роды поддерживает инициативу 
по постепенному переходу на био-
технологии в производстве гото-
вой продукции, в том числе тары и 
упаковки, а также посуды. Вместе 
с тем работу над этим вопросом 
необходимо осуществлять с уче-
том финансово-экономического 
состояния страны и возможности 
отраслей экономики по выполне-

нию соответствующих мероприя-
тий, подчеркнули в пресс-службе 
ведомства.

Пока не созданы условия для 
отказа от пластика, можно пойти 
по пути сокращения объемов его 
производства, полагают в комите-
те Госдумы по экологии. «Пласти-
ковая бутылка может жить четыре 
жизни: после первой переработки 
она может снова стать пластико-
вой бутылкой, после второй — по-
лиэтиленовым пакетом, после 
третьей— бахилами. Пока же такая 
бутылка у нас проживает всего 
одну жизнь, потому что после ис-
пользования ее сразу отвозят на 
полигон, где она будет гнить при-
мерно 400—500 лет, — констатиру-
ет Владимир Бурматов. — Корень 
проблемы — опять же отсутствие 
раздельного сбора отходов. Если 
бы он был, объемы производства 
пластика можно было бы снизить 
в несколько раз».

Одноразовые пластиковые тарелки, 
стаканы, столовые приборы 
и соломинки — это 70 процентов 
морского мусора.

Если один из жильцов накопит более чем полугодовую задолженность, 
квартиру по решению суда предлагают взыскивать в счет уплаты долга.

Акцент

 В Минприроды выступают 
за постепенный переход 
на биотехнологии в произ-
водстве одноразовой посуды

КОНФЛИКТ Когда же, наконец, 
правоохранители научатся 
цивилизованно вмешиваться 
в хозяйственные споры 

Что взбудоражило 
мурманских 
рыбаков 

Виктория Ельник

ПРЕДСТАВИТЕЛИ группы 
компаний «Норебо» и «Союз ры-
бопромышленников Севера» 
провели в Мурманске пресс-кон-
ференцию. В центре внимания — 
обыски в офисах рыбодобываю-
щего холдинга, которые прошли 
28 сентября. Участники пресс-
конференции заявили об отсут-
ствии каких-либо оснований для 
подобных действий в отношении 
них со стороны силовиков. Как 
писали СМИ, участники пресс-
конференции предположили, 
что в действиях следователей 
может прослеживаться согласо-
ванность с позицией ранее суди-
мого экс-замглавы Росрыболов-
ства Александра Тугушева, кото-
рый оспаривает треть активов 
«Норебо» у ее нынешнего вла-
дельца Виталия Орлова.

Желание получить бизнес Ор-
лова именно сейчас выглядит ло-
гичным, — излагают в прессе 
свою позицию рыбопромышлен-
ники, — поскольку предполагает-
ся, что в 2019 году будут распре-
деляться квоты на целые 15 лет 
вперед. 

Попытки давления на бизнес 
могут привести к параличу 
и остановке компании, занима-
ющей 1-е место в России по вы-
лову рыбы и морепродуктов 
(в 2017 году «Норебо» добыла 
592 тыс. тонн, 2-е место заняла 
«РРПК» — с 326 тыс. тонн). Тот 
рост вылова рыбы и морепро-
дуктов, о котором говорит глава 
Росрыболовства Илья Шеста-
ков, обещающий, что «Россия 
вполне может превзойти 5 млн 
тонн», может замедлиться 
и привести к спаду в отрасли. 
А россияне могут не увидеть на 
полках магазинов достаточного 
количества рыбы и морепродук-
тов, что приведет к росту цен. 
Рост цен же снизит спрос, за ко-
торым последует еще больший 
спад вылова.

— Появились «интересанты», 
которые видят перспективы 
в этом бизнесе и хотят зайти 
сюда. Но у нас не принято захо-
дить культурно, у нас принято 
окно выбить или шею сломать 
кому-то на входе, — прокоммен-
тировал ситуацию председа-
тель «Союза рыбопромышлен-
ников Севера» Константин Дре-
ветняк.

Представители «Норебо» 
предположили, что подлинная 
цель обысков — получение части 
бизнеса у законных владельцев.

— Исходя из анализа спора хо-
зяйствующих субъектов и след-
ственных действий, есть основа-
ния подозревать, что некоторые 
правоохранители, не разобрав-
шись в ситуации, действуют 
субъективно — в пользу одной из 
сторон, — сказал адвокат «Норе-
бо» Валерий Стадник. 

Как пишут СМИ, обыски 
28 сентября проходили в рамках 
уголовного дела о мошенничест-
ве, основанием которого послу-
жило заявление Александра Ту-
гушева. Сегодня он оспаривает 
треть бизнеса у Виталия Орлова, 
законного владельца «Норебо». 
Александр Тугушев до 2003 г. 
был партнером Орлова. В 2003—
2004 гг. занимал должность за-
местителя руководителя Госком-
рыболовства у командующего 
тогда отраслью Наздратенко. 
По данным СМИ, в 2007 г. Твер-
ской суд Москвы признал Тугу-
шева виновным по делу о мошен-
ничестве. Его приговорили к 6 
годам колонии, отсидел он этот 
срок почти полностью. В декабре 
2016 г. Тугушев второй раз за-
держан за вымогательство, след-
ствие требовало его ареста, но на 
этот раз суд поместил его лишь 
под домашний арест. В 2017 г. 
лингвистическая экспертиза 
подтвердила наличие угроз со 
стороны Тугушева в адрес Орло-
ва. Тем не менее ему удалось 
остаться хоть и под домашним 
арестом, но на свободе и продол-

жать претендовать на часть биз-
неса Орлова.

Перед уходом на госслужбу 
в Госкомрыболовство в 2003 г. 
Тугушев свои акции продал ком-
паньону, письменно подтвердив 
«отсутствие у него какого-либо 
имущества, включая акции или 
доли в компаниях». Выйдя на 
свободу, Тугушев фактически де-
завуировал свои прежние утвер-
ждения и заявил, что его «акции 
были отобраны нелегально», — 
пишет ведущее российское дело-
вое издание.

Летом 2018 г. Тугушев подал 
иск в Высокий суд Лондона, 
а российские правоохранитель-
ные органы возбудили по его за-
явлению уголовное дело. 

— Тугушев обратился с кон-
кретным заявлением в УБЭП 
о нарушении его прав еще в 
2016 году, — напомнил адвокат 
Валерий Стадник. — С этого пе-
риода в отношении организации 
проводились оперативно-раз-
ыскные мероприятия, опросы 
и неоднократно выносились ре-
шения об отказе в возбуждении 
уголовного дела. За отсутствием 
события преступления.

— Но вдруг дело возбуждается. 
Тот же следователь, который 
принял решение о возбуждении 
уголовного дела, ранее принима-
ла решение об отказе в возбу-
ждении уголовного дела, — кон-
статирует адвокат Валерий 
Стадник. — Одновременно с по-
дачей иска в Лондонский суд. 
Случайны ли эти совпадения?

— По всей видимости, это свя-
зано с переделом бизнеса. Под-
винуты такие силы, как Лондон-
ский суд, привезены товарищи 
из Москвы изымать документы, 
— говорит руководитель «Союза 
рыбопромышленников Севера» 
Константин Древетняк.

Манера проведения обыска 
возмутила общественность Мур-
манска, и прежде всего рыбац-
кое сообщество. Как сообщали 
СМИ, 300 человек работников 
офиса, большая часть из кото-
рых женщины, были выставлены 
в коридор и стояли без права пе-
редвижения и общения несколь-
ко часов. У сотрудников «Норе-
бо» отбирали мобильные теле-
фоны, адвокатов не допускали 
в офис, где проходил обыск.

Работники и руководство хол-
динга «Норебо», как и «Союз ры-
бопромышленников Севера», 
намерены отстаивать свои права 
и направили жалобу Генерально-
му прокурору РФ, в федеральные 
органы власти. 

Уполномоченный при прези-
денте РФ по защите прав пред-
принимателей Борис Титов уже 
отреагировал на сложившуюся 
ситуацию.

— Собственники «Норебо» 
обратились к нам по поводу про-
исходящего в их мурманском 
офисе. С предысторией кон-
фликта я знаком, и действитель-
но, создается неоднозначное 
ощущение. Обратились по этому 
поводу в прокуратуру, будем 
держать на контроле», — сказал 
Титов.

Попытка давления на бизнес 
может пагубно сказаться на всей 
рыбацкой отрасли и, в конечном 
счете, на продовольственной 
безопасности России. Свято ме-
сто пусто не бывает, и остановка 
работы крупнейшего в стране 
рыбного холдинга приведет 
к тому, что в Россию пойдет по-
ток рыбы из-за границы. А как 
быть с неоднократно звучавши-
ми на самом высоком уровне 
призывами беречь отечествен-
ного производителя и перестать 
давить на бизнес? 

Остановка и банкротство 
группы компаний «Норебо» из-
за спора хозяйствующих субъек-
тов может привести не только 
к спаду в отрасли и росту цен на 
рыбопродукцию. Вся эта неод-
нозначная ситуация может от-
пугнуть инвесторов, что чревато 
для отечественной экономики 
в условиях международных сан-
кций. 

Акцент

 Даже судебное решение 
не способно заставить того, 
у кого нет денег, оплатить 
собственные долгиПредставители 

«Норебо» 
предположили, 
что подлинная цель 
обысков — получе-
ние части бизнеса 
у законных 
владельцев

Попытки давления 
на бизнес могут 
привести к парали-
чу и остановке 
компании, занимаю-
щей первое место 
в России по вылову 
рыбы и морепро-
дуктов

Узнайте на сайте: Сколько 
жители разных страх платят 
за переработку пластика
rg.ru/art/1555292
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Продажа имущества, которое может быть использовано  
в качестве гостинично-туристического комплекса, 
загородной резиденции для проживания и отдыха  

(4 коттеджа, гостиничный корпус, гараж, инженерные сети 
и пр.), находящегося на берегу реки Амур, в пригороде  

г. Хабаровска, по адресу: Хабаровский край, Хабаровский 
р-н, с. Краснореченское, ул. Мостовая, д. 14

Продавец (собственник): ПАО «Газпром». 
Контактные телефоны: 8 (812) 609-78-54, 8 (812) 609-76-22,  

e-mail inf@adm.gazprom.ru.
Организатор запроса публичного предложения: ООО ЭТП 

ГПБ, официальный сайт: https://etp.gpb.ru, тел.: 8-800-100-66-22,  
8 (495) 276-00-51, e-mail: a.kuznecova@etpgpb.ru

Дата проведения публичного предложения: 16.11.2018 года  
в 12:00 (время московское).

Дата начала приема заявок: 15.10.2018 в 10:00 (время московское).
Дата и время окончания приема заявок: 14.11.2018 до 18:00 (время 

московское).
Дата рассмотрения заявок: 15.11.2018 до 18:00 (время московское). 
Форма проведения продаж: запрос публичного предложения в элек-

тронной форме на право заключения договора купли-продажи имущест-
ва.

Место проведения продаж: электронная торговая площадка  
ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru.

Выставляемое на продажу имущество: объекты недвижимого 
и движимого имущества, которое может быть использовано в качестве 
гостинично-туристического комплекса для проживания и отдыха (4 кот-
теджа, гостиничный корпус, гараж, инженерные сети и пр.), расположен-
ного по адресу: Хабаровский край, Хабаровский р-н, с. Краснореченское,   
ул. Мостовая, д. 14 (всего 486 инвентарных позиции). Имущество реали-
зуется одним лотом. 

На земельный участок площадью 8,9 га под объектом оформлено пра-
во аренды до апреля 2057 года. 

Начальная цена: 378 007 100 руб. с НДС.
Шаг цены на повышение или понижение: 2 173 557,83 руб.
Минимальная цена предложения (цена отсечения):  

312 800 364,90 руб. с НДС.
Сумма задатка: 35 000 000 рублей.
Порядок внесения и возврат задатка осуществляется в соответствии с 

документацией о запросе публичного предложения в электронной форме 
и регламентом ЭТП ГПБ https://etp.gpb.ru/.

Полная информация о продаже имущества размещена на официальном 
сайте ООО ЭТП ГПБ https://etp.gpb.ru. Кроме того, информация о запросе 
публичного предложения размещена на специализированном сайте Про-
давца: http://www.gazpromnoncoreassets.ru. 

Осмотр вышеуказанного имущества проводится по предварительной 
записи у Продавца. Заявки для записи на осмотр принимаются с даты на-
чала приема заявок.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

СВЕДЕНИЯ О ЗЕМЕЛЬНЫХ УЧАСТКАХ, 
находящихся в государственной собственности, в границах 
Портовой ОЭЗ  (МО «Чердаклинский район» Ульяновской 

области)  и не сданных в аренду по состоянию на 01.10.2018.
www.ulsez.ru,  тел: +7 (8422) 207-081

Кадастровый  
номер

Площадь,  
кв. м

Кадастровый  
номер

Площадь,  
кв. м

1 73:21:000000:1084 175514 12 73:21:060101:367 9960
2 73:21:060701:216 8584 13 73:21:060101:374 85031
3 73:21:060701:445 4785 14 73:21:060101:454 30000
4 73:21:060701:446 9925 15 73:21:000000:1598 4824
5 73:21:000000:1323 32860 16 73:21:060701:220 14078
6 73:21:060101:442 573115 17 73:21:060701:434 33126
7 73:21:060101:440 161928 18 73:21:060101:435 55323
8 73:21:060101:432 72000 19 73:21:060101:360 25993
9 73:21:000000:1367 45328 20 73:21:00000:1324 28425
10 73:21:060101:463 104 21 73:21:060101:364 7687
11 73:21:060101:462 2595 22 73:21:060101:258 10000

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «СПМК Сплендер» информирует о технической ошибке, 
допущенной в публикации в «Российской газете» № 223 от 5 ок-
тября 2018 года «О проведении общественных обсуждений» 
по объекту Государственной экологической экспертизы — проек-
тной документации «Корректировка проектной документации 
полигона ТБО «Сплендер» с комплексом по переработке отходов 
в Серебряно-Прудском районе Московской области с увеличени-
ем мощности объекта размещения отходов».

В третьем абзаце публикации «Место расположения объекта: 
Московская область, г.о. Серебряные Пруды (кадастровый номер 
участка: 50:39:0060301:9), 8 км севернее г. Серебряные Пруды 
Московской области» следует читать: «Место расположения объ-
екта: Московская область, г.о. Серебряные Пруды (кадастровый 
номер участка: 50:39:0060301:9), 8 км южнее р.п. Серебряные 
Пруды Московской области».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с требованиями федерального закона 
от 23.11.1995 г. № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и при-
каза Госкомэкологии России от 16.05.2000 г. № 372 «Об утвержде-
нии Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной 
и иной деятельности на окружающую среду» ООО «Проектный ин-
ститут «Петрохим-технология» информирует общественность 
о начале процедуры общественных обсуждений по документации: 
«Бункеровочный комплекс для заправки танкеров судовым топли-
вом в морском торговом порту Приморск. Сети дренажа. Техничес-
кое перевооружение».

Место осуществления деятельности: Восточная часть Финского 
залива Балтийского моря, морской порт Приморск.

Цель: выполнение мероприятий по охране поверхностных 
и подземных вод от загрязнений.

Заказчик работ: Общество с ограниченной ответственнос-
тью «Приморский торговый порт» (ООО «ПТП»), ад-
рес: 188910, РФ, Ленинградская область, Выборгский район, При-
морская территория, Портовый проезд, дом 10, офис 116.

Генеральный проектировщик: ООО «НовТехПроект», адрес: 
198216, г. Санкт-Петербург, Ленинский проспект, дом 14.

Проектная организация: ООО «Проектный институт «Петро-
хим-технология», адрес: 197342, г. Санкт-Петербург, Кантемиров-
ская улица, дом 4, литера А.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду: июль — декабрь 2018 г.

Организатором проведения общественных обсуждений высту-
пает администрация муниципального образования «Выборгский 
район» Ленинградской области.

Форма общественного обсуждения: слушания.
С документацией, включая техническое задание на проведение 

оценки воздействия на окружающую среду, можно ознакомиться 
с 12 октября 2018 г. в рабочие дни понедельник—четверг с 10.00 
до 18.00, пятница с 10.00 до 17.00, перерыв с 13.00 до 14.00 в каби-
нете 5м администрации муниципального образования «Выборг-
ский район» Ленинградской области, расположенной по адре-
су: 188800, РФ, Ленинградская область, г. Выборг, улица Советс-
кая, дом 12 и кабинете 12 администрации муниципального образо-
вания «Приморское городское поселение» Выборгского района 
Ленинградской области, расположенной по адресу: 188910, РФ, Ле-
нинградская область, Выборгский район, г. Приморск, улица 
Школьная, дом 10, а также на официальном интернет-портале 
ООО «ПТП»: http://www.ptport.ru/

Обсуждения состоятся 14 ноября 2018 г. в 16.00 в помещении 
городской библиотеки г. Приморска по адресу: 188910, РФ, Ленин-
градская область, Выборгский район, г. Приморск, Набереж-
ная Лебедева, дом 1Б.

Замечания и предложения в письменном виде могут быть на-
правлены в адрес ООО «Проектный институт «Петрохим-техноло-
гия» или в адрес администрации муниципального образования 
«Выборгский район» Ленинградской области.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

1
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ФИНАНСЫ Обвал на мировых
рынках потянул за собой 
вниз цены на нефть

Болевые бочки

Александра Воздвиженская

ЗА ПОСЛЕДНИЕ семь дней (с 4 по 11 октября) цена нефти 
Brent, от которой зависит стоимость российского сорта 
Urals, упала с 86 долларов до 81. Динамика нефтяных коти-
ровок, по сути, отразила происходящее на международ-
ном финансовом рынке, где в среду обвалился американ-
ский фондовый рынок, потянувший за собой Азию и сырье.

Заметных поводов для падения на американских пло-
щадках не было. «Статистика по американской экономике 
остается весьма сильной, но, вероятно, рынки постепенно 
смещают свое внимание на то, что экономический цикл 
приближается к своему пику», — полагают аналитики Нор-
деа-банка Татьяна Евдокимова и Денис Давыдов. Некото-
рых отрицательная динамика американских акций вряд ли 
удивляет. «Ее можно интерпретировать как запоздалую 
реакцию на резкий рост доходности американских гособ-
лигаций, наблюдавшийся на прошлой неделе, и волатиль-
ность на прочих финансовых площадках», — указывается 
в обзоре Росбанка. Вслед за США в четверг упали фондо-
вые индексы стран Азиатско-Тихоокеанского региона.

Происходящее на основных мировых площадках мож-
но описать как легкую панику, отмечает аналитик «Откры-
тие Брокер» Тимур Нигматуллин. «Акции стоят очень до-
рого. Соответственно, замедляющие торговлю и мировую 
экономику торговые войны, а также рост доходности аме-
риканских гособлигаций — веские причины для закрытия 
позиций», — подчеркивает он.

Для рынка нефти до сих пор все складывалось удачно: 
ураган «Майкл», обрушившийся на северо-западную 
часть Флориды (США), набрал силу также в среду, сокра-
тив почти в два раза нефтедобычу в Мексиканском заливе. 
«Тем не менее даже такой мощный ураган, спровоцировав-
ший сокращение американской суточной добычи нефти 
на 6,5 процента, не смог поддержать нефтяные котировки 
на фоне уже другого шторма — финансового», — подтвер-
ждает Игорь Галактионов из «БКС Брокер». Масла в огонь 
подлил рост коммерческих запасов нефти в США.

Ряд аналитиков рынка нефти по-прежнему прогнозиру-
ют цены выше 100 долларов за баррель в 2019 году, ссыла-
ясь на жесткие санкции в отношении Ирана, которые 
должны вступить в силу 5 ноября. Однако прогнозы начи-
нают все больше разниться, обращает внимание Галактио-
нов. Шторм у берегов США и на финансовых площадках — 
лишь один из факторов, способных качнуть эту лодку. Так, 
Glencore видит среднесрочную цену на нефть в диапазоне 
85—90 долларов за баррель, Vitol ориентируется на 65, 
а Gunvor прогнозирует 70—75.

ПРОДУКТЫ «Молочку» 
готовят к электронной 
сертификации

Молоко не убежит

Евгений Гайва

ЭЛЕКТРОННУЮ ветеринарную сертификацию могут вве-
сти для готовой продукции, например, молочной. Об этом 
на площадке агровыставки «Золотая осень» сообщил ми-
нистр сельского хозяйства Дмитрий Патрушев. «Мы ана-
лизируем ситуацию и рассматриваем возможность воз-
врата к идее включить такую продукцию в систему элек-
тронной ветсертификации», — сказал он.

Система электронной ветсертификации «Меркурий» 
была запущена 1 июля этого года в обязательном порядке 
для всех производителей, объектов общепита, учреждений 
здравоохранения, детсадов и школ, чтобы прослеживать 
путь продукции и гарантировать ее качество. Некоторые 
виды продукции, например, йогурты, сметана, масло, из 
сферы действия «Меркурия» вывели по настоянию произ-
водителей, которые не были готовы к работе в системе. 

Но проблема прозрачности производства и качества 
продукции осталась. Зачастую на полках магазинов ока-
зываются товары с остатками антибиотиков или замени-
телями молочного жира, которые продают под видом нату-
ральных продуктов. Сегодня все больше продуктов произ-
водят крупные агрохолдинги с помощью современных тех-
нологий и с использованием стимуляторов роста, генети-
ческого материала, ветпрепаратов. Полная прозрачность, 
которую гарантирует потребителю система «Меркурий», 
позволит покупателю сделать осознанный выбор.

У проблемы есть и другая сторона. Промышленная еда 
относительно доступна, но зачастую имеет проблемы с ка-
чеством. Малым предприятиям сложнее использовать сов-
ременные технологии, зато они способны выдавать нату-
ральную продукцию. Но такая еда дороже. Сбалансиро-
вать рынок должны меры господдержки и контроль со сто-
роны государства. Тем более что российский АПК нацелен 
на развитие глубокой переработки. Сейчас в действую-
щую госпрограмму развития сельского хозяйства на 
2013—2020 годы вносятся изменения. Как рассказала за-
меститель министра сельского хозяйства Елена Фастова, 
три существующие субсидии — «единая», «несвязанная» 
и «молочная» будут объединены, а затем разбиты на две 
части — компенсационную и стимулирующую. Первая 
часть будет работать на сохранение достигнутых объемов 
производства и рентабельности. Вторая позволит поддер-
жать развитие новых направлений производства. 

Доступ к стимулирующей части получат те регионы, 
которые подготовят собственные программы по развитию 
хранения, переработки и реализации сельхозпродукции. 
Первые десять пилотных регионов начнут работать по но-
вой схеме уже с 2019 года. Самые различные формы под-
держки предусмотрены отдельно для малых предприятий, 
чтобы также закрепить их долю на продовольственном 
рынке. «Они получат поддержку для создания рабочих 
мест на селе и гранты на создание бизнеса», — пояснила 
«РГ» Елена Фастова.

КОШЕЛЕК Перечислить таможенные платежи 
теперь можно через «Почту России»

Заплатит телефон
Татьяна Шадрина

В 
России стартовало тестиро-
вание системы оплаты та-
моженных пошлин за това-

ры из-за рубежа, которые гра-
ждане получают в посылках. О за-
пуске системы объявил замглавы 
минфина Илья Трунин на конфе-
ренции по цифровой коммерции 
«Е-коммерсъ 2018».

«Как только эта технология 
будет отработана, мы готовы бу-
дем объявить, как и когда мы сни-
жаем порог беспошлинного вво-
за», — сказал Трунин. Сейчас в 
России этот порог составляет 
1000 евро.

Снижать порог надо одновре-
менно по всей территории Евра-
зийского экономического союза 
(ЕАЭС) и до одной суммы, чтобы 
не было возможности пустить 

посылки в обход и тем самым из-
бежать платы, считает глава «По-
чты России» Николай Подгузов.

Если брать снижение порога 
для товаров в посылках с тысячи 
до 500 евро, то, по его оценкам, 
через новую систему оплаты та-
моженных пошлин будут прохо-
дить таможенные платежи за де-
сятки тысяч посылок.

С 1 января 2018 года вступил 
в силу Таможенный кодекс стран 
ЕАЭС. Согласно ему страны сою-
за обязаны снизить беспошлин-
ный порог для посылок из-за ру-
бежа до 500 евро в 2019 году и до 
200 евро в 2020 году.

У тех, кто не хочет переводить 
пошлины через систему, до конца 
года появится возможность рас-
платиться в почтовых отделени-
ях банковской картой. Как отме-
тил Подгузов, появится возмож-

ность оплатить посылку при ее 
п о л у ч е н и и  и  с  п о м о щ ь ю 
смартфона.«В России по-прежне-
му много платежей наличными. 
Мы стремимся уйти от этого и, 
где есть интернет в почтовых от-
делениях, обеспечить прием без-
наличных платежей», — подчер-
кнул он. Пока оплатить посылку 
можно только наличными. 

«Почта России» выступает 
еще и за дистанционную продажу 
лекарств жителям малым насе-
ленным пунктам. По факту по-
чтальоны в частном порядке уже 
доставляют пожилым людям в се-
лах лекарства, пояснил глава 
предприятия Николай Подгузов. 
Но де-юре вопрос не урегулиро-
ван, его еще надо решать с мин-
здравом и другим профильными 
ведомствами, считает он.

Кроме того, в минкомсвязи 
выступают за введение в законо-
дательство понятия e-commerce. 
Нужно определить, является ли 
она частью розничной торговли. 
Сейчас работу этого сегмента ре-
гулируют два ведомства: мин-
к о м с в я з ь  и  м и н п р о м т о р г. 
«На уровне документов и меро-
приятий пытаемся синхронизи-
ровать те меры, которые необхо-
димо предпринимать для разви-
тия этого сектора в целом. Вопро-
сы инфраструктуры и техноло-
гий — вопросы цифровой эконо-
мики. Они должны быть прописа-
ны в одноименной нацпрограм-
ме. Вопросы регулирования 
в сфере торговли (вопросы про-
дажи через интернет лекарств 
и алкоголя) за минпромторгом. 
Они должны быть отражены 
в долгосрочной стратегии разви-
тия торговли до 2025 года», — по-
яснил замглавы минкомсвязи 
Олег Войтенко.

СОЦЗАЩИТА 

Пожилым 
необходим 
патронаж 

ВОЗРАСТ 
ПОД 
ПРИСМОТРОМ 

Ольга Игнатова

СОЗДАВАТЬ и развивать техно-
логии длительного ухода для лю-
дей старшего возраста призвал 
председатель Комитета Совета 
Федерации по социальной поли-
тике Валерий Рязанский.  

Он напомнил, что такую зада-
чу поставил президент и регио-
ны уже получили для этого соот-
ветствующее право. «Конечно, 
нужно подходить индивидуаль-
но, учитывая конкретную обста-
новку в регионе — число прожи-
вающих там людей старшего воз-
раста, уровень их социальной за-
щищенности, возможности бюд-
жета для оказания мер социаль-
ной поддержки. Но базовые ин-
струменты могут быть общи-
ми», — отмечает сенатор. По его 
мнению, для пожилых можно со-
здавать стационары кратковре-
менного пребывания, в которых 
люди получали бы всю необхо-
димую медицинскую и психоло-
гическую помощь, но не чувст-
вовали себя пациентами боль-
ниц. «Это могут быть и учрежде-
ния гостиничного типа для по-
жилых граждан, нуждающихся 
в уходе, — рассуждает сенатор. — 
Чтобы родственники, ухажива-
ющие за пожилым человеком, 
имели возможность уезжать по 
делам, на отдых». Должны созда-
ваться и гериатрические центры. 

Как подчеркивает главный 
внештатный гериатр Минздрава 
России Ольга Ткачева, сегодня 
ставится вопрос о создании гери-
атрического патронажа. «Врач ге-
риатр и врач-терапевт — не одно и 
тоже, — уточняет Ткачева.— Тера-
певтическое образование — это 
базис знаний гериатра. Но гери-
атр должен прежде всего знать о 
возраст-ассоциированных про-
блемах здоровья своих пациен-
тов. Например, уметь оценивать 
у пожилого человека уровень тре-
воги и депрессии, риск падения, 
нарушения зрения, слуха, а также 
функциональные состояния, то 
есть насколько человек самостоя-
телен, может себя обслужить, 
приготовить еду, убраться дома. 
Функциональность — важный мо-
мент, который сейчас не оценива-
ет ни один врач в поликлинике». 
По словам Ткачевой, к 2024 году 
в России должно быть подготов-
лено 2 тысячи гериатров  и 68 ге-
риатрических центров. «На са-
мом деле это мало, потому что это 
один гериатр на 20 тысяч населе-
ния в амбулатории и одна койка 
на 2 тысячи населения старше 
70 лет. Но ведь с чего-то надо на-
чинать», — добавляет Ткачева.  В 
регионах, по ее словам, должны 
выстраиваться системы патро-
нажных служб (такие уже есть в 
Москве), в составе которых  будут 
и врачи с навыками гериатриче-
ской помощи. «Гериатрия в Рос-
сии только зарождается, и полно-
ценое обучение врача-гериатра  - 
длительный процесс», - уточнила 
Ткачева. 

Но не только качественная ме-
дицина продлевает жизнь. По мне-
нию Валерия Рязанского, человек 
и физически, и умственно медлен-
нее стареет, пока чувствует свою 
значимость, имеет какое-то заня-
тие. «Искренне убежден: ничем не 
занятый пенсионер — злейший 
враг самому себе, — подчеркивает 
сенатор. — В 65 лет жизнь только 
начинается! В 20 ведущих странах 
Европы возраст выхода на пенсию 
приближается к 65—67 годам, 
а в некоторых странах и к 72-м. 
Но и после выхода на заслужен-
ный отдых люди там продолжают 
сохранять деловую активность. 
Государство их в этом поддержи-
вает». По мнению сенатора, фор-
мы занятости для людей старшего 
возраста могут быть разные. «Кто-
то продолжает активную трудо-
вую деятельность — это обычно 
свойственно врачам, учителям, 
представителям науки и творче-
ских профессий. Продолжая тру-
диться, люди даже не замечают 
перехода из одной возрастной 
группы в другую, — подчеркивает 
Рязанский. — Ну а кому-то для ак-
тивного долголетия нужно будет 
открыть для себя что-то новое: на-
учиться петь, рисовать, танце-
вать, плавать... И здесь  важно со-
здание досуговых центров творче-
ства для возрастных посетите-
лей». Естественно, что плата за на-
хождение там если и будет, то ми-
нимальная, добавляет сенатор. 

Услуги Бесплатный сервис совместных поездок попросил заплатить

Шеф, два счетчика!

Екатерина Ясакова 

Н
а рынке карпулинга 
(совместное исполь-
зование частного ав-
томобиля с помо-
щью онлайн-серви-

сов поиска попутчиков) остался 
всего один крупный игрок. Аль-
тернатив у россиян практически 
не осталось.

В августе сервис BlaBlaCar ку-
пил у Mail.ru Group российский 
сервис карпулинга BeepCar. На 
днях был заморожен сервис «Ян-
декс.Попутка», запущенный в на-
чале года. Таким образом, рынок 
остался без ведущих игроков. Ко-
нечно, есть другие сервисы, такие 
как «ВПути» или «ДаДаЕду», но 
они малоизвестны.

— Это повод для расследова-
ния, — уверен председатель Союза 
пассажиров Кирилл Янков. — Ког-
да на рынке остается один моно-
полист и диктует свои правила, 
нужно устраивать проверку.

А правила BlaBlaCar действи-
тельно диктует, и довольно жест-
кие. Чтобы воспользоваться сер-
висом совместных поездок, пас-
сажирам теперь придется купить 
доступ на день или на месяц. При 

выборе маршрутов более 120 ки-
лометров сервис предлагает два 
способа бронирования. В тече-
ние дня им можно воспользо-
ваться за 149 рублей, а в течение 
месяца — за 199. Поездки на мень-
шие расстояния остались бес-
платными.

Ирина Рейдер, руководитель 
BlaBlaCar в России, рассказала 
«Российской газете», что компа-
ния придерживается алгоритма 
запуска монетизации в странах 
присутствия. На первом этапе — 
это запуск и популяризация сер-
виса. Второй этап — распростра-
нение круга пользователей на 
большей части территории стра-
ны. Третий — формирование у лю-
дей привычки совершать карпу-

линговые поездки. И, наконец, 
четвертый этап — монетизация. 

— Сегодня мы находимся как 
раз на стадии монетизации. У нас 
более 15 миллионов пользовате-
лей в России, — отметила руково-
дитель BlaBlaCar в России Ирина 
Рейдер.

Главный аналитик Российской 
ассоциации электронных комму-
никаций (РАЭК) Карен Казарян 
считает — конкуренцию BlaBlaCar 
составить некому. Крупные ком-
пании попросту не смогут выйти 
на рынок. Пассажиры, недоволь-
ные платой за бронирование, бу-
дут искать попутчиков в других 
местах, например, в социальных 
сетях. Но скорее всего, согласятся 
на условия компании.

— Даже учитывая новые усло-
вия работы сервиса карпулинга, 
многие поездки все равно будут 
стоить значительно дешевле, чем 
в пригородных маршрутках. Поэ-
тому нововведение не повлияет 
на спрос, — говорит главный ана-
литик РАЭК Карен Казарян.

Автобусные перевозки не та-
кие гибкие, как поездки через сер-
вис совместных путешествий. Ав-
тобусы часто приезжают в неу-
добные для пассажира места горо-
да. Интернет же способен обеспе-
чить человеку не только комфор-
тную поездку, но и высадку непо-
средственно в нужном месте. Сам 
карпулинг Кирилл Янков считает 
исключительно положительным 
явлением, но с оговоркой, что до-
вольны и водитель, и пассажиры.

Критика обычно исходит от ав-
тобусных перевозчиков, для кото-
рых карпулинг представляет се-
рьезную конкуренцию. Так, год 
назад это привело к тому, что Ти-
машевский районный суд Красно-
дарского края признал запрещен-
ной к распространению в России 
информацию на сайте BlaBlaCar, 
обвинив сервис в содействии не-
легальным пассажирским пере-
возкам. Тогда оказалось, что води-

тели минивэнов пользуются сер-
висом ежедневно в целях заработ-
ка. После решения суда сервис 
должны были заблокировать, од-
нако в декабре апелляционная ин-
станция отменила это решение. 

В Комитете Госдумы по тран-
спорту и строительству «РГ» от-
ветили, что не рассматривают во-
прос по урегулированию этого яв-
ления. Сейчас разрабатывается 
закон о такси, но он затронет 
только лицензионные перевозки. 
Летом минтранс создал рабочую 
группу, которая должна разрабо-
тать единые правила карпулинга. 
По словам члена рабочей группы, 
президента Ассоциации работни-
ков транспорта и туризма Ирины 
Ал Зирки, пока состоялось только 
одно совещание. 

Будущее сервиса в России 
предсказать сложно, по крайней 
мере пока не будет окончательно 
определен его статус.

Акцент

 Автобусные перевозки 
не такие гибкие, как поездки 
через сервис совместных 
путешествий

За ценами на нефть следите на сайте
rg.ru/sujet/5625

Подробнее о работе 
сервисов совместных 
поездок читайте на сайте
rg.ru/art/1578143

К 2024 году 
в России должно 
быть создано 
68 гериатрических 
центров

СВЯЗЬ Для отдыхающих 
в Крыму власти ищут способ 
сэкономить на роуминге

Трубка зовет

Татьяна Шадрина

МИНКОМСВЯЗЬ намерена обсу-
дить с сотовыми операторами 
снижение затрат на роуминг со 
стороны отдыхающих в Крыму. Те, 
кто приезжает на полуостров, воз-
мущаются высоким тарифам, рас-
сказал замглавы ведомства Олег 
Иванов на расширенном заседа-
нии Комитета Госдумы по инфор-
мационной политике, информа-
ционным технологиям и связи, где 
обсуждался законопроект, пред-
усматривающий отмену платы за 
входящие звонки в рамках нацио-
нального роуминга. Проект ждет 
второе чтение в Госдуме в ноябре.

Документ вызвал много вопро-
сов у операторов связи, которые 
пока не готовы к его отмене. В 
июне — августе в сетях сотовой свя-
зи крымских операторов число 
«гостей» сопоставимо с численно-
стью локальных абонентов на по-
луострове, и, чтобы обеспечить 
высокое качество связи, им прихо-
дится строить сети с запасом и в 
«низкий сезон» их содержать.

«Больше выражают озабочен-
ность даже не крымчане, так как 
тарифы для них примерно такие 
же, как по всей стране, а те, кто 
приезжает в Крым. Наверное, мы 
этим вопросом очень предметно 
займемся в министерстве, чтобы 
приезжие не испытывали такого 
дискомфорта», — сказал Иванов.

Надо услышать мнение самих 
операторов и сравнить потери, ко-
торая понесет отрасль из-за отме-
ны роуминга, с плюсами, ведь от-
расль испытывает существенную 
нагрузку, связанную с так называ-
емым законом Яровой и другими 
мерами, констатировал Иванов.

Федеральная антимонополь-
ная служба (ФАС) поддержала за-

конопроект. «Отмена платы за 
входящие при условии, что у опе-
раторов будет возможность все-
таки исходящие в национальном 
роуминге устанавливать от ста-
вок, которые действуют в настоя-
щий момент, будет способство-
вать и увеличению потребления, и 
повышению лояльности абонен-
та», — считает начальника управ-
ления регулирования связи и ин-
формационных технологий ФАС 
Елена Заева.

Минэкономразвития указало 
на ряд рисков. Первый касается 
региональных операторов, кото-
рые при отмене национального 
роуминга могут получить как до-
полнительные финансовые ресур-
сы, так и уйти в минус. Смогут ли 
их заменить в ближайшее время 
операторы «большой четверки», 
сказать трудно, однако этот риск 
списывать нельзя, отметил замди-
ректора департамента регулиро-
вания тарифов ведомства Василий 
Шипилов.

Второй риск — одна из сетей, 
куда поступает звонок, несет объ-
ективные затраты, и их надо ком-
пенсировать, считает Шипилов. 
«Сейчас пока не разработан меха-
низм, который позволит это де-
лать без существенного ущерба 
оператору, абонент которого осу-
ществляет исходящий вызов. Я ду-
маю, что введение нормы, которая 
отменяет национальный роуминг, 
кажется несколько преждевре-
менной. Возможно, к этому долж-
на вести какая-то этапность по 
уменьшению потенциальных 
убытков», — отметил Шипилов.

Операторы обеспокоены еще и 
тем, что при отмене национально-
го роуминга нагрузка на сеть мо-
жет серьезно увеличиться, что 
ухудшит качество связи.

Сейчас оплатить пошлину за посылку из-за рубежа можно в почтовых 
отделениях только наличными, а к концу года появится оплата картой.

Фермеры не выпускают продукты в промышленных 
масштабах, зато к качеству их товара вопросов меньше.
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Путешествия через сервисы карпу-
линга подорожали только для пое-
здок на дальние расстояния.

D
E

P
O

S
IT

P
H

O
T

O
S



6 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
12 октября 2018
пятница №229 (7692)

События и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ИНТРИГА Что ищут люди 
в поисковиках интернета?

Яндекс-
общество 

Владимир Емельяненко

СРЕДИ топ-100 популярных запросов Яндекса, Google и  
Рамблера пока в лидерах остаются старые добрые «про-
гноз погоды», «скачать музыку» и «гороскоп». Но их уве-
ренно теснят — «Сбербанк», «курсовая работа» и «толко-
вые словари» с поисковиком в основном научных и бан-
ковских терминов. О том, куда сдвигается главный инте-
рес пользователя Рунета, «РГ» объясняют эксперты.  

В 2018 году в поисковике  Google лидировало слово 
«Сбербанк». Следом за ним люди набирали уточняющие 
слова «кредит» и «официальный сайт».  

— Рост спроса на поисковик «Сбербанк» объясняется, 
с одной стороны, ростом уровня жизни и финансовой 
культуры, с другой — отставанием цифровой безопасно-
сти, люди натыкаются на фальшивые сайты Сбербанка, — 
комментирует ситуацию координатор Центра безопа-
сного интернета Урван Парфентьев. — Этим ловко поль-
зуются киберпреступники. Интернет-мошенничество 
дает более 80% киберпреступлений. И хотя кибермошен-
ники чаще предпочитают  кошельки не обывателя, а кор-
пораций, на долю  граждан все-таки приходится до поло-
вины интернет-мо-
шенничеств. Более 
того,  «частное» мо-
шенничество  специ-
ализируется на под-
делке под официаль-
ные сайты и навязы-
вании платных 
услуг, которые  на са-
мом деле являются 
бесплатными. 

И тут, убежден эк-
сперт, подставной 
сайт  «Сбербанка», 
самое то. Урван Пар-
фентьев рекоменду-
ет не заходить на 
сайт банка через присылаемые ссылки и не оставлять в 
соцсетях «следов» — даже фото и подписи под ними могут 
стать «наводчиками». Например, кодовое слово, защища-
ющее банковскую карту, не должно носить номер кварти-
ры, кличку вашей собаки, имя жены или ребенка и т.д.  

Также во всех трех поисковиках значительно выросли 
запросы на толковые словари. Так, в Яндексе часто ищут 
«чек-ин» и «эйчар». Посетителей Google интересуют 
«аутсорсинг», «лоукостер» и «X-fin.ru».  В Рамблере 
чаще всего ищут слово «рефинансирование». 

— Эти запросы — знак того, что русский язык на этапе 
усвоения цифрового глобального языка отбраковывает 
проходные термины, — убежден научный сотрудник Ин-
ститута русского языка им. В.В. Виноградова РАН Леонид 
Крысин. — Можно бесконечно спорить о том, нужен ли 
для решения проблемы заимствований отдельный «язы-
ковой закон» по примеру Франции или Китая, где приня-
то законом регулировать число и пропорции иностран-
ных заимствований. Но Россия предпочитает не ограни-
чивать заимствования, а мониторить их использование 
через поиск русских аналогов.  Однако, судя по количест-
ву запросов на непонятные финансовые термины, воз-
можно, и нам стоит ограничить законом одиозные заим-
ствования слов. При таком большом количестве непо-
нятных слов финансисты получают возможность запу-
тать клиента при заключении договоров.  

И Яндекс, и Рамблер, и Google изобилуют запросами 
«антивирус Касперского».  Почти всех интересует,  как  
бесплатно установить знаменитый антивирус.  

— Это тип киберугроз перестал быть шуткой програм-
мистов, — уверен член правления Лиги безопасного интер-
нета Денис Давыдов. — Запросы эволюционируют в сторо-
ну кражи информации и превращения ее в «киберору-
жие» — вредоносного программного обеспечения, рассчи-
танного на вывод из строя офлайновой инфраструктуры. 

Так мониторинг запросов поисковых систем дает кар-
тину интересов  аудитори и заставляет задуматься о «ки-
берэтике» информационного пространства.   

ПОЛИЦИЯ

Воры вынесли 
из квартиры 
деньги и вещи 
на 105 
миллионов 
рублей

ВОШЛИ 
БЕЗ СТУКА

Михаил Фалалеев

ЗАЯВЛЕНИЕ о краже в Боль-
шом Власьевском переулке в Мо-
скве поступило в отдел полиции 
по району Хамовники от 54-лет-
него мужчины, хозяина обворо-
ванной квартиры. Выяснилось, 
что воры, подобрав ключи к 
входной двери, проникли в элит-
ное жилье и украли деньги и 
вещи на сумму более чем в 105 
миллионов рублей. Полицейские 
не называют имя пострадавше-
го. Но за раскрытие этого пре-
ступления взялись сыщики не 
только знаменитого МУРа, но и 
оперативники Главного Управле-
ния уголовного розыска МВД 
России.

Руководитель пресс-службы 
столичной полиции полковник 
внутренней службы Юрий Титов 
сообщил, что на улице Усачева 
оперативники задержали двоих 
подозреваемых — мужчин в воз-
расте 32 и 35 лет, проживающих 
в Москве. Украденные вещи у 
них нашли, а деньги воры уже 
успели потратить. Возбуждено 
уголовное дело по статье «Кра-
жа», оба задержанных заключе-
ны под стражу.

Собеседники корреспондента 
«РГ» в правоохранительных ор-
ганах предполагают, что эта кра-
жа была совершена по так назы-
ваемой наводке — кто-то из «све-
дущих людей» сообщил ворам о 
квартире, где деньги лежат, об 
алгоритме жизни хозяев, нали-
чии или отсутствии собаки. 

Вообще-то это самое главное 
— информация. При ее наличии 
разработать детальную схему 
воровской операции — дело тех-
ники. Сейчас, когда преступни-
ки задержаны, дознаватели и 
следователи смогут выяснить 
имена этих помощников. И по-
нять, случайно они проболта-
лись или «слили» информацию 
за долю добычи. Могут быть и 
другие мотивы. Например, 
месть, зависть, конкурентная 
борьба. И почему бы для этих це-
лей не использовать уголовни-
ков? Поэтому следствие будет 
очень тщательно изучать круг 
друзей и знакомых потерпев-
ших, проверяя показания задер-
жанных преступников.

Что-то могли выяснить и сами 
воры путем наблюдения. Напри-
мер, есть ли консьерж в подъе-
зде, ведется ли видеонаблюде-
ние, установлена ли сигнализа-
ция и как ее отключить. Кстати, 
не исключено, что пособники во-
ров помогли войти им в подъезд, 
отвлекая охрану и соседей. Мо-
жет, сообщили точные сроки от-
сутствия хозяев.

Впрочем, могло быть и так, 
что все ценные сведения о квар-
тире и их хозяевах воры почер-
пнули из социальных сетей, где 
люди хвастались своими дости-
жениями и достатком.  И радост-
но сообщали о предстоящих тур-
не. Для этого продвинутые до-
мушники, как правило, записы-
ваются в «друзья» под приду-
манными никами или клонами 
других «друзей» и активно об-
щаются с будущими жертвами, 
не скупясь, ставят им лайки. И те 
— откровенничают.

В этой истории оперативни-
ков настораживает одна деталь — 
оба преступника жили в Москве. 
Сегодня это редкость. Квартир-
ные кражи обычно совершают 
так называемые гастролеры. 
Они приезжают в город, какое-
то время выискивают цель напа-
дения, готовятся, воруют и сразу 
же уезжают. Редко они находятся 
в городе больше месяца. Возмож-
но, сыщики вышли на след раз-
ветвленной преступной группы.

Приземление

Для российского кос-
монавта Алексея Овчи-
нина это был второй 

космический полет. В первый раз 
он побывал на орбите с 19 марта 
по 7 сентября 2016 года в качест-
ве командира пилотируемого ко-
рабля «Союз ТМА-20М» и бор-
тинженера МКС-47/48. За время 
его работы было проведено мно-
жество экспериментов по рос-
сийской научной программе (ме-
дицина, космическая биология, 
биотехнология, физико-химиче-
ские процессы). Из них около 50 
выполнил сам Овчинин. Продол-
жительность полета тогда соста-
вила 172 суток.

А вот американец должен был 
работать в космосе впервые. Пла-
нировалось, что Овчинин и Хейг 
проведут на МКС 187 суток. 

Для Алексея Овчинина этот 
полет должен был стать особенно 
ответственным: именно он вме-
сте с находящимся сейчас на 
станции космонавтом Сергеем 
Прокопьевым в середине ноября 
должен был выйти в открытый 
космос для определения причи-
ны появления дыры в корабле 
«Союз МС-09», из-за которой на 
МКС произошла утечка воздуха. 
Для этого придется разобрать 
часть обшивки корабля.

Напомним, в ночь на 30 авгу-
ста на станции возникла нештат-
ная ситуация: в корпусе бытово-
го отсека пристыкованного кора-
бля «Союз МС-09» обнаружили 
дыру диаметром 2 мм. Космонав-
ты компенсировали потерю дав-
ления наддувом воздуха из баков 
пристыкованного космического 
грузовика «Прогресс». Пробои-
ну заделали герметиком — в не-
сколько слоев. В настоящее вре-
мя «Союз МС-09» продолжает 
летать в составе МКС, выполняя 

роль корабля-спасателя. То есть 
на нем космонавты будут возвра-
щаться на Землю. «Добро» дала 
РКК «Энергия», компания — про-
изводитель корабля. На совете 
главных конструкторов первый 
заместитель генерального кон-
структора по летной эксплуата-
ции, испытаниям ракетно-кос-
мических комплексов и систем 
Владимир Соловьев доложил: на-
рушение герметичности станции 
устранено, штатное давление 
восстановлено.

Сейчас продолжает работу 
специальная комиссия «Роскос-
моса», которая должна выя-
снить, откуда появилась дыра в 
обшивке космического корабля. 
«Внутренняя проверка» не выя-
вила каких-либо системных про-
блем в организации производст-
ва на «Энергии». Намечен план 
работ, промежуточное звено в 
котором — как раз выход космо-
навтов в открытый космос. Это 
как в физике: есть теория, а есть 
уже эксперимент. Специалисты 
будут анализировать информа-
цию, сужая круг расследования. 

В «Роскосмосе» подчеркива-
ют: этот выход россиян в откры-

тый космос плановый. Но доба-
вилась задача — осмотреть внеш-
н ю ю  п о в ерх н о ст ь  к о р а бл я 
«Союз», что очень сильно проя-
снит ситуацию с ЧП.

— Проблема в чем? В принципе 
бытовой отсек не предназначен 
для работы на нем снаружи, в от-
крытом космосе, — говорил неза-
долго до полета «Союза МС-10» 
член комиссии летчик-космо-
навт Сергей Крикалев, за плеча-
ми которого шесть полетов и во-
семь выходов в открытый кос-
мос. — Потому что там, где у нас 
предназначены места для такой 
работы, делаются поручни, эле-
менты крепления. Здесь этого 
нет. Конечно, есть альтернатив-
ные способы, как туда подо-
браться с помощью «стрелы», но 
они не очень жесткие. Мы сейчас 
готовим специальную дополни-
тельную методику, как закре-
питься, как подойти, как удер-
жаться. Готовим экипаж.

Сейчас уже можно сказать: 
экипаж к такой серьезнейшей ра-
боте был готов. Но случилось то, 
что случилось. 

Как авария может сказаться 
на российско-американских от-

ношениях в космосе? Вообще 
технари всегда понимали друг 
друга. Космическая техника — 
сложнейшая. И может быть все 
что угодно. Главное — почему, что, 
где и как пошло не так. 

На старте присутствовали и 
глава «Роскосмоса» Дмитрий Ро-
гозин, и глава НАСА Джим Брай-
денстайн. Накануне старта Брай-
денстайн выступил с лекцией пе-
ред студентами МГУ. «Я считаю, 
что отношения между Россией и 
США в космосе великолепны», — 
заявил он. По его словам, кон-
структивное взаимодействие в 
космосе должно распространять-
ся и на другие сферы. Брайденс-
тайн уверен, что Россия и США 
могут сделать сообща намного 

больше, чем поодиночке. Это ка-
сается и программы по освоению 
Луны. В этой связи американская 
сторона хотела бы пригласить к 
кооперации «Роскосмос». Руко-
водитель НАСА подчеркнул, что 
речь идет о создании постоянной 
инфраструктуры, которая бы 
связывала Землю и Луну. Эта мас-
штабная работа потребует ме-
ждународной кооперации. «Мы 
были бы очень рады видеть в этой 
кооперации «Роскосмос», — за-
ключил Брайденстайн.

Спасательная капсула с Алексеем 
Овчининым и Ником Хейгом 
после аварийного приземления.

Акцент

 Технари всегда понимали 
друг друга. Космическая 
техника — сложнейшая. 
И может быть все что угодно. 
Главное — почему, что, 
где и как пошло не так

Возможно, все 
ценные сведения 
о квартире 
и их хозяевах 
воры почерпнули 
из социальных сетей
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Мониторинг запро-
сов поисковых 
систем заставляет 
задуматься 
о «киберэтике» 
информационного 
пространства 
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Администрация Туруханского района Красноярского края 
уведомляет о начале общественных обсуждений (в форме слу-
шаний) проектной документации по объекту государственной 
экологической экспертизы «Строительство полигона твердых 
бытовых отходов, объекта складирования промышленных от-
ходов, площадки под трупосжигательную печь и рекультивацию 
существующей свалки в г. Игарка Туруханского района Крас-
ноярского края». Строительство объекта планируется осущест-
влять на территории Туруханского района Красноярского края 
в г. Игарка. Основные характеристики объекта: площадь участка 
9,45 га, вместимость 295353 т уплотненных отходов или 59071 т 
неуплотненных отходов, срок эксплуатации 30 лет. Полигон 
рассчитан на захоронение отходов после сортировки, а также на 
термическое обезвреживание биологических отходов, образую-
щихся в г. Игарка Туруханского района Красноярского края. На 
полигоне будет осуществляться приемка, выгрузка и сортировка 
отходов с последующим захоронением «хвостов». Предусматри-
вается строительство трех основных рабочих зон полигона: ад-
министративно-хозяйственная зона, технологическая зона, зона 
захоронения отходов. Зоны спроектированы с учетом требова-
ний эффективного осуществления технологических процессов, 
требований пожарной и экологической безопасности.

Заказчик: УЖКХиС администрации Туруханского района: 
663230, Туруханский район, Красноярский край, с. Туруханск, 
ул. Дружбы Народов, 18. Проектная организация: ООО «МНИИ-
ЭКО ТЭК», адрес: 614007, г. Пермь, ул. Николая Островского, 60, 
оф. 202. Ответственный за организацию общественных слуша-
ний: Администрация Туруханского района Красноярского края. 

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду составляют не менее четырех месяцев.

С материалами проектной документации и технического за-
дания для рассмотрения и подготовки замечаний и предложений 
можно ознакомиться по адресу: 663230, Красноярский край, Ту-
руханский район, с. Туруханск, ул. Дружбы Народов, 18, каби-
нет отдела строительства и развития инфраструктуры УЖКХиС 
администрации Туруханского района, в течение 30 дней со дня 
опубликования данного объявления, время приема с 9.00 до 
17.00, телефон для справок: 8(39190) 4-45-17. Замечания и пред-
ложения принимаются в письменном виде по адресу: 663230, 
Красноярский край, Туруханский район, с. Туруханск, ул. Друж-
бы Народов, 18, кабинет отдела строительства и развития инфра-
структуры УЖКХиС администрации Туруханского района. Пуб-
личные слушания состоятся 15 ноября 2018 г. в 17.00 по адресу: 
663230, Красноярский край, Туруханский район, с. Туруханск, 
ул. Шадрина А.Е., д. 15, актовый зал.
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Владимир Бугров, 
разработчик проектов экспедиции на Марс и Луну, 
ведущий конструктор по пилотируемым 
ракетно-космическим комплексам для высадки 
на Луну и «Энергия-Буран»:

— Вспомним историю. 5 апреля 1975 года при запуске корабля 

«Союз-18» с Василием Лазаревым и Олегом Макаровым на вы-

соте 192 км произошла авария. Как и сейчас, тогда сработала си-

стема аварийного спасения: спускаемый аппарат вернулся к 

Земле по баллистической траектории. Космонавты подвер-

глись 20-кратной перегрузке. Такой никому и никогда не прихо-

дилось испытать. 

Система спасения на «Союзах» существует с начала эксплуата-

ции этого корабля. При нештатной работе ракеты подается ко-

манда на включение твердотопливной ракетной установки уво-

да и одновременно на разделение. И верхняя часть головного 

обтекателя ракеты вместе с бытовым отсеком и спускаемым ап-

паратом улетают наверх и в сторону на определенное расстоя-

ние На этой высоте спускаемый аппарат «выходит» из всего это-

го сооружения и продолжает свой баллистический спуск. После 

этого по программе вводится парашютная система, и он при-

земляется.

То, что произошло с «Союзом МС-10», конечно, неприятно. По-

тому что ракета «Союз» полвека служит, можно сказать, беспе-

ребойно. Но инженеры всего мира знают: иногда самые надеж-

ные вещи тоже выходят из строя. Ракетно-космическая техника 

— это серьезная техника. И слава богу, подобных аварий, в об-

щем-то, мало. Просто надо конкретно понять, в чем дело. Что 

стоит за этим сбоем: двигатель или система управления. Но судя 

по тому, что там был дым, судя по картинке, возможно, что-то и с 

двигателем, какие-то неприятности.

Поиск причины аварии во времена Главного конструктора Сер-

гея Королева всегда начинался с анализа того, как спроектиро-

вали изделие, изготовили, испытали. И за каждой из этих опера-

ций всегда стоял конкретный коллектив и руководитель. Фами-

лии всех причастных к аварии легко устанавливались. Но не для 

предъявления обвинений, а чтобы разобраться в причинах. 

Королев всегда наказывал за разгильдяйство. Если на сборке 

рабочий допускал ошибку, но признавался, его не наказывали, 

даже если машину приходилось разбирать. Случались и курье-

зы. 

В 1969 году лунный комплекс Н1-Л3 стоял на старте, когда обна-

ружилась негерметичность приборного отсека лунного кора-

бля. Дефект нужно было искать на 90-метровой высоте внутри 

головного обтекателя. Зона свободного падения — 40 метров. 

Молодого монтажника туда не пошлешь. Пришлось мне, как ве-

дущему конструктору, вместе с начальником сборочного про-

изводства вооружаться альпинистским снаряжением. И — за ра-

боту.

Как выяснилось, была ошибка испытателей. Когда мы с предсе-

дателем комиссии доложили министру о результатах, он по-

просил подготовить два списка: о премировании тех, кто устра-

нил дефект, и о наказании виновников. Первый список мы пред-

ставили, а второй «забыли». Дело в том, что многие мои товари-

щи по работе попадали в оба списка. Поговорка «наказание не-

виновных и награждение непричастных» порой была справед-

ливой.

Магомед Толбоев,
заслуженный летчик-испытатель, космонавт-испытатель, 
генерал-майор, Герой России:

— Я испытывал такую систему спасения космонавтов. И не толь-

ко ее. Все, что можно, испытал. Я летал на Су-27, перегрузка — 12 

единиц. Да, тяжело, но я мог день передохнуть. И опять в полет. 

У американцев были очень тяжелые катастрофы, связанные с 

«Челленджером» и «Колумбией». Но у них такой системы спасе-

ния не было вообще. Эту систему спасения у нас в стране разра-

ботало НПП «Звезда». Его руководитель легендарный Гай Севе-

рин был в свое время главным инженером в ЛИИ Громова. Благо-

даря Гай Ильичу мы спасли огромное число летчиков - 868 летчи-

ков только Военно-Воздушных сил. Это 20 полков спасены.

Как скажется эта авария на престиже российской космонавтики? 

Профессионалы уважают друг друга. Всякое может случиться. 

МЕЖДУ ТЕМ
Надо сказать, что расследование космических ЧП всегда велось по че-
тырем направлениям: конструктивная ошибка, технологическая (или 
производственная) ошибка, эксплуатационная ошибка и умышленное 
постороннее воздействие. В российской космонавтике уже были гром-
кие провалы по вине человеческого фактора. Так, в декабре 2010 года в 
Тихий океан упали сразу три спутника «Глонасс-М». Тогда комиссия 
выяснила, что в разгонный блок по ошибке залили 1,5 тонны лишнего 
топлива. Особый резонанс имела авария «Протона-М» с тремя аппа-
ратами «Глонасс-М» 2 июля 2013 года — три из шести датчиков оказа-
лись поставлены «вверх ногами». В декабре 2016 года был потерян кос-
мический грузовик «Прогресс МС-04»: производственный дефект проя-
вился в полете. После этого на завод отозвали все двигатели второй и 
третьей ступени ракет «Протон-М».
Как считают многие аналитики, наши космические неудачи — следст-
вие разрушения той мощной структуры, которая была в свое время со-
здана для развития отечественной космической программы. Вспом-
ним: на «Буран» работали полторы тысячи предприятий 72 мини-
стерств и ведомств. И это на один космический аппарат!
В свое время были брошены все силы на создание своей элементной базы. 
«Помню, для орбитальной станции «Алмаз» надо было изготовить де-
вять баков, — рассказывал один из специалистов. — Изготовили двенад-
цать! Все дублировалось. И это сказывалось на качестве. Когда-то мы 
запускали по 100—110 космических аппаратов в год. У американцев 
наши технологии вызывали зависть».

Фото и видео на сайте
rg.ru/art/1602126
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ИНИЦИАТИВА

В Петербурге 
компании 
по переработке
мусора 
освободят 
от налогов

ПОДДЕРЖАТ 
ЛЬГОТАМИ

Ольга Штраус, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

ЗАКСОБРАНИЕ Санкт-Петербур-
га приняло в первом чтении зако-
нопроект, который предоставит 
ряд налоговых льгот малым пред-
приятиям, занимающимся пере-
работкой и утилизацией мусора. 
В частности, депутаты считают, 
что их следует освободить от иму-
щественного и земельного нало-
гов. Причем речь идет о льготах 
только в отношении тех земель-
ных участков и объектов недви-
жимого имущества, которые фак-
тически используются для обра-
ботки и утилизации отходов.

Свои предложения депутат 
Александр Тетердинко объясняет 
затянувшейся «мусорной» про-
блемой. С тем объемом мусора, 
который ежедневно производит 
мегаполис, полигоны твердых бы-
товых отходов не справляются. 
Против строительства мусо-
росжигающих заводов активно 
протестуют «зеленые», градоза-
щитники, да и сами горожане. Си-
стему раздельного сбора мусора 
сделать эффективно работающей, 
тоже пока не удается.  Экологи 
уверены, что в настоящее время 
обработка и утилизация неметал-
лических отходов нерентабельны 
или малорентабельны. Выгодным 
для утилизаторов мусора остает-
ся только его сжигание.

Депутаты отмечают, что но-
вый проект коснется тех предпри-
ятий и организаций, которые за-
нимаются утилизацией неопа-
сных видов отходов, например, 
пластмасс, резины, текстильных 
материалов. По даннымУФНС по 
Санкт-Петербургу, в 2017 году от 
их деятельности в бюджет города 
поступило всего около 1,3 милли-
она рублей. Местные власти рас-
считывают, что новая инициати-
ва поможет пополнить бюджет и 
очистит мегаполис от мусора.

Подробнее о мерах 
по развитию малого бизнеса 
в России читайте на сайте
rg.ru/sujet/4176

ПОЛИЦИЯ 
В Москве арестованы 
торговцы героином

Ядовитый 
бизнес

Владимир Богданов

ДВАЖДЫ за последние сутки отличились столичные на-
ркополицейские. Они задержали наркоторговцев герои-
ном в особо крупном размере, за что те могут сесть лет 
на 20 или пожизненно. 

Рассказывает начальник пресс-службы московской 
полиции Юрий Титов. 

— В результате оперативных мероприятий подозрева-
емые — приезжие 24-летний мужчина и 30-летняя жен-
щина — были задержаны на юго-востоке столицы. При 
личном досмотре у мужчины в рюкзаке было обнаруже-
но 100 свертков с порошкообразным веществом светло-
го цвета весом более 500 граммов. Экспертиза показала, 
что изъятое является героином, — сообщил Титов. 

Но на этом оперативники не остановились. В строи-
тельной бытовке, где проживала криминальная парочка, 
в вещах женщины полицейские обнаружили 13 свертков 
с героином. При обыске бытовки нашли еще упаковки с 
наркотиком. Общий вес изъятого наркотика составил 
почти 2,5 килограмма.

Наркоторговцев арестовали. Уголовное дело возбуди-
ли по одной из тяжелых статей УК: незаконные произ-
водство, сбыт или пересылка наркотиков. 

Другое задержание произошло в Восточном округе 
столицы. Подробности этой операции сообщила заме-
ститель Юрия Титова Екатерина Гузь.

— Поступила информация, что 29-летний приезжий из 
ближнего зарубежья занимается торговлей зельем. Он 
покупал крупные партии наркотиков через «закладки». 
Затем разбавлял их и перепродавал, — рассказала Гузь.

 Наркоторговца арестовали. При личном досмотре у 
него нашли героин. В ходе обследования по месту вре-
менного проживания подозреваемого были изъяты элек-
тронные весы, кофемолка со следами наркотика, а также 
свертки со смертельным зельем. 

ПРАВО Правительство 
повысило ставки 
адвокатам по назначению

Защитников 
оценили

Владислав Куликов

ПРАВИТЕЛЬСТВО России приняло постановление, 
предусматривающее поэтапное повышение размера 
вознаграждения адвокатов, участвующих в уголовном 
судопроизводстве по назначению следствия или суда. 
Речь об адвокатах, предоставляемых фигуранту уголов-
ного дела государством.

Закон не разрешает оставлять человека один на один 
со следствием. Всегда рядом должен быть кто-то, кто не 
позволит нарушать права обвиняемого. Если у подслед-
ственного нет на примете такого специалиста или нет 
денег на защиту, адвоката предоставит государство. По-
тому что в некоторых случаях следователь даже не 
вправе провести какое-то действие, если вместе с под-
следственным не будет рядом находиться адвокат.

Когда защитник 
работает по назна-
чению, гонорар он 
получает из казны 
по утвержденным 
ставкам. Но есть 
проблема: государ-
ственные тарифы 
долго не повыша-
лись. Теперь пробле-
ма решена.

С 2019 года ми-
нимальное возна-
граждение за один 
рабочий день в днев-
ное время будет со-
ставлять 900 ру-
блей. С 2020 года — 1250 рублей, с 2021 года — 1500 ру-
блей. Увеличиваются также ставки оплаты участия ад-
воката в уголовном деле в ночное время, нерабочие 
праздничные или выходные дни. По мнению президента 
Федеральной палаты адвокатов Юрия Пилипенко, это 
«справедливое решение социальной проблемы, необхо-
димое для надлежащего обеспечения положений Кон-
ституции РФ о праве граждан на квалифицированную 
юридическую помощь и на возможность ее бесплатного 
получения».

По его мнению, повышение ставок положительно 
скажется и на качестве работы адвокатов по назначе-
нию. «Мы понимаем, что теперь возрастает наша ответ-
ственность за качество защиты по назначению, и пред-
принимаем шаги, гарантирующие ее высокий уро-
вень», — сказал Юрий Пилипенко. Например, во всех ре-
гионах планируется внедрить автоматизированную си-
стему распределения дел между защитниками по назна-
чению. Это значит, что следователи не будут напрямую 
звонить адвокату. Они направят заявку в адвокатскую 
палату, а система в автоматическом режиме назначит 
того адвоката, чья очередь подошла. Кроме того, Комис-
сия ФПА России по этике и стандартам разрабатывает 
разъяснения Кодекса профессиональной этики адвока-
та. Будут выработаны единые подходы к применению 
дисциплинарной ответственности, касающиеся защи-
ты по назначению. 

Принятое решение улучшит качество правовой защиты 
граждан во время следствия и в суде.

С будущего года 
за день работы 
по назначению 
адвокату заплатят 
900 рублей, 
с 2021 года — 
1500 рублей

Сыщики по контракту

«Возможно в среднес-
рочной перспективе 
можно будет вести речь 

о наделении коллекторских орга-
низаций правом осуществлять 
взыскание по спорам, сторонами 
которого являются юридические 
лица, которые выразили свое со-
гласие на рассмотрение спора 
третейским судебным разбира-
тельством», — сказал он. То есть 
если спор идет между двумя ком-
мерческими фирмами и они до-
бровольно согласились на разби-
рательство дела в третейском 
суде, вполне возможно, что даль-
ше им стоит обращаться к кол-
лекторам. 

При этом директор службы су-
дебных приставов особо подчер-
кнул, что вопрос направления к 
коллекторам обычных граждан 
даже не рассматривается. Потому 
что коллекторы работают не бес-
платно, они бизнесмены. Разве 
правильно заставлять нести до-
полнительные расходы, допустим, 
мать-одиночку, взыскивающую 
алименты с непутевого мужа? Ко-
нечно, теоретически, как говорят 
эксперты форума, коллекторский 
процент можно было бы повесить 
и на должника, но согласятся ли 
коллекторы работать авансом? 
Обычно подобные им бизнесмены 
берут предоплату, так что прежде 

всего финансовая нагрузка ляжет 
на взыскателя.

Именно по финансовой причи-
не пока не получила широкого 
распространения практика под-
ключения к поиску должников 
частных детективов. Пригласить 
сыщика могут граждане, заинте-
ресованные в поиске должника. 

«В России действует еще один 
элемент взаимодействия с систе-
мой государственного принуди-
тельного исполнения — институт 
частного сыска, позволяющий 
осуществлять поиск имущества 
должника или самого должника 
взыскателем без использования 
государственной системы прину-
дительного исполнения, — сказал 
Дмитрий Аристов. — Однако в на-
стоящее время его потенциал в 
полном объеме взыскателями не 

используется, в связи с необходи-
мостью оплачивать услуги част-
ного детектива».

Сегодня многие частные сы-
щики предлагают свои услуги по 
поиску должников. Реклама ве-
дется активно, тарифы разные. У 
кого-то ценник начинается от 
суммы в 100 тысяч рублей, у кого-

то — от 40 тысяч рублей. Возмож-
но, при крупном долге такие рас-
ходы могут быть оправданны. Но 
для того чтобы люди активней об-
ращались к частным детективам, 
по словам правоведов, участво-
вавших в дискуссиях форума, не-
обходимо предусмотреть меха-
низмы взыскания этих расходов с 
должника. Сегодня долг не изме-
нится от того, что взыскатель 
обратился к частным детективам 
для поиска должника. Трудно 

представить, чтобы суд согласил-
ся включить чек от частного де-
тектива в общую базу судебных 
расходов, которые обязан возме-
стить взыскателю должник.

Что же касается коллекторов, 
то на сегодняшний день в государ-
ственный реестр включено 209 
юридических лиц, получивших 
право сбора просроченной задол-
женности. Коллекторские органи-
зации, а также более 500 их фили-
алов действуют в 66 субъектах РФ. 

«Как видите, еще не вся терри-
тория России охвачена присутст-
вием профессиональных взыска-
телей», — заметил Аристов.

Напомним, с недавних пор ве-
домство контролирует работу 
коллекторских агентств. Право за-
ниматься взысканием долгов на 
коммерческой основе имеют 
только организации, включенные 
в реестр службы судебных приста-
вов. Закон установил серьезные 
требования и к самим организа-
циям, и к процедуре их общения с 
должниками. Коллекторы не мо-
гут звонить гражданам сколько 
вздумается и когда вздумается. 

Кстати, требования по проце-
дуре распространяется на всех, 
кто занимается взысканием дол-
гов, даже на обычных граждан, 
требующих свое. Но граждане, как 
заметил Дмитрий Аристов, дейст-

вуют цивилизованно, за все время 
составлен только один протокол 
на физическое лицо.

Нерешенный до конца сегодня 
вопрос: кто должен наказывать 
сотрудников банков, занимаю-
щихся взысканием долгов и нару-
шающих правила. 

«Существует неопределен-
ность, кто должен осуществлять 
составление протоколов за адми-
нистративные правонарушения. К 
сожалению, она до сих пор не уре-
гулирована», — отметил Аристов. 
По его словам, судебная практика 
здесь неоднозначна — в каких-то 
случаях суд признает право при-
ставов составлять протоколы за 
такие нарушения со стороны кре-
дитных организаций, в каких-то 
случаях судьи считают, что при-
ставы вышли за пределы своих 
полномочий по привлечению к ад-
министративной ответственно-
сти. «Поэтому мы инициируем из-
менения в КоАП РФ, чтобы одноз-
начно определить, кто обладает 
административной юрисдикцией. 
По нашему мнению, если Центро-
банк — регулятор кредитных орга-
низаций, эти полномочия должны 
быть у него», — пояснил глава 
службы судебных приставов.
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 Сегодня в реестре значится 
209 коллекторских агентств, 
они действуют 
в 66 регионах страны

МИНОБОРОНЫ Террористы в Сирии 
не поделили баллоны с хлором

Боевики дерутся 
за отраву

Юрий Гаврилов

РОССИЙСКИЕ военные в Си-
рии получили новые свидетель-
ства того, что действующие в 
стране террористы имеют отрав-
ляющие вещества и вполне могут 
использовать их как для провока-
ций с мирным населением, так и 
против войск Асада.

Причем все говорит о том, что 
в этой операции примут участие 
пресловутые «Белые каски». Ру-
ководитель нашего миротворче-
ского Центра в Хмеймиме Влади-
мир Савченко рассказал, что, по 
имеющимся у него данным, вече-
ром во вторник в районе населен-
ного пункта Эль-Латамна члены 
одного из формирований запре-
щенной в РФ ИГИЛ напали на 
штаб отряда нусровцев — теперь 
эти террористы именует себя 
«Хайат Тахрир Аш-Шам». 

В ходе перестрелки были уби-
ты четыре боевика и два сотруд-
ника «Белых касок». Из штаба 
игиловцы вывезли два баллона с 
хлором. «Похищенные баллоны с 
хлором были доставлены на юг 
провинции Алеппо и переданы 
террористам ассоциированной с 
ИГИЛ террористической группи-
ровки «Харрас Ад-Дин», — уточ-
нил российский генерал. 

По его словам, западные стра-
ны, планируя провокации против 
сирийских правительственных 
войск с использованием подкон-
трольных бандформирований, не 
учитывают сложную обстановку 
в Идлибской зоне деэскалации. 
Как считают в Минобороны Рос-
сии, в результате таких безответ-
ственных действий отравляю-
щие вещества попали в руки тер-
рористов, действия которых 
предсказать невозможно.

Наши военные неоднократно 
обнародовали данные о готовя-

щихся в Сирии провокациях бое-
виков с отравляющими вещест-
вами. И на основе документаль-
ных свидетельств доказывали, 
что войска Асада не применяют 
химоружие.

Более того, имевшиеся в рас-
поряжении сирийской армии 
средства ОМУ были полностью 
уничтожены под международ-
ным контролем. Что не помеша-
ло американцам нанести ракет-
ный удар по сирийскому военно-
му аэродрому Шайрат, в резуль-
тате чего погибли девять мирных 
жителей, в том числе четверо де-
тей, еще около десяти человек по-
лучили ранения. 

Этот удар США выдали за акт 
возмездия правительственным 
войскам Сирии после якобы 
имевшей место химической ата-
ки в городе Хан-Шейхун (провин-
ция Идлиб). Причем междуна-
родное расследование данного 
инцидента в тот момент еще не 
было завершено. Изучив пред-
ставленные в качестве доказа-
тельств документы, в россий-
ском Генштабе пришли к выводу: 
видеосъемки последствий «хи-
матаки» в Хан-Шейхуне были 
явно сфабрикованы. 

Между тем минобороны Тур-
ции сообщило, что из Идлиба 
удалось вывести все тяжелое воо-
ружение. «Анкара продолжит ре-
ализовывать шаги по обеспече-
нию долгосрочного мира в Идли-
бе в соответствии с договоренно-
стями в Сочи», — заявили в воен-
ном ведомстве Турции. 

Там напомнили, что вдоль гра-
ниц этой зоны деэскалации в Ид-
либе установлена демилитаризо-
ванная полоса шириной в 15—20 
км. Контролировать ситуацию в 
этой зоне будут патрульные по-
дразделения Анкары и россий-
ская военная полиция. 

Убойная сила
Процесс запустили, но 
создать пистолет — ка-
залось бы, чего проще — 

оказалось делом неимоверно 
трудным. Сразу не получилось. 
Потом работы прерывались из-за 
недостатка финансирования, ме-
нялись взгляды на пистолет буду-
щего. В итоге, как выясняется, в 
Центральном НИИ точного ма-
шиностроения в подмосковном 
Климовске с давно поставленной 
задачей, под руководством глав-

ного конструктора Александра 
Борисова  похоже, справились.  И 
сделали это без копирования 
иностранных образцов. 

Стоит уточнить, что основная 
сложность при проектировании 
хорошего пистолета — это его не-
большие габариты. И чем мощнее 
патрон, тем труднее добиться 
надежности. 

Как утверждают специали-
сты, конструкторам из Климовс-
ка удалось решить почти нереша-
емую задачу. В габаритах и массе, 
не сильно превышающих те, ко-
торыми обладает «Макаров», 
удалось реализовать мощность 
выстрела, намного превосходя-
щую ту, которая характерна для 
«Кольта», имеющего значитель-
но больший калибр и размеры.

В основу отечественного пи-
столета будущего легли идеи вы-
дающегося и старейшего отече-
ственного конструктора Петра  
Сердюкова, реализованные им в 
самозарядном пистолете СПС. 

Точные характеристики пер-
спективного пистолета для Рос-
сийской армии пока засекрече-
ны, но уже можно сказать, что по 
своей убойной силе он станет од-
ним из самых мощных в мире. Во 
всяком случае, они окажутся не 
слабее тех, которыми обладает 
СПС, которые открыты и показа-
тельны.

Патрон один из самых мощ-
ных пистолетных — 9х21 мм. 
Прицельная дальность стрельбы 

— 100 метров. На этом расстоя-
нии пробиваются бронежилеты, 
состоящие из двух титановых 
пластин 1,4 мм и 30 слоев кевла-
ра, либо стальные листы толщи-
ной 4 мм. У СПС есть интересная 
особенность — после несложной 
замены отдельных элементов он 
может стрелять стандартными 9 
мм патронами от пистолета Ма-
карова и даже 7,62 мм патрона-
ми пистолета ТТ. Возможно, и 
новый пистолет унаследует это 
качество.

Интересен такой, малоизвест-
ный факт из истории СПС. В 1997 
году в США на одном из полиго-
нов морской пехоты демонстри-
ровалось новое стрелковое ору-
жие, созданное в ЦНИИТОЧМА-
Ше. Показывали американцам и 
пистолет Сердюкова. Представи-
тели секретной службы, той, что 
охраняет президента, попросили 
проверить их бронежилеты на 
прочность. Все бронежилеты вы-
стрелами из СПС были пробиты 

насквозь. Можно представить ре-
акцию агентов, уверенных в сво-
ей броненеуязвимости.

Реакция была своеобразной. 
Сотрудникам ФСО запретили 
ввозить на территорию США 
СПС. По мнению американцев, 
он слишком мощный даже для за-
щиты первого лица государства.

Помимо мощи, пистолет, ко-
торый сделали в рамках темы 
«Удав», весьма элегантен и даже 
красив. Когда работы над оружи-
ем шли полным ходом, прежнее 
руководство ЦНИИТОЧМАШа  
решилось на неординарный шаг. 
К формированию облика писто-
лета была привлечена команда 
Владимира Пирожкова — про-
мышленного дизайнера с миро-
вым именем. В свое время он при-
думал дизайн автомобиля «Си-
троен», который стал базовой 
машиной для президента Фран-
ции. Потом работал в автомо-
бильной индустрии Японии - на 
фирме «Тойота». Последние годы 
трудится в России и для России. 

Было создано несколько вари-
антов пистолета, отличавшихся 
лишь внешним видом. Такое в на-
шей стране делалось впервые. И 
результат впечатлил даже самых 
опытных оружейников — дизай-
нерам удалось  соединить просто 
зримую мощь пистолета с его 
технической эстетикой. 

Творческое сотрудничество 
дизайнеров Пирожкова с ЦНИИ-
ТОЧМАШем продолжилось и по 
другим направлениям. 

В частности, по облику эки-
пировки будущего. На военно-
т е х н и ч е с к о м  ф о р у м е  « А Р-
МИЯ-2017» показанная экипи-
ровка получила диплом за луч-
ший инновационный проект 
выставки. 

Оружие ХХI века в России бу-
дет не только мощным, но и кра-
сивым.

Акцент

 В облике нового пистолета 
удалось реализовать 
его просто зримую мощь 
и высокую техническую 
эстетику
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При розыске должников приставы 
примут информацию от частных 
детективов, нанятых гражданами.

О новейшем вооружении 
РФ читайте в спецпроекте 
«Русское оружие»
sila.rg.ru/

АВАРИЯ

Микроавтобус 
в Чувашии 
попал 
в страшное 
ДТП

ТРАГЕДИЯ 
НА «ВОЛГЕ»

Борис Марьянов, 
Евгений Петров

ДВЕНАДЦАТЬ человек, по 
предварительным данным, поги-
бли и еще десять пострадали вче-
ра вечером при столкновении ми-
кроавтобуса марки Fiat Ducato и 
самосвала «Мерседес» на 647-м 
километре трассы М7 «Волга» в 
Чебоксарском районе Чувашии. 
Об этом сообщает местный главк 
МВД.

Авария произошла возле де-
ревни Большие Карачуры. По 
предварительным данным 
ГИБДД, грузовик занесло и он вы-
скочил на встречную полосу, где 
врезался в микроавтобус. В его 
салоне находилось, предположи-
тельно, 19 человек. По данным 
правоохранителей, в основном 
это были женщины, они ехали из 
Канаша в Москву на заработки.

Детей среди пострадавших 
нет, сообщили в МВД Чувашии.

Инспекторы ГИБДД устано-
вили, что владелец транспортно-
го средства — физическое лицо, 
перевозкой пассажиров он зани-
мается легально.

Четверо пострадавших нахо-
дятся в тяжелом состоянии, они 
эвакуированы бригадами «ско-
рой помощи» в больницу Чебок-
сар. Еще трое раненых были ос-
мотрены врачами и от госпита-
лизации отказались. Оба водите-
ли, по данным ГИБДД, живы, по-
мощь им была оказана на месте 
аварии.

Напомним, на прошлой неде-
ле другая страшная авария с уча-
стием микроавтобуса унесла 
жизни 13 человек в Тверской об-
ласти. То ДТП тоже стало следст-
вием выезда на встречную поло-
су. Водитель микроавтобуса пе-
ресек осевую линию дороги и 
врезался в идущий навстречу 
большой автобус.
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КАЗУС Британия не хочет
забирать «своих» 
террористов

«Битлз» стали 
нон грата

Екатерина Забродина

БРИТАНСКИЕ власти отказываются принимать обратно 
подданных, задержанных в Сирии по подозрению в терро-
ризме. По данным The Telegraph, Лондон хотел бы «сдать» 
их на руки США, чтобы уже американские прокуроры раз-
бирались с теми, кто совершал преступления на Ближнем 
Востоке. При этом англичан не волнуют проблемы, сва-
лившиеся на головы руководителей сирийских провин-
ций, чьи тюрьмы переполнены иностранными наемника-
ми, за которых никто не хочет брать ответственность.

Как пишет The Telegraph, по мере освобождения все 
большего числа территорий на Ближнем Востоке от бое-
виков группировки ДАИШ (запрещена в РФ) Британия да 
и другие европейские государства сталкиваются с но-
вым вызовом в лице сотен своих граждан, которые до 
этого воевали за «халифат». Что с ними делать, в Старом 
Свете не представляют. Конкретное дело, о котором пи-
шет The Telegraph, касается девяти человек с британски-
ми паспортами. Правда, подданство двоих уже аннули-
ровано. Это члены команды палачей, которые с черной 
иронией сами себя прозвали «Битлз». Среди них, к при-
меру, 34-летний уроженец Альбиона Александа Коти — 
сын суданца и гречанки, который принял радикальный 
ислам и отправился в Ирак. Среди его «коллег» по ору-
жию встречаются и респектабельные в прошлом студен-
ты, такие как 23-летний Джек Леттс из Оксфорда, кото-
рый бросил учебу и соврал родителям, что едет в Кувейт 
учить арабский, а сам примкнул к ДАИШ.

Леттс входит в группу заключенных, в том числе двух 
женщин с маленькими детьми, чье возвращение власти 
Альбиона стремятся во что бы то ни стало предотвратить. 
Несмотря на то что против них собрано более 600 свиде-
тельств очевидцев, британские прокуроры утверждают, 
что «не смогут осудить террористов должным образом, в 
то время как американцам было бы сделать это гораздо 
проще». Тем временем глава внешнеполитического де-
партамента полуавтономного курдского анклава в Сирии 
Абдулкарим Омар пожаловался The Telegraph, что бри-
танцы не спешат забирать «своих» из местных тюрем. 
«Мы не раз выражали готовность передать соответствую-
щих лиц британской стороне, однако до сих пор предста-
вители Лондона даже не связались с нами по этому вопро-
су», — сетует господин Омар. По его словам, на курдской 
территории содержатся 900 террористов из 44 стран, не 
говоря уже об их женах и детях. «Наш регион нестабилен, 
преступники могут воспользоваться любым хаосом и 
сбежать», — предупреждает чиновник.

ФИНАНСЫ В Киеве уже
полгода нет горячей воды

Мерзнуть 
выгодно

Петр Лихоманов

СКОРО исполнится полгода, как большинство жителей 
Киева остались без горячего водоснабжения. В мэрии 
украинской столицы — Киевской городской государст-
венной администрации (КГГА) — просят гостей и жителей 
города еще немного потерпеть и убеждают, что жить без 
горячей воды гораздо выгоднее для личного бюджета.

С разъяснением всех выгод отказа от горячего водо-
снабжения выступил заместитель киевского мэра Петр 
Пантелеев. «Если человек потребляет в среднем 2—3 кубо-
метра в месяц, то семья из трех человек, которая с мая 
была без горячей воды, сэкономила 3—3,6 тысячи гривен 
(около 130 долларов. — Прим. «РГ»). Киевляне, которые 
остались без горячей воды с августа — Оболонь, Троещина 
и часть Подола, — сэ-
кономили полторы 
тысячи», — рассказал 
заместитель Кличко 
в интервью изданию 
«Украинская прав-
да». При этом он все-
таки оговорился, что 
«люди все равно гре-
ли воду на газовых 
или электрических 
плитах и платили за 
газ или электричест-
во». Подсчитать, в 
какую сумму обо-
шлось киевлянам полугодовое купание «в тазике» и какая 
в реальности вышла экономия для семейного бюджета, 
Пантелеев, внезапно и глубоко задумавшийся по примеру 
руководителя, не смог.

Отсутствие горячей воды и отопления в квартирах ки-
евлян объясняется экономическими причинами: кризис 
неплатежей, начавшийся после государственного пере-
ворота и все четыре года углублявшийся, в итоге привел 
к судебному конфликту между компанией «Нафтогаз», 
распоряжающейся топливом для теплоэлектроцентра-
лей (ТЭЦ), их владельцем — частной, принадлежащей 
олигарху Ринату Ахметову, компанией «Киевэнерго», и 
непосредственным поставщиком услуги — муниципаль-
ной «Киевтеплоэнерго». Суть конфликта в двух словах 
проста: муниципальное предприятие не смогло полу-
чить деньги с населения, чтобы заплатить «Киевэнерго» 
за тепло и горячую воду, а энергетики, в свою очередь, 
оказались должны «Нафтогазу» за поставки топлива для 
ТЭЦ. Речь шла о почти 200 миллионах долларов. В ре-
зультате «Нафтогаз» отказался иметь с «Киевэнерго» и 
«Киевтеплоэнерго» дело до погашения задолженности 
по уже осуществленным поставкам газа.

В среду хозяйственный суд Киева одобрил мировое 
соглашение между хозяйствующими субъектами — долги 
были реструктурированы и частично погашены за счет 
средств госбюджета. Таким образом, уже к концу октя-
бря киевляне смогут вновь принимать горячую ванну 
без использования чайников. Впрочем, как предсказыва-
ют местные эксперты, проблему неплатежей это не сни-
мает, и остаться без горячей воды киевляне могут в лю-
бой момент.

Между тем в Черкассах нашли новый способ борьбы с 
недофинансированием: администрация областного, 
имеющего статус международного, аэропорта решила 
снять и продать часть асфальтобетонного покрытия 
взлетной полосы, чтобы выплатить сотрудникам долги 
по зарплате — около 36 тысяч долларов. За 10 тысяч тонн 
асфальтобетонного покрытия они намерены выручить 
около 42 тысяч. То есть останется что-то и «на развитие», 
в современном украинском понимании этого слова.

ГЕОПОЛИТИКА России предстоит решить, оставаться ли ей в Совете Европы

Цирк с конями
Евгений Шестаков

П
од председательством ми-
нистра иностранных дел 
России Сергея Лаврова 23 

октября состоится заседание 
Межведомственной комиссии по 
взаимодействию с Советом Евро-
пы. Один из вопросов повестки 
будет посвящен ситуации в Пар-
ламентской ассамблее Совета 
Европы (ПАСЕ), которая вопреки 
прогнозам не приняла на осен-
ней сессии поправки в регламент, 
дававшие возможность россий-
ской делегации участвовать в ра-
боте этого форума. Напомню, что 
Москва бойкотирует ПАСЕ с 
2014 года после того, как россий-
скую делегацию лишили полно-
мочий из-за ее позиции по Кры-
му. А с 2017 года наша страна 
приостановила часть выплат в 
бюджет Совета Европы, отказав-
шись их возобновлять до восста-
новления в полном объеме прав 
России.

Заседание Межведомственной 
комиссии, которой предстоит 
подготовить предложения для 
президента по дальнейшему раз-
витию диалога с Советом Европы, 
пройдут в закрытом режиме. 
Впрочем, если отбросить дипло-
матическую «оболочку» пробле-
мы, вопрос стоит так: надо ли Рос-
сии покидать Совет Европы уже 
сейчас или все же подождать до 
конца года — предположительно в 
январе Парламентская ассамблея 
вновь вернется к обсуждению от-
вергнутых на последней сессии 
поправок к регламенту.

Однако специфика ситуации 
заключается в том, что летом 
2019 года Совет Европы будет 
обязан на основании Устава 
исключить Россию из своего со-
става по формальному признаку 
— неуплате членских взносов. По 
сведениям «Дойче велле», в суб-
боту состоится внеочередное за-
седание Комитета министров Со-
вета Европы, где будут обсуждать 
план действий на случай, если и в 
новом году Москва откажется 
платить свой взнос, составляв-
ший 10 процентов от бюджета 
Совета Европы. Судя по всему, к 
этому все идет: ведь на послед-
ней сессии, как сказано в заявле-
нии Департамента информации 
и печати МИД России, «ПАСЕ не 
смогла подняться над предрас-
судками, приняв решение не об-

суждать резолюцию о полномо-
чиях делегаций».

Более того, после прошедшей 
сессии ПАСЕ, на которой часть де-
путатов «зашикала» выступавше-
го в поддержку российской пози-
ции генерального секретаря орга-
низации Турбьерна Ягланда, тот 
окончательно убедился, что не 
сможет преодолеть сопротивле-
ние агрессивного меньшинства, 
представляющего страны При-
балтики, Украину и Британию. 
Впервые Ягланд в публичном вы-
ступлении допустил выход Мо-
сквы из Совета Европы в связи с 
неуплатой членских взносов.

В этой связи генсек готовит 
скорректированный бюджет ор-

ганизации, с учетом уже сложив-
шегося дефицита в 18 миллионов 
евро. Многие эксперты считают 
такое развитие событий финан-
совой катастрофой поскольку, 
как пишет немецкий Focus, «Со-
вет Европы уже экономит на 
всем» — от печати парламентских 
документов до переводчиков. А 
если в общий котел проблем доба-
вить решение Турции сократить 
на две трети свой взнос в Совет 
Европы, принятое опять же из-за 
агрессивного политиканства 
этой международной организа-
ции, то, как комментирует фран-
цузское издание Atlantico, «риск 
разрушения Совета Европы и его 
превращения в придаток Евросо-
юза особенно возрастает».

Возможностей, а главное вре-
мени на поиск компромисса с 
Москвой у Ягланда фактически 
не осталось. Как заявил вице-
спикер Госдумы Петр Толстой, 
возглавляющий российскую де-
легацию в ПАСЕ, «нам ближе тот 
выход из сложившегося тупика, 
который позволит сохранить 
чувство собственного достоинст-
ва и никак не ущемит националь-
ных интересов». «При сохране-
нии статус-кво мы в цирке с ко-
нями не участвуем», — подчер-
кнул Толстой, имея в виду шутов-
скую выходку члена украинской 
делегации, вышедшего во время 
осенней сессии ПАСЕ на трибуну 
в резиновых перчатках, чтобы 
защититься от России.

По мнению председателя меж-
дународного комитета Совета 
Федерации РФ Константина Ко-

сачева, для русофобов в ПАСЕ 
«главное не ПАСЕ и не Совет Ев-
ропы, а возможность продолжать 
сводить межгосударственные 
счеты».  Похоже, многие полити-
ки в Москве разуверились в спо-
собности ПАСЕ проявлять здра-
вомыслие и теперь ищут форму-
лу, которая позволит России ве-
сти диалог с Советом Европы по-
сле выхода нашей страны из ор-
ганизации. При сохранении ны-
нешних тенденций в деятельнос-
ти Парламентской ассамблеи не-
лепо рассчитывать, что к январю 
она откажется от санкций и при-
мет во внимание мнение незави-
симых международных юристов 
о том, что ограничительные 
меры «противоречат духу устава 
Совета Европы». Напротив, на 
зимней сессии ПАСЕ в январе мы 
увидим новый всплеск антирос-
сийской истерии под предлогом 
борьбы за европейские ценно-
сти. А значит, выход России из 
Совета Европы и, как следствие, 
отказ нашей страны от исполне-
ния решений Европейского суда 
по правам человека выглядит не-
минуемым. 

По словам Косачева, если у 
России и ПАСЕ не появится воз-
можность для регулярного диа-
лога в дальнейшем, наша страна 
«в любом случае будет направ-
лять делегациям ПАСЕ  пригла-
шения на те мероприятия, кото-
рые проходят в Москве по парла-
ментской линии, и готова откли-
каться на аналогичные пригла-
шения со стороны Парламент-
ской ассамблеи».

ГРОМКОЕ ДЕЛО

Почему США
угрожают
двум важным
союзникам

ТРАМП 
«ДЫШИТ» 
САНКЦИЯМИ 

Игорь Дунаевский

ВСЕГО несколько лет назад аме-
риканские чиновники любили 
говорить, что санкции — не поли-
тика, а лишь хирургический ин-
струмент для достижения поли-
тических целей в отношении го-
сударств-противников. Но при 
администрации Дональда Трам-
па санкционный конвейер США 
ставит рекорды производитель-
ности. Принцип «бей своих, что-
бы чужие боялись» использует-
ся для введения самых разных 
рестрикций, которые теперь на-
целены не только на противни-
ков, но все чаще и на союзников 
Вашингтона.

На этой неделе из Вашингтона 
прозвучали угрозы санкций в от-
ношении сразу двух крупных 
американских партнеров. Сан-
кционная дубинка взмыла над го-
ловой ключевого союзника Аме-
рики на Ближнем Востоке — Сау-
довской Аравии. Два десятка се-
наторов от обеих партий напра-
вили письмо хозяину Белого 
дома, призвав разобраться в ис-
чезновении саудовского журна-
листа Джамаля Хашкаджи, из-
вестного критикой Эр-Рияда. Он, 
как утверждают власти Турции, 2 
октября вошел в консульство Са-
удовской Аравии в Стамбуле и с 
тех пор его никто не видел. В прес-
се активно циркулируют слухи о 
его убийстве на территории кон-
сульства. Американские сенато-
ры потребовали от Трампа в слу-
чае подтверждения этих сообще-
ний ввести санкции против при-
частных саудовских чиновников. 
Более того, из конгресса разда-
лись призывы прекратить прода-

жу оружия Саудовской Аравии 
из-за этого случая. Трамп пока 
отказался принимать скоропали-
тельные решения. В то же время 
он заявил, что блокирование про-
даж вооружений стало бы «горь-
кой пилюлей» для самих США. 
Президент пояснил, что продажи 
оружия и техники за рубеж явля-
ются одной из причин роста аме-
риканской экономики.

В четверг президент США раз-
разился угрозами в адрес еще од-
ного важного партнера. Хозяин 
Белого дома заявил, что Индия 
«скоро узнает» о том, какие 
именно меры ей грозят за прио-
бретение российских зенитно-
ракетных комплексов С-400. 
Контракт на их поставку индий-
ским военным был подписан на 
минувшей неделе во время визи-
та в эту страну президента РФ 
Владимира Путина.

Здесь, что называется, «ниче-
го личного, только бизнес». Нали-
цо агрессивные попытки админи-
страции Дональда Трампа сан-
кционными механизмами поте-
снить российский ВПК на миро-
вом рынке, расчищая дорогу для 
собственных производителей. 
Санкции за покупку С-400 посы-
лают предельно ясный сигнал. 
Вашингтон пытается сформиро-
вать токсичную атмосферу во-
круг поставок российского ору-
жия с тем, чтобы любой желаю-
щий их приобрести осознавал, 
что сделка обернется проблема-
ми с США.

Рестрикции могут быть введе-
ны в рамках закона CAATSA, под-
писанного летом 2017 года и, 
среди прочего, предусматриваю-
щего карательные меры против 
стран, сотрудничающих в от-
дельных сферах с Россией, Ира-
ном и КНДР. В сентябре США в 
рамках этого закона ввели ре-
стрикции против военного руко-
водства Китая за приобретение 
российской военной техники, 
включая комплексы С-400. А ве-
сной на Капитолийском холме в 
Вашингтоне предлагали заблоки-
ровать поставки в Турцию новей-
ших американских истребителей 
F-35 из-за ее сближения с Рос-
сией и закупок С-400, хотя Анка-
ра была участником междуна-
родной программы по разработ-
ке истребителей и вложилась в 
них финансово.

Ранее эксперты в американ-
ской прессе выражали сомнение, 
что Дональд Трамп решится на 
санкционные меры против Ин-
дии, поскольку ранее его админи-
страция потратила немало сил на 
сближение с Нью-Дели. Но, похо-
же, неприкасаемых для амери-
канской санкционной дубинки 
практически не осталось.  

Скандал Францию обвинили в преступлении против человечности

Пепел Муруроа
Вячеслав Прокофьев,
Российская газета, Париж

В 
нью-йоркской штаб-
квартире ООН на засе-
дании комитета по де-
колонизации произош-
ла сенсация. Оскар Те-

мару, экс-президент Француз-
ской Полинезии и лидер партии, 
выступающий за ее независи-
мость, заявил, что им была на-
правлена жалоба в Международ-
ный уголовный суд в Гааге на 
Францию. Темару обвинил Па-
риж в преступлении против чело-
вечности. Речь идет о крайне не-
гативных последствиях для мест-
ных жителей ядерных испытаний 
во Французской Полинезии.

По словам этого политическо-
го деятеля, «мы обязаны пойти на 
такой радикальный шаг в память 
о тех согражданах, которые поги-
бли из-за ядерного колониализ-
ма». При этом он пояснил, что на-
селение архипелага в Тихом океа-
не в свое время поставили перед 
свершившимся фактом. «Мы не 
согласились с проведением ядер-
ных взрывов, как утверждает 
Франция, — подчеркнул Оскар Те-
мару. — Они были нам навязаны 
под угрозой создания военного 
правительства».

Напомним, что в течение 30 
лет — с 1966-го по 1996 год — по-
лигоном для испытаний фран-
цузского термоядерного оружия 
служили два полинезийских 
атолла: Муруроа и Фангатауфа. В 
общей сложности там произвели 
около двух сотен взрывов, как ат-
мосферных, так и подземных. 
При этом серьезно был нарушен 
экологический баланс региона, 
пострадала флора, фауна, в пер-
вую очередь океанская, а радио-
активное загрязнение стало, как 
считают эксперты, причиной 
разного рода заболеваний остро-
витян, в том числе онкологиче-
ских. Это касается нынешнего 
поколения, а что будет с гряду-
щими, даже специалисты сейчас 
не берутся предсказывать.

В свое время французские 
власти всячески минимизирова-
ли разрушительный эффект ради-
ации на природу и людей, кото-
рых, как правило, держали в неве-
дении о том, что творилось на ка-
залось бы «райских островах». 
Однако впоследствии были выну-
ждены, правда, с оговорками при-
знать, что ядерные испытания 
оказали «воздействие на окружа-
ющую среду и имели санитарные 
последствия». Отметим мягкость 
этой формулировки на зловещем 
фоне ряда документов министер-
ства обороны Франции, с которых 
нет так давно сняли гриф секрет-
ности. В частности, с ядерного ис-
пытания на Муруроа под кодом 
«Кентавр», которое было прове-
дено в июле 1974 года. Из этого 
документа следует, что на момент 
взрыва содержание плутония в 
воздухе превысило в 500 раз мак-
симально допустимую норму, а 
спустя пару суток радиоактивные 
осадки выпали даже на наиболее 
населенном острове Француз-

ской Полинезии — Таити, располо-
женном на расстоянии в 1200 ки-
лометров от Муруроа. Всего же, 
по подсчетам экспертов, подоб-
ных ЧП, не ставших в прошлом до-
стоянием общественности, за 
тридцать лет ядерных испытаний 
случилось более трехсот.

Надо сказать, что демарши, 
предпринятые общественностью 
как во Французской Полинезии, 
так и во Франции, где большую 
активность проявила Ассоциа-
ция ветеранов ядерных испыта-
ний (АВЕН), привели к тому, что 
восемь лет назад Париж был вы-
нужден принять закон о компен-
сациях пострадавшим из-за по-
вышенной радиации. При этом во 
французском военном ведомстве 
дали понять, что «в теории» на 
эти выплаты могут претендовать 
150 тысяч человек — как военных, 
так и гражданских лиц, естест-
венно, включая полинезийцев. 
Однако на деле этот закон по 
большому счету оказался на-
столько запутанным и с таким ко-
личеством ограничений, что за 
минувшие восемь лет лишь около 
двух десятков жителей Француз-

ской Полинезии смогли доказать 
нанесенный им ядерными испы-
таниями ущерб для здоровья и 
получить денежные дотации. Да и 
то, как заявил на заседании оо-
новского комитета по деколони-
зации депутат Национального со-
брания от Французской Полине-
зии Моетай Бротерсон, всю сум-
му, которая была выделена по-
страдавшим на его родине, мож-
но сравнить с «ежегодным бюд-
жетом парижского муниципали-
тета на уборку улиц от последст-
вий выгула столичных собак».

Юристы, специализирующие-
ся на международном праве, по-
лагают, что полинезийскую жа-
лобу отклонят в Гаагском суде. 
Дело в том, что в компетенцию 
трибунала входят деяния, совер-
шенные после 1 июля 2002 года — 
даты, когда он был создан. Собы-
тия, происходившие ранее, могут 
быть рассмотрены Международ-
ным уголовным судом лишь в 
случае, если они будут представ-
лены Советом Безопасности 
ООН.  Но надежда на такой вари-
ант развития событий представ-
ляется иллюзорной.

Французский водолаз участвует в подготовке к ядерным испытаниям в Полинезии.

Акцент

 С 1966 по 1996 годы полигоном 
для испытаний французского 
термоядерного оружия служи-
ли два полинезийских атолла

Санкционная
дубинка взмыла 
над головой 
Саудовской Аравии

Отсутствие горячей 
воды и отопления 
в квартирах киев-
лян объясняется 
экономическими 
причинами

Видео смотрите на сайте
rg.ru/art/1602093

Украинский депутат в резиновых 
перчатках — символ состояния 
умов критиков России в ПАСЕ.
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В Токио прошли протесты против ядерных испытаний на атолле Муруроа.
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Из первых рук Беседа с Владиславом Крапивиным в канун его 80-летия

Судьба барабанщика
Дмитрий Шеваров,
Екатеринбург — Москва

К
ак и во всяком боль-
шом писателе, в Кра-
пивине есть тайна. Но 
это не мистическая 
тайна, которая иску-

шает и мучит. Тайна Владислава 
Крапивина сродни той, что была 
у автора «Тимура и его коман-
ды»: чердак, где стоит  повернуть 
штурвал, и в целом поколении от-
зовутся «трещотки и жестянки», 
какие-то тонкие братские сигна-
лы полетят во Вселенную.  

1973 год. Журнал «Пионер», 
четырнадцатая страница. Про-
должение повести Крапивина 
«Мальчик со шпагой». А я только 
начал учиться в новой школе. Та-
кого друга, как Сережа Кахов-
ский, у меня не было, но вот – вы-
шел «Мальчик со шпагой». И те-
перь, вытирая кровь из разбито-
го носа после очередной стычки, 
я чувствовал себя не обиженным 
ребенком, а мужчиной, который 
принял бой. 

Тогда я не знал, что крапивин-
ская наука побеждать нравствен-
но, проигрывая физически, — 
именно она вызовет ожесточен-
ные споры среди взрослых. 

Крапивин и сегодня — один из 
самых  спорных  писателей. Кто-
то видит в нем моралиста и педа-
гога, а кто-то – ниспровергателя 
педагогики. Одни ценят в нем 
подвижника русской военно-
морской истории, другие – паци-
фиста и антимилитариста. Кто-то 
любит Крапивина-фантаста, но 
не понимает Крапивина-бытопи-
сателя послевоенного детства... 

Вокруг большого писателя 
всегда своя мифология. Очевид-
но, она есть и вокруг Крапивина. 
Но говорить о мифах не так инте-
ресно, когда есть реальность, со-
шедшая со страниц книги, – дет-
ский отряд, созданный Владисла-
вом Крапивиным в 1961 году.

Сейчас и отряд «Каравелла», 
и книги Крапивина вышли на но-
вый виток популярности. Для 
меня в этом нет ничего странного 
– мы переживаем странное вре-
мя, когда дети относятся к жизни 
серьезнее, чем взрослые. 

А в «Каравелле» ребята всегда 
были заняты серьезными веща-
ми. И маленькие герои Крапиви-
на никогда не разменивались на 
пустяки.

Севка и Кашка, Валька и Сере-
жа, Симка и Максим, Джонни и 
Сандалик, Владик и Тилька... Кра-
пивинские мальчики навсегда 
останутся в русской литературе, 
как остались в ней тургеневские 
девушки, чеховские сестры и 
гриновские капитаны. 

Читая новые вещи Крапивина 
или перечитывая старые, мы 
идем по своим детским следам – 
падаем там, где падали, обжига-
емся крапивой там, где обжига-
лись, плачем там, где мы уже пла-
кали когда-то.  

Крапивин – это о том, как мы 
любили в детстве и о том, как лю-
били нас.

...Мы беседуем дома у Владис-
лава Петровича. Он живет на ста-
розаводской окраине Екатерин-
бурга. С восьмого этажа видны 
огороды частного сектора, цеха 
металлургического завода и 
Верх-Исетское водохранилище, 
ставшее морем для нескольких 
поколений воспитанников «Ка-
равеллы».

Владислав Петрович, когда вы 
получили писательскую извест-
ность, вам не было и тридцати...
ВЛАДИСЛАВ КРАПИВИН: Я не ощущал 
какой-то известности. Это мимо 
меня прошло.

Мы, родившиеся в 1960-х, были 
первым поколением ваших чита-
телей. Пожалуй, никто из писа-
телей той поры не говорил с 
нами так честно, как вы. Словно 
уже тогда вы знали, что будут 
Афган и Чечня и многим из нас 
выпадут жестокие испытания.
ВЛАДИСЛАВ КРАПИВИН: Наверное, так 

получилось интуитивно. Я никог-
да для себя ничего такого не фор-
мулировал и задачи подготовить 
ребят к испытаниям не ставил. Я 
просто жил с ребятами одними 
мыслями, чувствовал себя их ро-
весником и смотрел на мир их гла-
зами. А что им там выпадет в буду-
щем?.. Иногда были тревожные 
мысли, но я никогда не думал, что 
выпадет столько всего. Тогда была 
еще наивная вера, что дальше бу-
дет лучше. Нет, не то, что — ах, мы 
строим светлое коммунистиче-
ское будущее! — я к этому доволь-
но скептически относился. А 
просто вера в то, что человечество 
умнеет, в космос летаем...

Сейчас вам пишется?
ВЛАДИСЛАВ КРАПИВИН: Понемножку. 
Но пришел к выводу, что ничего 
нового я, наверное, уже не напи-
шу. И это не мудрено: за письмен-
ным столом я провел шестьдесят 
лет. Да и не хочется видеть смор-
щенные носы рецензентов. Кто 
подобрее напишет: «Неплохо, но 
возраст сказывается…» Кто по-
злее: «А-а, Крапивин не тянет…»

А что бы вы перечитали сейчас 
из своих книг?
ВЛАДИСЛАВ КРАПИВИН: «Трое с площа-
ди Корронад», «Самолет по име-
ни Сережка», кое-что из трило-
гии «Острова и капитаны»...

Отряд
Знаю, что в 1970-х вам предлага-
ли переехать в Москву. 
ВЛАДИСЛАВ КРАПИВИН: Я сказал: «У 
меня же «Каравелла». В ЦК ком-

сомола это не сразу поняли: «Мы 
дадим тебе новый отряд». Я пы-
тался им объяснить: «Но это же 
будет другой отряд!»

Когда вы с ребятами выходили 
на самодельных яхтах, как вы 
справлялись со своим страхом? 
Иногда и за одним мальчишкой 
уследить трудно, а тут...
ВЛАДИСЛАВ КРАПИВИН: Страх был всег-
да. Я все время думал о безопасно-
сти. Раньше жилетов не было, но 
мы покупали пляжные резиновые 
круги и надевали на каждого. Но 
страх оставался. Так и сейчас: как 
засвистит ветер за окном, бегу на 
балкон и смотрю на Верх-Исет-

ское озеро, как и что. Здесь ведь 
часто налетают шквалы... Хочу по-
вториться: техника безопасности 
– одна из основных забот  у нас во 
флотилии.

Сколько же сейчас парусников у 
«Каравеллы»?
ВЛАДИСЛАВ КРАПИВИН: Около тридца-
ти.

Ну это уже не флотилия, а целый 
флот. На днях узнал, что «Кара-
веллу» можно поздравить с ново-
сельем — отряд получил здание в 
самом центре города.
ВЛАДИСЛАВ КРАПИВИН: У меня какая-
то ностальгия по-прежнему наше-
му дому, на Уктусе который был. 

В 1960—70-е годы вам помогали 
спасать «Каравеллу» такие же, 
как вы романтики — Владимир 
Матвеев и Симон Соловейчик...

ВЛАДИСЛАВ КРАПИВИН: С Симой Соло-
вейчиком я познакомился в 1960 
году, когда свердловский жур-
фак, где я учился, направил меня 
на практику в «Комсомолку». А с 
Матвеевым меня свел «Пионер», 
Володя был заместителем глав-
ного редактора журнала. Мы по-
нимали друг друга с полуслова, 
он был знаком с ребятами нашей 
«Каравеллы», приезжал не раз в 
Свердловск и мы к нему. Ехали в 
Севастополь через Москву, пере-
ночевать негде — куда деваться? — 
к Володе. Он помог узаконить 
«Каравеллу» в ЦК комсомола, 
официально оформить ее, а это 
было непросто. Ведь одно назва-
ние «Каравеллы» приводило в 
ярость местных начальников: 
«Дети обособляются, дети спо-
рят со взрослыми, дети очень 
много о себе воображают…» Бла-
годаря Володе Матвееву у нас по-
явился статус отдельной пионер-
ской дружины, удостоверение, 
знамя.

Школа
Помню, при Матвееве в «Пионе-
ре» была постоянная рубрика, 
посвященная «Каравелле». А се-
годня о «Каравелле» из СМИ ни-
чего не узнаешь. Как и о тех энту-
зиастах, которые, увлекая маль-
чишек добрым делом, спасают 
их от «групп смерти», от нарко-
тиков и компьютерных игр.  
ВЛАДИСЛАВ КРАПИВИН: Просто неко-
му стало писать и рассказывать 
об этом. Я листал Интернет перед 
началом учебного года: обсужда-
ют только проблему школьной 
формы. Других, более острых 
проблем, у школы нет. Понимаю, 
что быть ретроградом плохо, но я 
вернул бы школу к тому лучше-
му, что было в начале 1960-х го-
дов: программы, методика, ритм 
школьной жизни, товарищеская 
атмосфера. А какая сейчас может 
быть атмосфера, если дети учат-
ся под прицелами видеокамер, а 
перед ЕГЭ их обыскивают? 

Так ведь и учителя под камерами 
ведут уроки, и ЕГЭ проверяют, 
согнанные со всего района под 
надзор все тех же видеокамер. 
ВЛАДИСЛАВ КРАПИВИН: Получается, 
что для государства и ребенок, и 
учитель — потенциальные пре-
ступники.

И каким вам видится будущее 
нашей школы?
ВЛАДИСЛАВ КРАПИВИН: Пока у нас у 
всех будущее неопределенное. Я 
не вижу впереди светлой карти-
ны.

Не первый год продолжаются по-
пытки создать что-то подобное 
пионерской организации...
ВЛАДИСЛАВ КРАПИВИН: В советское 
время были не одна, а фактиче-
ски две организации под именем 
пионерской. Одна подлинно дет-
ская, гайдаровская, где были на-
стоящие вожатые, и ребята жили 
своими интересами, играми, от-
рядными делами, походами. И 
была организация, руководимая 
завучами, подчиненная задаче 
«учитесь и слушайтесь». Так вот 
сейчас возрождается именно эта 
организация педагогических те-
тушек: «Дети, вы должны лучше 
учиться — наш класс вступает в 
юнармию!». 

И что же происходит?
ВЛАДИСЛАВ КРАПИВИН: А ничего стоя-
щего не происходит. Только слова. 

Отец
Ваши мама, папа, отчим и дядя 
Боря давно стали героями ваших 
книг. Поэтому, когда недавно 
приоткрылась одна из драмати-
ческих страниц судьбы вашего 
отца Петра Федоровича Крапи-
вина, то это взволновало и ва-
ших читателей. Оказалось, что 
вы — сын священника.
ВЛАДИСЛАВ КРАПИВИН: Хотите по по-
рядку?.. После первого курса 
университета мы с мамой поеха-
ли в Ханты-Мансийск навестить 
мою старшую сестру. Обратно в 
Тюмень возвращались на парохо-
дике времен Марка Твена. Роди-
тели уже были в разводе, у меня 
был отчим, но вот мы сидели на 
палубе, и мама говорит: «Я долж-
на сказать тебе одну вещь про 
твоего папу…». Она произнесла 
это с таинственной значительно-
стью, и я тут же вообразил: отец 
был участником Белого движе-
ния. Я спросил: «Он что — был бе-
лым офицером?» «Нет, что ты. Он 
был священником». На это я ра-
зочарованно усмехнулся: «Ему 
что  — делать больше нечего 
было?»

А оказалось, что ему действи-
тельно ничего другого не остава-
лось. В начале 1920-годов, когда 
отец окончил школу в Вятке, ба-
бушка, ревностная католичка, по-
советовала ему выучиться на …
православного священника: «Пан 
Бог един для всех, а ты всегда бу-
дешь с куском хлеба». 

Рискованный выбор…
В Л А Д И С Л А В  К РА П И В И Н :  Гонения на 
Церковь еще не охватили тогда 
глубинку. Правда, семинарий 
уже не было, и отец закончил ка-
кие-то курсы. А потом влюбился. 
С мамой он был знаком еще по 
школе, они вместе учились. Мама 

— активная комсомолка, ловила 
беспризорников, ходила на суб-
ботники… 

Странная пара: комсомолка и 
«служитель культа».
ВЛАДИСЛАВ КРАПИВИН: Вот такая лю-
бовь. Они поженились, и отца на-
правили в село Филиппово, потом 
в Казарино. Любили его прихожа-
не очень, хотя и удивлялись, что 
батюшка с матушкой зимой на 
прогулку ходят на лыжах. В 1933 
году отца посадили. Мама ездила 
к нему каждую неделю на свида-
ния. Однажды ночью он вдруг 
пришел домой — выпустили. Это 
был еще 34-й год, а не 37-й. Он 
снова стал служить. Но тут у отца 
произошел конфликт с другим де-
ревенским священником. Тот, по-
хоже, был провокатором: откры-
то рассказывал анекдоты о совет-

ской власти, заводил с крестьяна-
ми политические беседы. Отец, 
уже хлебнувший тюрьмы, много 
раз говорил ему: «Что ты дела-
ешь, ты же не только себя подво-
дишь...» Тот в ответ обвинял отца 
в трусости. Терпение у отца лоп-
нуло, и он, будучи в Вятке, зашел 
к церковному начальству и ска-
зал: «Владыка, помогите, укроти-
те вы нашего смельчака: ладно, 
себя погубит, так ведь людей ста-
вит под удар». Владыка разгне-
вался, а у отца — он же был напо-
ловину поляк — взыграла шляхет-
ская натура: он хлопнул дверью, 
вернулся в деревню и нанялся в 
бригаду сплавщиков, которые по 
реке гоняли плоты. 

А потом?
ВЛАДИСЛАВ КРАПИВИН: А потом к папе 
пришел местный уполномочен-
ный НКВД и сказал: «Отец Петр, 
я ваших взглядов не исповедаю, 
но знаю, что вы человек честный 
и добрый, вас в деревне уважают, 
поэтому очень прошу вас: прямо 
сейчас собирайте вещи и исче-
зайте из села — ночью я должен 
буду вас арестовать…»

И папочка, не мешкая, смотал 
в Вятку,  устроился там  в какую-
то артель. Потом мама списалась 
с дядей Борей, и тот ответил: при-
езжайте ко мне в Тюмень, будем 
жить вместе. Папа поступил в Тю-
мени в учительский институт и 
вскоре устроился учителем рус-
ского языка в школу. 

Отец отказался от сана за че-
тыре года до моего рождения. Так 
что я скорее все-таки сын учите-
ля, чем сын священника.  

Он не рассказывал вам о своем 
священническом прошлом?
ВЛАДИСЛАВ КРАПИВИН: Нет, не расска-
зывал. 

Почему-то мне сейчас вспомнил-
ся финал гайдаровской «Судьбы 
барабанщика»: «Больше об этих 
делах друг у друга мы не спраши-
ваем. Кончено. Пройдено. Про-
жито. Крест...» 
ВЛАДИСЛАВ КРАПИВИН:  Мне кажется, 
что отец вздохнул с облегчением, 
когда в ночь на 2 января 1942 года 
получил повестку в военкомат. 

Он вернулся?
ВЛАДИСЛАВ КРАПИВИН: С фронта вер-
нулся, но не к нам. В конце войны 
папа попал в Польшу, в места сво-
его детства, встретил там женщи-
ну, завязался роман, появилась 
дочка. А мама познакомилась с 
квартирантом, которого подсе-
лили к нам. Он был недавно осво-
божден из лагеря. И, как в тыся-
чах случаев после войны, когда 
семьи распадались, у родителей 
началась другая жизнь — у папы в 
Белоруссии, а у нас в Тюмени.

Отец застал ваш первый писа-
тельский успех. Как он к этому 
отнесся? 
ВЛАДИСЛАВ КРАПИВИН: Его реакция на 
мои первые книги была сдержан-
ной. Я связываю это с тем, что он 
был педагогом, и мои воззрения 
на учителей, на взрослых оказа-
лись ему не совсем близки. Но он 
был доволен, когда я подарил ему 
свою книжку, изданную на поль-
ском языке.

Севастополь
Почему вы так редко ездили за 
рубеж?
ВЛАДИСЛАВ КРАПИВИН: Меня доволь-
но рано оставила страсть к даль-
ним путешествиям. Я вдруг по-
чувствовал, что везде все одно и 
то же. И когда у меня было время, 
я уезжал в Севастополь. Я раз со-
рок туда приезжал и жил там 
иногда подолгу. 

А когда вы первый раз там оказа-
лись?
ВЛАДИСЛАВ КРАПИВИН: А вот как раз 
после того, как познакомился с 
Симой Соловейчиком, в 1960 
году. После практики в «Комсо-
молке» я получил кое-какой го-
норар и махнул... 

...в город мечты?

ВЛАДИСЛАВ КРАПИВИН: Да, я мечтал  о 
Севастополе с детства, с той поры, 
как прочитал «Малахов курган». 
Эта книжка Сергея Тимофеевича 
Григорьева вышла в 1940 году, и 
мы, послевоенные мальчишки, с 
ней не расставались. 

Начиная с повести «Тень Кара-
веллы» у вас в каждой повести 
возникают образы двух далеких 
друг от друга городов — вашей 
родной Тюмени и Севастополя...
ВЛАДИСЛАВ КРАПИВИН: Ну в душе-то у 
меня они рядом. Кстати, во время 
войны торпедные катера для Се-
вастополя строили и в Тюмени. 

Наверное, вы почетный гражда-
нин Севастополя? 
ВЛАДИСЛАВ КРАПИВИН: У меня есть 
знак «За заслуги перед Севасто-
полем». А почетного гражданства 
нет. Чиновники говорят: пусть 
ждет. Но есть у меня звание или 
нет — разве это может переме-
нить мою любовь к Севастопо-
лю?.. Сколько я хлебнул за него в 
эти последние годы! Когда пошла 
заваруха на Украине, я написал 
письмо в поддержку севасто-
польцев. Что тут началось! Посы-
пались упреки: «Крапивин изме-
нил демократическим принци-
пам!». Потом оказалось, что я 
должен был отказаться от звания 
лауреата президентской пре-
мии — в знак протеста. Но в знак 
протеста против чего? Против 
того, что государство признало 
значимость детской литерату-
ры?..  А без Севастополя я не мы-
слю себя, это по сути мой родной 
город. Никогда от него не отка-
жусь — будь там хоть какие казен-
ные дипломатические тонкости.

Паруса
Как вам удается сохранять опти-
мизм?
ВЛАДИСЛАВ КРАПИВИН: Я честно ска-
жу: никак не удается. Я его не со-
храняю. Но вот мне звонят ребя-
та из «Каравеллы» и говорят: 
«Слава, мы выходим!» У них то 
гонки, то поход. И тогда я подхо-
жу к окну и вижу: по синей воде 
летят парусники, многие из кото-
рых я строил своими руками вме-
сте с ребятами.

Парусники живут так долго?  
ВЛАДИСЛАВ КРАПИВИН: Конечно! Па-
русник «Экватор», который мы 
спустили на воду в августе 1981 
года, до сих пор ходит. 

 Что вас утешает в горькие мо-
менты?
ВЛАДИСЛАВ КРАПИВИН: Вот этот стел-
лаж. На нем — авторские экзем-
пляры, полтысячи моих изданий. 
Несмотря ни на что, эти книги 
есть. И никуда уже не денутся. 

Кстати, мне кажется, что инте-
рес к бумажной книге возвраща-
ется. 
ВЛАДИСЛАВ КРАПИВИН: Я это вижу по 
тому, сколько книг мне прихо-
дится сейчас подписывать, давая 
автографы. 

Вас не удивляет, что ваши пове-
сти и сейчас любимы ребятами, 
хотя все реалии жизни перевер-
нулись с ног на голову?
ВЛАДИСЛАВ КРАПИВИН: Не удивляет. 
Да, жизнь стала невероятно жест-
кой и прагматичной. Но в проти-
вовес этому выросла тяга к насто-
ящей, неофициозной романтике. 

В советские времена пропаганда 
затрепала много высоких поня-
тий, и это обернулось массовым 
цинизмом. Нынешние политики 
и телеведущие, похоже, не пом-
нят об этом.  Как помочь детям 
сохранить сокровенность свя-
тых слов...
ВЛАДИСЛАВ КРАПИВИН: За понятиями 
должна стоять жизнь. Деревня, 
поселок или город, где ты жи-
вешь. Двор. Река... Есть же пре-
красная песня — «С чего начина-
ется Родина». Там точно сказа-
но — с чего: с картинки в букваре, 
с хороших и верных товарищей, 
живущих в соседнем дворе... Луч-
ше не скажешь.

Владислав Крапивин окончил факультет журналистики, и первое, чему он учил ребят в «Каравелле», — рассказывать о своих приключениях с помощью стенгазет, фотоаппарата и кинокамеры. 

Акцент

 Мне звонят ребята из 
«Каравеллы» : «Слава, мы 
выходим!» И тогда 
я подхожу к окну и вижу: 
по синей воде летят парусни-
ки, которые я строил
с мальчишками

Отряд «Каравелла», созданный Крапивиным в 1961 году, и сегодня готов прийти на помощь тем, кто в беде.
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ДОСЬЕ
Владислав Петрович Крапивин 
родился 14 октября 1938 года в 
Тюмени. В 1961 году окончил от-
деление журналистики филоло-
гического факультета Уральско-
го университета им. Горького в 
Свердловске. В том же году со-
здал в поселке Уктус ребячий от-
ряд, позднее названный «Кара-
веллой». В 1964 году 26-летний 
Крапивин принят в Союз писа-
телей. В 1974 году получает пре-
мию Ленинского комсомола. В 
2013 году становится лауреа-
том премии Президента Рос-
сийской Федерации в области 
литературы и искусства за про-
изведения для детей и юношест-
ва — за вклад в развитие  детской 
литературы.
Автор 100 книг — романов, пове-
стей и рассказов. И
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Владислав Крапивин — не только 
писатель и поэт, но и автор иллю-
страций ко многим своим книгам.
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ЗДОРОВЬЕ На Дальнем 
Востоке начали по новой 
методике лечить
болезнь Паркинсона 

Не забыть 
поменять 
батарейки

Анна Бондаренко

ВРАЧИ Медицинского центра Дальневосточного феде-
рального университета (ДВФУ) внедрили новую методи-
ку лечения болезни Паркинсона. Первую на Дальнем 
Востоке операцию провели в клинике ДВФУ на этой не-
деле. Она длилась почти шесть часов.

Подобные операции проводили и раньше, но теперь 
они стали менее травматичными, а внедряемые прибо-
ры — куда более совершенными. По словам специали-
стов, новый нейростимулятор отличается от своих «бра-

тьев», побочные эф-
фекты сведены к ми-
нимуму. 

В отличие от сти-
муляторов предыду-
щего поколения, он 
управляется с помо-
щью установленной 
на планшет специ-
альной программы 
по Bluetooth. На на-
чальном ее этапе па-
циент находился в со-
знании. Трепанацию 
черепа ему не делали, 

но предварительно исследовали мозг и выделили нужные 
зоны. К ним провели отверстия, куда вставили электроды. 
Как поясняет нейрохирург Артур Биктимиров, слабые 
электронные импульсы воздействуют на глубинные 
структуры мозга, контролируя симптомы болезни: 

— Это называется нейростимуляция, но на самом деле 
мы блокируем некорректно работающие структуры в го-
ловном мозге. Уходит скованность, тремор, замедлен-
ность движения.

После пациента погружают в сон и имплантируют 
прибор под ключицу. Нейростимулятор устанавливается 
один раз на всю жизнь, но раз в пять лет надо менять ба-
тарею.

Напомним, что новую методику с марта этого года 
внедрили лишь несколько клиник в Москве, Тюмени, Но-
восибирске. Теперь такую операцию по квоте в медцен-
тре ДВФУ могут сделать и жители Дальнего Востока.

ЗДОРОВЬЕ  Ежегодно
в Филатовской больнице
делают 18 тысяч операций
на глаза

Не точка зрения

Ангелина Зеленькова

В ОТДЕЛЕНИЕ офтальмологии московской городской 
клинической больницы № 15 имени О.М. Филатова ежед-
невно проходит 40—50 операций. На каждую из них тре-
буется от 5 минут до 2 часов.

Так лечат катаракту, глаукому и заболевания сетчат-
ки глаза. Главный врач ГКБ № 15 Валерий Вечорко рас-
сказал, что с июля в больнице заработал стационар крат-
ковременного пребывания, где пациенты после опера-
ции отдыхают, при-
ходят в себя и через 
пару часов отправ-
ляются домой. Всего 
за четыре месяца че-
рез этот стационар 
прошли 350 человек.

Вчера, например, 
из стационара выпи-
сали 23-летнюю 
Анастасию Блинову 
с тяжелой  глаукомой. До больницы девушка не видела 
даже контуры предметов. На помощь  пришли врачи из 
15-й больницы, которые сделали уникальную операцию. 

«Анастасии отказывали даже частные клиники. Но 
потом все-таки посоветовали обратиться к нам. Ее глаз-
ное давление превышало норму вдвое», — вспоминает за-
ведующий 15-м офтальмологическим отделением ГКБ № 
15 Дмитрий Кац.

Врач предложил делать операцию. «Глаз мог потух-
нуть навсегда. Чаще всего в больницу поступают пациен-
ты уже с тяжелым поражением зрительного нерва. Мы не 
можем остановить отмирание нерва, но можем потянуть 
время, чтобы пациент не ослеп», — поделился подробно-
стями Кац. 

Операция заняла всего 5 минут, и глазное давление 
нормализовалось, а еще через год Анастасии провели по-
вторную операцию. «Я научилась обходиться без пово-
дыря и трости, самостоятельно обходить препятствия», 
— говорит девушка. В этом году она успешно окончила 
вуз и готовится выйти на работу.

ОБЩЕСТВО Вчера в Архангельске открылась 
самая северная синагога в России

Спустя сто лет 
зажглась звезда
Марина Ледяева

З
дание самой северной сина-
гоги России невозможно 
спутать ни с каким другим: 

большая шестиконечная звезда 
Давида на входе, сине-белые мо-
тивы в отделке. В остальном это 
обычное современное трехэтаж-
ное сооружение лаконичной 
формы с застекленным фасадом. 
Здесь разместились не только 
молельные комнаты, но и зри-
тельный зал на 500 мест, осна-
щенный по последнему слову 
техники, учебные классы, библи-
отека, кошерный ресторан, не-
большая гостиница и еще множе-
ство самых разных помещений. 
На ухоженной территории — за-
кладной камень, установленный 
в 2010 году при участии главного 
раввина России. Спустя восемь 
лет Берл Лазар приехал в столицу 
Поморья на открытие синагоги.

— Архангельск не относится к 
числу городов с большой еврей-
ской общиной, и я не думал, что 
именно здесь появится такой 
центр нашей духовной жизни. Во 

многих странах сегодня отмеча-
ется рост антисемитизма. В Рос-
сии, и в частности в Архангель-
ске, мы наблюдаем ровно проти-
воположную тенденцию. Откры-
тие синагоги укрепит взаимопо-
нимание между народами, позво-
лит людям других национально-
стей лучше узнать нашу культу-
ру. Прийти в синагогу сможет лю-
бой, — отметил главный раввин.  

Представители еврейской об-
щины подчеркивают: синагога — 
это не просто храм, где молятся и 
читают Тору. Это настоящий 
центр общинной жизни, в кото-
ром встречаются, чтобы прове-
сти время в кругу близких по 
духу людей. А при архангельской 
синагоге будет работать еврей-
ский культурный центр «Звезда 
Севера», открытый для всех го-
рожан, независимо от их нацио-
нальности и вероисповедания. 

— У многих сложилось узкое 
представление о назначении си-
нагог, — рассказал «РГ» директор 
центра Владимир Ушаков. — На 
самом деле во всем мире для них 
строятся многофункциональные 

здания с концертными и спор-
тивными залами, кафе и другими 
помещениями. Наш центр будет 
большой культурной площадкой 
для всего города. 

Здание на улице Гайдара стро-
илось исключительно на пожер-
твования. Хотя Архангельск всег-
да был многонациональным го-
родом, где не случается межэтни-
ческих конфликтов, не обошлось 
без эксцессов: однажды вандалы 
обстреляли строившуюся сина-
гогу из пневматического оружия, 
потом ее попытались поджечь. 

Но благому делу ничто поме-
шать не может. На входе в здание, 
как и полагается, укрепили мезу-
зу — свиток пергамента с отрыв-
ком из Торы. 

ТРУДОУСТРОЙСТВО

Как студенту
найти работу
в Москве

КВЕСТ 
ПОСЛЕ УРОКА

Ангелина Зеленькова

НЕ МОГУ найти работу, не бе-
рут, нет подходящих вакансий… 
Именно эти фразы можно услы-
шать от студентов, решивших 
подзаработать. Но в огромном 
мегаполисе в это сложно пове-
рить. В Москве много работы для 
студентов, а в летний период 
есть вакансии даже для школь-
ников! Нужно знать, где искать и 
хорошенько подготовиться к со-
беседованию, говорят в город-
ском Центре занятости молоде-
жи и приглашают школьников и 
студентов на занятия по профо-
риентации, которые проходят 
несколько раз в неделю.

На одном из таких занятий 
побывал корреспондент «РГ». 
Ребятам предложили не просто 
написать резюме, а стать участ-
никами конкурсной викторины, 
квеста «Трудовой спринт» и де-
ловой игры. Для этого их разде-
лили на 5 команд, в каждой ока-
залось по 10—15 человек. Проя-
вить себя пришлось каждому на 
четырех станциях квеста — 
«Минное поле», «Договор», «По-
черк тренера», «БУМ».

Одной из самых сложных 
станций стал «Договор», где про-
фконсультант Дмитрий Зимин 
раздал ребятам трудовой дого-
вор и предложил найти в нем 
ошибки. Многие не заметили, 
что вначале документа пропуще-
на должность, на которую рабо-
тодатель принимает соискателя, 
мало кто обратил внимание и на 
испытательный срок — 4 месяца. 
Тогда Дмитрий рассказал ребя-
там, что этот срок не может пре-
вышать трех месяцев, а для вы-
пускников вузов, колледжей и 
несовершеннолетних граждан 
он вообще не устанавливается. А 
вот на минимальный оклад обра-
тили внимание почти все: «15 
тысяч рублей  — это мало»! Ведь 
минимальный размер заработ-
ной платы в Москве с 1 ноября 
составляет 18 781 рублей. 

Но и это еще не все ошибки, 
которые были допущены в дого-
воре. Например, рабочее время 
было указано 45 часов в неделю 
вместо 40, а отпуск прописан 
лишь в 20 календарных дней, 
хотя он должен быть равен 28 
дням, а для несовершеннолетних 
— и вовсе 31.  «Если это не зу-
брить, а объяснять в игровой 
форме, то любые юридические 
нюансы можно легко запом-
нить», — уверен профконсуль-
тант.

Будущие флористы, перво-
курсницы колледжа малого биз-
неса № 4 Екатерина Столярова и 
Анна Бусарева остались в вос-
торге от игры. В Центр занятости 
девчонки пришли узнать, как 
найти работу, потому что этим 
летом ни один работодатель их 
не взял, — несовершеннолетние. 
И только в Центре занятости они 
узнали, что достаточно было 
прийти сюда с паспортом и кура-
торы помогли бы найти подходя-
щие вакансии с достойной зар-
платой.

Сейчас в банке данных Цен-
тра занятости молодежи больше 
9,5 тысячи предложений почти 
от 650 работодателей. «Мы дела-
ем все, чтобы помочь молодым 
ребятам начать строит карьеру. 
Для этого регулярно проводим 
мероприятия, которые ориенти-
рованы на школьников, студен-
тов и выпускников вузов. Напри-
мер, у нас стартует цикл занятий 
в рамках проекта «Академия 
SMM». Потому что у работодате-
лей сегодня есть запрос на ква-
лифицированных специалистов, 
которые могут формировать 
успешные бренды и заниматься 
их продвижением в соцсетях», — 
рассказала «РГ» замдиректора 
Центра занятости молодежи Ма-
рина Карандашева.

С начала года в Центр занято-
сти молодежи обратились почти 
33 тысячи человек, из них более 
14 тысяч — за содействием в пои-
ске работы. Трудоустроить уда-
лось 45%, или больше 6,5 тыс. 
человек. 5,1 тысячи получили 
материальную поддержку из 
бюджета города как участники 
программ временного трудоу-
стройства молодежи. Получили 
консультации психологов 5,2 
тыс. человек, более 4 тыс. посе-
тили мастер-классы и тренинги, 
больше 2 тыс. молодых людей 
прошли профориентационное 
тестирование.

Выставка Впервые погребальные маски, античные статуи и портреты 
разных эпох из собрания Эрмитажа можно увидеть в одном месте

Маска, я знаю тебя
Олег Корякин

В 
Казани впервые можно 
увидеть богатое собра-
ние из 400 портретов 
разных эпох. Все они — 
из Государственного 

Эрмитажа. На выставке «Искус-
ство портрета» представлена вся 
история жанра — от погребаль-
ных масок и античных статуй до 
современных фотографий.  Сре-
ди экспонатов работы Рембранд-
та, Ван Дейка, Йорданса, Пикас-
со, Серова, Крамского. Но при 
всем богатстве и разнообразии 
на нас смотрят только лица, 
лица, лица…

Эти экспонаты собирали из 
самых разных отделов государст-
венного музея. В проекте участ-
вовало 80 хранителей. Шедевры, 
безусловно, отрывали от сердца, 
но ради такого дела. Подобную 
галерею портретов, проходящую 
через века, здесь никогда не вы-
страивали. Идею предложили 
коллеги из музея-заповедника 
«Казанский Кремль». А вот по-
вторить эксперимент в самом 
Эрмитаже вряд ли получится, по-
лагает руководство. 

Выставка позволяет просле-
дить, как зародился, развивался 
и видоизменялся жанр портрета 
на протяжении всей истории.  

— Она не только об искусстве, 
— говорит куратор проекта, заве-
дующая отделом Античного мира 
Государственного Эрмитажа 
Анна Трофимова. — Экспозиция 
рассказывает о человеке. Каким 
он был в Древнем Египте, в Ита-
лии в эпоху Возрождения, в Со-
ветском Союзе. Как он относился 
к Богу, смерти, семье. Портрет 
это удивительный жанр, который 
позволяет затронуть человече-
ские темы, ни слова об этом не 
сказав. 

В древнейшие времена изо-
бражение человека носило рели-
гиозный, мистический характер. 
Самый яркий и жутковатый при-
мер тому на выставке — мумифи-
цированные головы мужчины и 
женщины в погребальных масках 
(I—VII вв.) найденные в вечной 
мерзлоте Хакасии. Эти разукра-
шенные глиняные слепки как бы 
оживляли умерших людей.

С точки зрения древних егип-
тян, представленная в экспози-
ции статуя писца Маниамона (XV 
век до н.э.) живая. Считалось, что 
душа после смерти человека пе-
реселялась в фигуру, и она стано-
вилась одушевленной. 

— А мы музейные работники 
выступаем в роли их жрецов, — 
смеется Анна Трофимова. — Этот 
статичный, казалось бы, лишен-
ный индивидуальных черт еги-

петский портрет более реален, 
чем портрет XIX века. 

Словно как к живым куратор 
выставки относится и к бюстам 
римских императоров — Луция 
Вера, соправителя Марка Авре-
лия (II век) и Филиппа Араба (III). 
Это хрестоматийные скульпту-
ры, знакомые многим еще по 
школьным учебникам. 

— Портрет Луция Вера пред-
ставляет вершину пластического 
искусства эпохи Антонинов. Вы 

посмотрите на этого щеголя, не-
жную бороду, пушистые усики, 
горделивую посадку головы. А 
ведь, если вдуматься, это всего 
лишь камень, мрамор! А рядом 
Филипп Араб. Это уже эпоха 
«солдатских императоров», ког-
да власть в Римской империи ка-
ждые три-четыре года путем пе-
реворотов захватывали военные 
командиры. Перед нами портре-
ты людей жестоких, мрачных. 

XVII столетие, названное Ве-

ком портрета, представлено на 
выставке автопортретом Рем-
брандта, «Мужским портретом» 
Ван Дейка, «Портретом старика» 
Якоба Йорданса и др.  

В последнем зале живопись 
сменяется фотографией, которая 
появилась в XIX веке.

— Конечно, она совершенно 
меняет подход к портрету, — гово-
рит Анна Трофимова. — Живо-
пись движется в другом направ-
лении, она теряет фигуратив-
ность, связь с окружающим ми-
ром. Фотография же начинает 
развиваться, применяя живопи-
сные приемы.

Искусствовед признается, 
что эта выставка заставила ее по-
новому взглянуть на жанр пор-
трета.

— Принято считать, что он в 
кризисе, что изображение чело-
века никому не нужно. Это не-
правда. Просто сейчас форма 
другая. Откройте айфон — там 

миллионы портретов. Кроме того 
я пришла к выводу, что самый на-
стоящий портрет все-таки анти-
чный. Любая эпоха примеряет 
некую маску, а для античности 
это нечто безусловное. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Михаил Пиотровский, 
директор Государственного 
Эрмитажа:

— Известно, что есть ряд культур, где 

изображать живых людей опасаются. 

Кажется, что это некий соблазн, под-

ражание творцу и богохульство. Эта 

выставка показывает, что опасения 

излишни — человек не способен под-

ражать творцу. Но передать божест-

венное в человеке, который сотворен 

Богом по его подобию, вот это портре-

ты могут.

При всем богатстве и разнообразии 
портретов на нас смотрят только 
лица, лица, лица…

Акцент

 Портрет удивительный жанр, 
который позволяет затронуть 
человеческие темы, 
ни слова об этом не сказав

В банке данных 
Центра занятости 
молодежи больше 
9,5 тысячи
предложений 

ОПРОС Каждый пятый учитель
недоволен качеством учебников

Тест для букваря

Ксения Колесникова

КАЖДЫЙ пятый российский 
учитель недоволен качеством 
учебников. Почему? Некоторые 
из них плохо написаны, сложны 
для понимания, недостаточно 
раскрывают тему, содержат 
ошибки… На эти и другие причи-
ны указали 21 процент учителей, 
опрошенных ВЦИОМ в сентябре. 
В исследовании приняли участие 
1200 педагогов, директоров 
школ и других работников обра-
зования из 45 регионов.

Результаты неоднозначные: с 
ошибками в учебниках и некор-
ректной информацией сталкива-
лись 62 процента учителей. Боль-
шинство из них считает, что в це-
лом это не влияет на качество 
преподавания предмета, 8 про-
центов отметили, что ошибки — 
типичная ситуация. Большинст-
во педагогов (76 процентов) до-
вольны системой школьного об-
разования и считают ее достаточ-
но эффективной. При этом те же 
76 процентов указали, что до-
вольны и учебниками. А точнее — 
хорошими иллюстрациями, до-
ступным языком, качественны-
ми заданиями, информативно-
стью… 

— Учителя выступают за само-
стоятельность при выборе учеб-
ников: это отметили 81 процент 
опрошенных. Основной аргу-
мент — возможность подобрать 

удобную методику преподава-
ния и дать учащимся более глу-
бокие знания по теме, — сообща-
ет ВЦИОМ.

То есть, по мнению педагогов, 
окончательное решение о выборе 
учебного материала должно при-
ниматься на уровне школы (так 
ответили 73 процента респонден-
тов), а федеральный перечень 
хоть и необходим, но должен но-
сить рекомендательный характер 
(62 процента). При этом оценка 
учебников при включении их в 
перечень должна быть основана 
на реальной апробации в учебном 
процессе. Напомним, ранее ми-
нистр просвещения Ольга Васи-
льева заявила, что федеральный 
перечень учебников сократится 
на 30 процентов. Кроме того, бу-
дут  изменены подходы к их эк-
спертизе. Сейчас за нее ответст-
венны издательства, но скоро пра-
вила игры поменяются.

— Мы продолжаем работу по 
формированию нового перечня. 
Сегодня в нем 1376 учебников, 
причем 486 — для начальной шко-
лы. Я считаю, что это перебор во 
всех отношениях. Мы закончим 
формирование федерального пе-
речня окончательно к концу это-
го календарного года, — подчер-
кнула Ольга Васильева. Деловой завтрак

Никита Юрьевич Анисимов
ректор Дальневосточного 
федерального университета
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ПОЧТЕ ZAVTRAK@RG.RU. 

За четыре месяца 
через краткосроч-
ный стационар 
прошли 350 человек

Современное трехэтажное здание с застекленным фасадом на улице Гайдара внешне мало напоминает храм.

Компьютерная программа предсказывает болезнь 
Паркинсона — подробнее на сайте
rg.ru/art/1569539

Новые стимуляторы, 
в отличие 
от предыдущего 
поколения, управля-
ются с планшета 
по Bluetooth
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СПРАВКА «РГ»
Новая синагога появилась в Ар-
хангельске впервые за почти сто 
лет. До Октябрьской революции 
в городе были две синагоги , кото-
рые закрылись в 1920 году.

КСТАТИ
Ежегодно в офтальмологических отделениях больницы № 15 
делают порядка 18 тысяч операций, три тысячи из кото-
рых являются микрохирургическими. 

С ошибками в учеб-
никах и некоррек-
тной информацией 
сталкивались 62 
процента педагогов

МНЕНИЕ

Илья Демаков, 
учитель истории гимназии № 116 
из Санкт-Петербурга, 
«Учитель года России-2017»:

— Учебник — только приложение к учи-

телю. Поэтому оптимизация и сокра-

щение федерального перечня учебни-

ков — инициатива позитивная. Количе-

ство учебных пособий в нем явно избы-

точно. Их должно быть ровно столько, 

чтобы в предложенных вариантах мо-

гли разобраться и педагоги, и сами уча-

щиеся, и, что очень важно, родители.
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РЕЛИГИЯ Константинопольский патриархат перешел «красную черту» 
и принял катастрофические для православия решения 

Начнется что-то страшное
Елена Яковлева

К
атастрофическими назвали 
в Русской православной 
церкви решения закончив-

шегося вчера Синода Константи-
нопольского патриархата. Конс-
тантинополь, решивший присту-
пить к предоставлению автокефа-
лии церкви на Украине,  по сути 
легализовал раскол и тем самым 
«перешел красную черту».

Синод принял решение предо-
ставить самопровозглашенным 

«Киевскому патриархату» и 
«Украинской автокефальной пра-
вославной церкви» — раскольни-
ческим организациям — статус ка-
ноничных. В заявлении Констан-
тинопольского патриархата в 
частности говорится о восстанов-
лении главы так называемого 
«Киевского патриархата» Фила-
рета Денисенко, главы так назы-
ваемой  «Украинской автокефаль-
ной православной церкви» Мака-
рия Малетича «до их иерархиче-
ского или священнического зва-

ния» и о возвращении прихожан 
«УПЦ КП» и «УАПЦ» в церковное 
общение. Также в заявлении ска-
зано об «отмене юридической 
силы синодального письма 1686 
года… которое предоставило Па-
триарху Московскому... право ру-
коположить митрополита Киев-
ского, избранного собором духо-
венства и мирян его епархии». С 
раскольников Константинополем 
«снята анафема». 

— Фактически можно назвать 
то, что сегодня было принято на 

Синоде Константинопольской 
церкви, легализацией раскола. 
Мы отчетливо, совершенно точно 
видим, что Константинопольский 
патриархат не остановился в сво-
их решениях, не одумался, и все 
те многочисленные голоса, кото-
рые были слышны очень громко 
со всех сторон мирового право-
славия, к сожалению, не были 
услышаны в Стамбуле. И сегодня 
Константинопольский патриар-
хат принимает катастрофические 
решения — в первую очередь для 
себя и вообще для всего мирового 
православия», — сказал протоие-
рей Александр Волков, комменти-
руя случившееся в эфире телека-
нала «Спас».

По его словам, ситуация, с ко-
торой столкнулись православные 
церкви, «абсолютно беспрецеден-
тна и абсолютно для всех нова» — 
это полный разрыв с традицией и 
восприятием церковности. То, что 
предпринимает сейчас Констан-
тинополь, по его мнению, нанесет 
катастрофический вред, в первую 
очередь для православных на Ук-
раине. «Сейчас начнется что-то 
страшное», — сказал отец Алек-
сандр.

Неканонические решения 
Константинопольского патриар-
хата касаются судеб миллионов 
верующих людей как на Украине, 
так и во всем православном мире, 
и в них ясно видна «попытка под-
рыва основ канонического строя 
всего православия», заявил в ин-
тервью телеканалу «Россия 24»  
глава Синодального отдела Мо-
сковского патриархата по взаи-
моотношениям Церкви с общест-

вом и СМИ Владимир Легойда. 
«Мы стоим в полушаге от каких-
то чрезвычайно, как минимум, 
драматических последствий», — 
подчеркнул он.

Попытки Константинополя 
обосновать свои права на совре-
менную Церковь Украины с помо-
щью документов 300-летней дав-
ности в Русской православной 
церкви  считают не обоснованны-
ми ни с исторической, ни с юриди-
ческой стороны.

«В историческом документе о 
передаче Киевской митрополии 
Московскому патриархату в 1686 
году о временном характере этой 
передачи ничего не говорится. Но 
даже если мы предположим (хотя 
в документе этого нет), что там го-
ворилось бы о временном харак-
тере передачи митрополии, то это 
все равно не имело бы сегодня ни-
какой юридической силы», — ци-
тирует слова Владимира Легойды 
агентство «Интерфакс». Общий 
принцип римского права о сроке 
давности распространяется на ка-
ноническое право и составляет 
тридцать лет,  уточнил Владимир 
Легойда, специально подчеркнув: 
«Не триста, а тридцать!» 

Ситуация столь драматична, 
что каноническая  Украинская 
православная церковь не исклю-
чает возможности разрыва обще-
ния с Константинополем и нало-
жения анафемы. Она считает  его 
решения «глубоко враждебным 
актом». 15 октября в Минске со-
берется Священный синод Рус-
ской православной церкви и 
«даст надлежащую оценку этого 
деяния».

Проблема Будущее ребенка с особенностями развития зависит больше 
от родителей или государства

Отличные дети
Наталья Лебедева 

С
индром Дауна, ау-
тизм, шизофрения — 
для большинства это 
страшные диагнозы, 
после которых жизнь 

останавливается. Но как остано-
вить жизнь только родившегося 
малыша? Стоит ли бороться за м 
ребенка с ментальными наруше-
ниями или луше сразу от него от-
казаться? Как живут особые роди-
тели и почему общество так дер-
жится за понятие «норма». Об 
этом наш разговор с дефектоло-
гом, семейным консультантом, ав-
тором книги «Особенные дети. 
Как подарить счастливую жизнь 
ребенку с отклонениями в разви-
тии?» Натальей Керре.

Что значит полноценная жизнь 
для особенного ребенка?
НАТАЛЬЯ КЕРРЕ: Такая же, как и у нас 
с вами, — быть социально адапти-
рованным, уметь себя обеспе-
чить и чувствовать себя счастли-
вым. Если особенный ребенок 
вырос и с удовольствием сажает 
цветы или подметает улицы, бла-
годаря чему может сам себя обес-
печивать, — это здорово. Если 
случай тяжелый, пытаемся адап-
тировать его только для дома. А 
бывает, что дети никогда не смо-
гут жить автономно, но они раду-
ются дождю и солнцу.

Кстати, а как правильно назы-
вать таких детей?
НАТАЛЬЯ КЕРРЕ: Ребенок с альтерна-
тивными способностями. А еще 
мне очень нравится — нейроот-
личный ребенок.

Чего стоит это счастье «особен-
ным» родителям? 
НАТАЛЬЯ КЕРРЕ: Самое трудное — 
справиться с чувством вины. У 
нас само общество настроено на 
обвинение. Родителю говорят, 
часто прямо в лицо: «Ты что не 
видела, от кого рожала? Зачем ты 
рожала в таком возрасте?» Но 
ничьей вины здесь нет. Это всегда 
стечение обстоятельств.

Оказавшись в ситуации особо-
го родительства, каждый первым 
делом пытается найти чудо-та-
блетку. Но не каждого ребенка 
можно вытянуть до «нормы». Ко-
го-то смогут (и только близкие бу-
дут знать про его особенности), а 
кто-то не доживет и до 12 лет. Но 
каждого ребенка можно сдвинуть 
из точки А в точку Б, просто у кого-
то Б —  это в девять лет научиться 
собирать пирамидку.

Но чаще всего на этом пути 
мамы остаются в одиночестве.
Н АТА Л Ь Я  К Е Р Р Е : Особый ребенок 
требует серьезной перестройки 
отношений в семье, в том числе 
между мужем и женой. Ведь как 
получается: пару часов ребенок 
проводит на занятиях, а остав-
шиеся 22 часа — в семье, где роди-

тели уже впали в депрессию от 
переживаний, чувства вины и 
вечной нехватки денег (пособия 
по инвалидности мизерные, а 
коррекция и уход стоят дорого) и 
не в состоянии уже ничего дать.

У нас в стране, конечно, развит 
культ матери-героини, но ни одно-
му ребенку этого не нужно. Нуж-
но, чтобы родители были рядом, 
любили и поддерживали, чтобы 
был хотя бы кусочек нормального 
детства. А когда мама 24 часа 7 
дней в неделю занимается ребен-
ком, отказывая себе в праве лечь 
вечером на диван с книгой…

Что помогает родителям не сло-
маться?
НАТАЛЬЯ КЕРРЕ: Надежда. Человече-
ский мозг так хитро устроен, что 
оберегает себя от самого страш-
ного. Я работаю с одной семьей — 
чудесные люди, которые знают, 
что их ребенок не доживет до 20 

лет. Первый год после постановки 
диагноза был страшным, но по-
том они приняли решение — мы 
живем. Они так же ругают и хва-
лят своего мальчишку, делают с 
ним уроки, ездят в отпуск, только 
вся квартира у них увешана его 
фотографиями (стараются запе-
чатлеть каждый миг). На их фоне 
диким кажется движение за сдачу 
особенных детей в учреждения — 
родишь нового, а этого, бракован-
ного, сдай. К сожалению, бывают 
случаи, когда состояние ребенка 
усугубляется настолько, что род-
ные перестают с ним справляться, 
и встает вопрос физического вы-
живания для всех. Но маленький 
ребенок должен быть дома. 

Легко ли найти специалиста в ре-
гионах?
НАТАЛЬЯ КЕРРЕ: Я объездила почти 
всю страну, и поняла, ситуация 
катастрофическая. Крупные цен-

тры помимо Москвы и Санкт-Пе-
тербурга есть в Новосибирске, 
Екатеринбурге и Казани, по сути, 
все. В некоторых городах даже 
нет нормальных логопедов и де-
фектологов.  Ситуация очень на-
пряженная в Череповце, Нефте-
юганске, Сургуте. И родители на-
чинают учиться сами. Как специ-
алист предупреждаю: невозмож-
но выучиться за три месяца, да и 
заниматься с собственным ре-
бенком тяжелее. Но лучше уж 
так, чем вообще ничего.

То, что не вписывается в понятие 
норма, вызывает страх, неприя-
тие, отторжение… 
НАТАЛЬЯ КЕРРЕ: Проблема в том, что 
люди не владеют информацией. У 
нас, например, действует табу на 
детскую шизофрению, даже сре-
ди специалистов. И вот уже воо-
бражение рисует маньяка, бегу-
щего с кровавым ножом за тол-
пой. А аутизм для большинства — 
это «Человек дождя». Выход один 
— просвещать. Хорошо бы лет с 
пяти доходчиво и весело объя-
снять, что есть люди с нарушени-
ем зрения и слуха, а есть люди с 
синдромом Дауна, например, и 
все мы разные, но живем вместе.

А пока получается замкнутый 
круг: родителям особенных детей 
кажется, что общество их отверга-

ет, и выпускают иголки для защи-
ты, а родители обычных детей и 
хотели бы наладить общение, но 
раз уколовшись, отступают.

Правда, сегодня рождается но-
вый тип особых родителей, моло-
дых и активных, — они сами подхо-
дят к другим мамам и говорят: 
«Добрый день, это мой сын и у 
него синдром Дауна». Спустя ме-
сяц все устают эпатироваться и 
начинается нормальное общение.

Какое будущее у таких детей?
НАТАЛЬЯ КЕРРЕ: Идеальный вариант 
—  конечно, семья. И если раньше 
у таких людей был только один 
путь — в психоневрологический 
диспансер, то сегодня есть вари-
анты. Например, сопровожден-
ное проживание, когда в кварти-
ре живут несколько особенных 
людей под руководством сопро-
вождающего. Или родители объе-
диняются и создают социальное 
поселение. Самое известное — де-
ревня «Светлана». Аналогичные 
проекты сейчас запускаются под 
Нижним Новгородом и в Алуште. 
Еще вариант — частный интернат. 
Родители копят деньги на счету в 
банке и составляют соответству-
ющее завещание.

Любому ребенку нужно не так уж и 
много: любящие родители и обще-
ние с друзьями.

Акцент

 Каждый особый родитель 
первым делом пытается 
найти чудо-таблетку

АКЦЕНТ 

В России 
появится 
этический 
кодекс 
для соцсетей 

ПРАВИЛА ДЛЯ 
ДИВАННЫХ 
КРИТИКОВ

Наталья Налитова

ПОКА эксперты  соцсетей день и 
ночь корпят над разработкой ал-
горитмов против фейков и нега-
тива, российские власти заня-
лись этикой поведения в сети.

Кодекс, который объяснит, 
что такое хорошо и что такое 
плохо, намерены разработать 
МИД России и Общественная па-
лата.

По словам первого замглавы 
Комиссии Общественной пала-
ты России по развитию инфор-
мационного сообщества, СМИ и 
массовых коммуникаций Алек-
сандра Малькевича, ситуация в 
новых медиа ежедневно накаля-
ется, и пресекать вседозволен-
ность в социальных сетях нужно 
немедленно.

Какой контент не стоит пу-
бликовать и от каких коммента-
риев лучше отказаться? Бизнес 
первым попытался ответить на 
эти вопросы. Более 50 процентов 
компаний в России уже следят за 
поведением своих сотрудников в 
интернете. Они требуют, чтобы 
подчиненные соблюдали ком-
мерческую тайну, не «выража-
лись» и не выкладывали «откро-
венные изображения». Частень-
ко под запретом оказываются 
негативные комментарии о ком-
пании и коллегах или коммента-
рии о работодателе вообще. 

Но все же единого мнения о 
том, что можно и чего нельзя де-
лать в интернет-пространстве, 
пока нет.

Чтобы новые правила соблю-
дали все участники сообществ, 
этический кодекс предложат 
подписать и зарубежным пар-
тнерам, заметил Александр 
Малькевич: «Мы будем выхо-
дить на международные площад-
ки и добиваться, чтобы у всех се-
тей, у всех новых медиа было 
единое прочтение».

ОПРОС

Россияне 
рассказали, 
чего хотят от 
работодателей

УЧЕБА 
КАК БОНУС

Наталья Иванова

О ЧЕМ мечтают сотрудники 
офиса? О повышении зарплаты? 
Не только.  Исследование 
Superjob выяснило, что самым 
заманчивым бонусом для «офи-
сного планктона»   оказалось об-
учение за счет компании (44 
процента). 40 процентов сооте-
чественников хотят, чтобы ра-
ботодатель заботился об их здо-
ровье — они предпочли офор-
мление полиса добровольного 
медицинского страхования за 
счет работодателя. 

Наверху рейтинга также ока-
зались льготные путевки на от-
дых, оплачиваемый фитнес, пи-
тание (такие стимулы в основ-
ном выбрали женщины). А бес-
процентные ссуды — лидер сре-
ди льгот, привлекающих муж-
чин. 

А вот подарки от компаний и 
скидки на их продукцию инте-
ресуют менее 10 процентов 
россиян. Последнее место в 
рейтинге льгот для сотрудников 
занимают корпоративы — ви-
деть их в своем компенсацион-
ном пакете хотят всего 4 (!) про-
цента соотечественников. Па-
радоксально, но именно этот 
способ поощрения более поло-
вины работодателей считают 
главным. То есть тем, к чему 
люди охладели, их по инерции 
готовы щедро награждать.

Опрос выяснил, что пред-
ставления о привлекательности 
льгот у сотрудников и их рабо-
тодателей совпадают далеко не 
всегда.

Иногда работодатели «слы-
шат» их — например, 49 процен-
тов готовы обучать своих со-
трудников. Но 44 процента при 
этом склонны дарить не так уж 
интересные им подарки, а 42 — 
оплачивать мобильную связь. 
Менее 20 процентов компаний 
повышают лояльность сотруд-
ников за счет страховки, пита-
ния и дополнительных дней от-
пуска. А беспроцентную ссуду 
работнику готовы предоста-
вить только 4 процента компа-
ний. 
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ИНФОРМИРОВАНИЕ ОБЩЕСТВЕННОСТИ 
О НАМЕЧАЕМОЙ ХОЗЯЙСТВЕННОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ

ООО «АРКТИК СПГ 2» совместно с администрацией муни-
ципального образования Тазовский район Ямало-Ненецкого 
автономного округа объявляет о начале процесса общественных 
обсуждений материалов Проектной документации по объекту 
«Обустройство Салмановского (Утреннего) нефтегазокон-
денсатного месторождения» (далее — Проектная документа-
ция), в том числе раздел «Перечень мероприятий по охране 
окружающей среды», включая оценку воздействия на ок-
ружающую среду (далее — ПМООС, вкл. ОВОС).

Краткие сведения о намечаемой деятельности: Целью 
намечаемой хозяйственной деятельности является добыча, под-
готовка к транспорту и транспорт углеводородного сырья на «За-
вод СПГ и СГК на ОГТ». Объект проектирования «Обустройство 
Салмановского (Утреннего) нефтегазоконденсатного месторож-
дения» является частью интегрированного комплекса по добыче, 
подготовке, сжижению и отгрузке газа и газового конденсата. В 
административном отношении проектируемые объекты распо-
ложены в Тазовском районе Ямало-Ненецкого автономного ок-
руга Тюменской области в пределах Салмановского (Утреннего) 
НГКМ.

Генеральный заказчик: ООО «АРКТИК СПГ 2». Адрес: 
117393, Российская Федерация, г. Москва, ул. Академика Пилю-
гина, д. 22. Тел. +7 (495) 720-50-53.

Генеральная проектная организация: АО «НИПИГАЗ». 
Адрес: 350000, Российская Федерация, г. Краснодар, ул. Красная, 
д. 118. Тел.: +7 (861) 238-60-60, факс: +7 (861) 238-60-70.

Проектная организация: ООО «ИНСТИТУТ ЮЖНИИГИ-
ПРОГАЗ». Адрес: 344018, Российская Федерация, г. Ростов-на-
Дону, пр. Буденновский, д. 106/2. Тел.: +7 (495) 108-06-61.

Разработчик раздела ПМООС, вкл. ОВОС: ООО 
«ФРЭКОМ». Адрес: 119435, Российская Федерация, г. Москва, 
ул. Малая Пироговская, д. 18, стр. 1. Тел.: +7 (495) 280-06-54.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: администрация муниципального образования Та-
зовский район Ямало-Ненецкого автономного округа.

Ориентировочный срок проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: сентябрь 2018 г. — декабрь 2018 г.

Форма общественных обсуждений: регистрация мнения 
общественности в письменном виде в общественных приемных, 
опрос тундрового населения и общественные слушания.

Общественные приемные в Тазовском районе открыты с 13 
октября по 11 ноября 2018 года по следующим адресам:

МКУ «Центр по обеспечению жизнедеятельности корен-
ных малочисленных народов Севера Тазовского района», 
каб. № 9. Приемная открыта в будние дни с 9.00 до 17.00 
(перерыв на обед с 12.30 до 14.00), тел. +7 (34940) 2-10-63;

МО село Находка. Приемная открыта в будние дни с 9.00 
до 17.00 (перерыв на обед с 12.30 до 14.00). Тел. +7 (34940) 
65-1-05;

МО село Антипаюта. Приемная открыта в будние дни с 9.00 
до 17.00 (перерыв на обед с 12.30 до 14.00). Тел. +7 (34940) 
64-1-72;

село Гыда. Приемная открыта в будние дни с 9.00 до 17.00 
(перерыв на обед с 12.30 до 14.00). Тел. +7 (34940) 63-5-28.

В общественных приемных представлены: материалы Проек-
тной документации, в т.ч. раздел ПМООС, вкл. ОВОС; Техничес-
кое задание на разработку раздела ПМООС, вкл. ОВОС; Резюме 
нетехнического характера, а также журнал для регистрации за-
мечаний и предложений общественности, в котором заинтере-
сованные представители общественности могут оставлять свои 
отзывы и комментарии.

Общественные слушания состоятся 13 ноября 2018 года 
в 17.00
д. 30, здание Районного Центра национальных культур.

В соответствии с п. 4.10. Положения об ОВОС в РФ, утв. При-
казом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372, после окончания 
общественных обсуждений (проведения общественных слуша-
ний) замечания и предложения могут быть представлены в обще-
ственные приемные по вышеуказанным адресам или направлены 
в адрес заказчика в течение 30 дней.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации»  
Высшая квалификационная коллегия судей Российской Федера-
ции объявляет об открытии вакантных должностей:

—  98 (девяноста восьми) судей Первого кассационного 
суда общей юрисдикции;

—  88 (восьмидесяти восьми) судей Второго кассационно-
го суда общей юрисдикции;

—  61 (шестидесяти одного) судьи Третьего кассационного 
суда общей юрисдикции;

—  23 (двадцати трех) судей Пятого кассационного суда об-
щей юрисдикции;

—  108 (ста восьми) судей Шестого кассационного суда об-
щей юрисдикции;

—  86 (восьмидесяти шести) судей Седьмого кассационно-
го суда общей юрисдикции;

—  95 (девяноста пяти) судей Восьмого кассационного суда 
общей юрисдикции;

—  40 (сорока) судей Девятого кассационного суда общей 
юрисдикции;

—  32 (тридцати двух) судей Второго апелляционного суда 
общей юрисдикции;

—  32 (тридцати двух) судей Пятого апелляционного суда 
общей юрисдикции.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 
вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00,  в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по ад-
ресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 026, 
106, 121. 

Последний день приема документов — 16 ноября 2018 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются.

ОБЪЯВЛЕНИЕ
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 

1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Вы-
сшая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

—  4 (четырех) заместителей председателя Первого кас-
сационного суда общей юрисдикции;

—  4 (четырех) заместителей председателя Второго кас-
сационного суда общей юрисдикции;

—  3 (трех) заместителей председателя Третьего касса-
ционного суда общей юрисдикции;

—  3 (трех) заместителей председателя Пятого кассаци-
онного суда общей юрисдикции;

—  4 (четырех) заместителей председателя Шестого кас-
сационного суда общей юрисдикции;

—  4 (четырех) заместителей председателя Седьмого кас-
сационного суда общей юрисдикции;

—  4 (четырех) заместителей председателя Восьмого кас-
сационного суда общей юрисдикции;

—  3 (трех) заместителей председателя Девятого касса-
ционного суда общей юрисдикции;

—  3 (трех) заместителей председателя Второго апелля-
ционного суда общей юрисдикции;

—  3 (трех) заместителей председателя Пятого апелляци-
онного суда общей юрисдикции.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 
вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00,  в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) 
по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, 
каб. № 026, 106, 121. 

Последний день приема документов — 16 ноября 2018 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, к 
рассмотрению не принимаются.

В Стамбуле не прислушались к предупреждающим голосам и легализовали раскол.
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ТЕАТР Дмитрий Крымов 
поставил в МХТ 
им. Чехова сны 
об «Анне Карениной» 

Поезд ушел

Ирина Корнеева

КАК ГОВОРИЛА прабабка Анны Карениной, — лучше по-
зор, чем никогда. Кому, когда и при каких обстоятельствах 
она это говорила, говорила ли, да и существовала ли вооб-
ще, значения не имеет. Ценно иное, — из спектакля Дмит-
рия Крымова «Сережа» в МХТ им. Чехова можно узнать 
столько интересных подробностей из жизни, быта и нра-
вов семьи, что вполне достаточно будет уже через два часа 
почувствовать себя их ближайшими родственниками. На-
ходящимися на расстоянии вытянутой руки от призрака 
паровоза, в финале ликвидированного из этой истории в 
результате радикальной режиссерской правки.

Анна Каренина в «Сереже» несет такую очарователь-
ную чушь, что Толстому и не снилось. И потому в соавторы 
ему определили Льва Рубинштейна, Василия Гроссмана и 
самого Дмитрия Крымова с его любимым приемом — пере-
сказывать классиков своими словами и жестами. «Наш 
спектакль «Сережа» — это не «Анна Каренина», — сразу 
предупреждает режиссер зрителей. — Это спектакль по мо-
тивам великого романа, даже, я бы сказал, по отдаленным 
мотивам. Там нет ни Левина, ни Кити, ни Стивы Облонско-
го, нет сенокоса, кваса и потной рубахи, нет аппетитных 
стерлядей и устриц в ресторане, и нет потрясающей сцены, 
когда Каренин пришел к адвокату и, может быть, впервые 
испытал унижение. 
Нет сцены скачек, па-
дения Вронского и 
смерти Фру-Фру... Од-
ним словом, это все 
похоже на Толстого, 
но меньше, короче. 
Как бы фрагмент. 
Нам хотелось сделать 
«Анну Каренину» как 
очередной бунин-
ский «Солнечный 
удар»— быстро, не-
жно и страшно». 

Получилось нечто 
удивительно прекра-
сное из серии новых 
художественных снов Дмитрия Крымова. С блистательной 
мхатовской психологической актерской работой Анато-
лия Белого, передавшего всю боль, безумие, ярость, отчая-
ние, всю суть Каренина. С чудо-актрисой Лаборатории 
Дмитрия Крымова Марией Смольниковой (Лариса в «БеЗ-
приданнице», Людмила в «О-й. Поздней любви»). Награ-
дившей теперь свою Анну Каренину таким «футуризмом» 
настроений, и такой искренностью, очарованием и юмо-
ром, что, кажется, после этой ее роли все возможные эмо-
циональные всплески и грани женского характера на се-
годняшний момент уже исследованы и исчерпаны, и дру-
гим стоит сделать временную паузу.  Не любовь — быт сво-
дит Анну Каренину с ума. «У нас дача под Санкт-Петербур-
гом — ближе к Финляндии», — сообщает она публике. По-
путно жалуясь на клинический педантизм Каренина: «Он 
замечательный муж. У нас в доме идеальный порядок. Он 
никогда не отдыхает. И никогда не напрягается. У него день 
без поспешностей и без отдыха...» «Ой, — опомнившись, по-
сле целого списка бытовых подробностей, способных вы-
вести из себя кого угодно, восклицает актриса. — У меня же 
есть толстовская фраза, и я сейчас ее скажу: «Здоров ли Се-
режа?» А до этого я от себя говорила…»

И тут выносят Сережу — куклу, управляемую тремя 
людьми. И мать и отец Каренины демонстрируют ту ста-
дию безупречно налаженных супружеских отношений, 
когда все понятно с полувзгляда, и не надо ничего догова-
ривать: «Знаешь, я бы хотела…» — «Я подумал — зачем, не 
надо». — «Ну хорошо». И так далее и тому подобное, с обя-
зательным взаимным согласием в конце. До тех пор, пока в 
жизнь не вклинится Вронский (очень свежий взгляд на 
этого персонажа Виктора Хориняка) — на безупречном 
фоне Каренина с его элегантным лицом и идеальной осан-
кой — тот еще подросший мальчик «Сережа». На руках ко-
лесом ходит, чтобы только заставить Анну улыбнуться, 
акробатические фокусы ей показывает, с деревянной ло-
шадкой играется, пирамиды тарелок из парадного сервиза 
громоздит… Сцена его соблазнения будет тоже полудет-
ская. Анна обольет свое платье нарочно чаем — причем 
трижды. И Вронский облачит ее в другое — огромное, чер-
ное, не по размеру, но кажется, по характеру, — бабушкино 
платье, не той ли самой, что считала, что «лучше позор, 
чем никогда»? Каренин потом у Крымова будет молить: 

«Подожди, я твой муж, ну скажи, я ошибся, да?» Вронский 
вопрошать: «Ань, я не понимаю, чего ты хочешь?» Будет и 
повторение «солнечного удара» на вокзале, и роды, и леде-
нящая душу сцена финального объяснения Анны с Карени-
ным. Паровоза не будет — его сократили.

Вместо него вместе с художницей Марией Трегубовой 
Дмитрий Крымов придумал длинный, как поезд Москва—
Петербург, праздничный стол, полный яств, который ката-
ется по наклонной сцене вдоль и поперек. Когда Каренин 
пытается раздавить воспоминания о своей идеальной 
Анне и доказать реальной, какое она ничтожество. Посуда 
летит. Колеса скрипят. Женщина плачет, пытаясь увер-
нуться от карающего стола и выбрасывая белую скатерть, 
как сигнал о капитуляции... Он напрасно ее мучает: ника-
кие Вронские им, кажется, уже не страшны, трагедия те-
перь не в охлаждении чувств, а в том, что Анна успела неиз-
лечимо заразиться педантизмом Каренина. И все порывы 
Вронского разбиваются о ее домашние хлопоты. Лошадка, 
стол, тарелки, кровать — все предметы должны стоять, как 
раньше. «Поставьте все на место, и пыль сотрите, ребята», 
— говорит она слугам, которые отныне в ее жизни, кажется, 
занимают гораздо больше места, чем человек, из-за кото-
рого в прежние времена Анны Каренины по законам жан-
ра бросались под поезд. 

ПЕРСОНА Марк Захаров отмечает юбилей

Печальный оптимист
Валерий Кичин 

О
н всегда выходил на фи-
нальные поклоны стреми-
тельно, с деловым выраже-

нием лица и ни в коем случае не 
улыбаясь. Он в эти минуты зако-
ренелый скептик. Это изумляет: 
только что просмотренный спек-
такль ставил безусловный ро-
мантик. Марк Захаров любит та-
кой маскарад, потому что при 
всей публичности он очень за-
крытый человек. Друзья зовут 
его Мрак Анатольевич.

Он редко улыбается и в дело-
вых беседах — в интервью, к при-
меру. Знает, как важно быть се-
рьезным. И с мрачным видом из-
лагает свои мысли так остроумно 
и с такой изощренной витиевато-
стью, что собеседнику легко и хо-
рошо. Словно смотришь блестя-
щий и забавный, но глубокий и 
умный спектакль. 

В душе он оптимист. Но пе-
чальный. Он имеет дело с миро-
вой драматургией, а ее пишут ум-
нейшие люди, досконально из-
учившие природу человека и за-
ложенные в нем ловушки. Жизнь 
научила его быть собранным, 
концентрировать мысли в кулак. 
Быть осмотрительным в деклара-
циях, чтобы иметь возможность 
потом все главное сказать язы-
ком искусства. Все будут смеять-
ся и радоваться, а умный еще и 
поймет. За это счастье взаимного 
понимания ему благодарны со-
тни тысяч людей, прошедших че-
рез его театр, и миллионы, впи-
тавшие его кино.

Он начал сильно: «Драконом» 
и «Карьерой Артуро Уи» в бун-
тарском Студенческом театре 
МГУ. На спектакли стекалась вся 
Москва: эпохальный момент по-
гружения Уи в ванну, когда тот 
боится ошпарить попу, был рав-
новелик библиотеке научных ис-
следований мировых диктатур. В 
1967-м он поставил «Доходное 
место» в театре Сатиры — спек-
такль немедленно запретили: 
министра культуры смутила 
фраза «Мы не хотим брать взя-
ток, хотим жить одним жалова-
ньем!» — реплика противоречила 
национа льным традициям. 
Спектакль исчез, но остался в ле-
гендах. Его герой лавировал по 
сцене в лабиринте конторских 
столов, петляя и путаясь, — уме-
ние искать выход из тупиков 
жизни пригодилось Захарову во 
всей его практике.

Когда он возглавил Театр име-
ни Ленинского комсомола, там 
царила разруха, в его намолен-
ных стенах бродили тени гениев 

бывшего ТРАМа и гулко перека-
тывалось эхо ленинского «учить-
ся, учиться и учиться». Всему 
нужно было учиться заново — и 
строить актуальный театр, и за-
манивать туда публику. Уже че-
рез год лишний билетик спраши-
вали за квартал. Гремел «Тиль» с 
Караченцовым и Чуриковой, 
одна за другой зажигались новые 
звезды и становились народны-
ми любимцами: Абдулов в воен-
ной драме «В списках не значил-
ся», Янковский в  «Автограде- 
X X I» ,  Ша нина  в  «Ю ноне  и 
Авось», Догилева в «Жестоких 
играх», новое дыхание обрели 
Фадеева и Збруев, в театр потя-
нулись мастера уровня Татьяны 
Пельтцер, Евгения Леонова, Лео-
нида Броневого. Талант тянется к 
таланту, и под крылом Захарова 
собралась коллекционная ко-
манда — равной ей не располагала 
ни одна московская труппа.

Мистика намоленных стен 
плюс романтический авантю-
ризм главрежа давали в сумме 
фантастические плоды. Только 
вмешательством Провидения За-
харов объясняет появление в ре-
пертуаре  «Трех девушек в голу-
бом» или первой в стране рок-
оперы «Юнона и Авось» по ли-
бретто Вознесенского с музыкой 
Рыбникова. С этой рок-оперой 
театр продефилировал и по Евро-
пе, изумив аборигенов свободо-
мыслием советского искусства. 

Словом «романтика» теперь 
ругаются, но это временно: скеп-
тики приходят и уходят, а мир 
вперед двигают романтики — те, 
кто умеет вычерчивать проекты 
будущего. Верность романтике 
Захаров хранит и теперь, регу-
лярно получая за это оплеухи от 
прогрессистов. Однажды усту-
пил их наскокам, впустил на сце-
ну спектакли модно циничного, 
но холодного и внутренне пусто-
го режиссера. Они сошлись, вол-
на и камень, лед и пламень: но 
нет — и размер не тот, и модный 
крой стал расползаться, едва эк-
зерсисы оказались в контексте 
Ленкома — искреннего, страстно-
го и настоящего.

 Из дарований Захарова важ-
нейшее — умение сотворить то 
эфемерное, что он называет «пи-
тательной средой». Александр 
Абдулов рассказывал мне, какое 
это счастье — встречать на репе-
тициях столько талантливых лю-

дей. Видеть, как они импровизи-
руют, пробуют роль на зубок, на 
изгиб, на излом, как «поджига-
ют» друг друга, и участвовать в 
этом процессе всеобщего азар-
тного творчества. Ленком — обра-
зец того, чего нет в мировой пра-
ктике: театр-дом, театр-семья, 
театр — братство талантливых 
единомышленников.

Невероятно, но очевидно: За-
харов сумел выстроить и еще 
одно здание — по габаритам, 
сложности и общественному ре-
зонансу даже превосходящее те-
атр. Он построил свой жанр на 
экранах. Я бы назвал его «теа-ки-
но»: там театральная услов-
ность, придается особое значе-
ние драматургии, музыке, и нуж-
ны первоклассные актеры. Семь 
фильмов, снятых Захаровым, — от 
«Двенадцати стульев» и «Обык-
новенного чуда» до «Убить дра-
кона» и «Дома, который постро-
ил Свифт» — стали любимейшей в 
народе классикой. В кино он уто-
лял еще одну потребность нату-
ры — жажду авантюр и ветров, ка-
кие не дуют из театральных ку-
лис. Он написал сценарий  «Зем-
ли Санникова», стал соавтором 
«Звезды пленительного счастья» 
и придумал лучшее, что есть в 
фильме Владимира Мотыля «Бе-
лое солнце пустыни», то, что 
определило строй и стиль карти-
ны, — письма красноармейца Су-
хова. Как бы между делом рассы-
пав там массу фраз, ставших на-
родными афоризмами.

Времена пошли иные, общест-
во впало в анемию и стало нечув-
ствительным, театр перестал 
восприниматься как «кафедра», 
дискуссионный клуб или испыта-
тельный полигон будущего, пу-
блика хочет развлекаться и от-
влекаться. Так полагают многие, 
но не Марк Захаров. Он ставит 
Ерофеева, Сорокина, всегда сов-
ременного Аристофана, ставит 
актуальное и заставляющее ду-
мать — и собирает полные залы. 
То, чем одарил человечество этот 
неулыбчивый человек скептиче-
ского вида и романтической 
души, на самом деле бесценно: 
его искусство сберегает в нас 
надежду. Такой принцип: трево-
жить, но не бить по голове. Прав-
ду, одну только правду, но как там 
у Пушкина: «я сам обманываться 
рад». Это искусство востребова-
но всегда.

Нам хотелось сде-
лать «Анну 
Каренину» как 
бунинский 
«Солнечный удар» — 
быстро, нежно и 
страшно.

О лучших театральных премьерах читайте на сайте
rg.ru/culture

Анну Каренину сводит с ума не любовь, а быт...

Ирина Муравьева

Н
а «Деловой завтрак» 
в «Российскую газе-
ту» пришли руково-
дители Большого те-
атра: генеральный 

директор Владимир Урин, руко-
водитель балетной труппы Ма-
хар Вазиев, главный дирижер и 
музыкальный руководитель Ту-
ган Сохиев. Разговор шел о но-
вом сезоне, о войне со спекулян-
тами и ближайших премьерах.

Многие из пришедших в редак-
цию «РГ» писем с вопросами к 
руководителям Большого выгля-
дят примерно так: «Мы купили 
билеты заранее, по ряду причин 
не смогли пойти на спектакль, но 
в возврате билетов нам отказали 
без объяснения причин.  А по за-
конам РФ принять — обязаны». 

Как в таких случаях действо-
вать?
В Л А Д И М И Р  У Р И Н : Если возникает 
конфликтная ситуация, если ад-
министрация не отвечает, право 
любого человека — подать в суд. 
Но мы рассматриваем каждое за-
явление очень внимательно. Если 
будет принят новый закон, кото-
рый сейчас обсуждается в Думе, 
появятся серьезные ограничения 
для спекулянтов, работающих на 
рынке перепродажи билетов. Я 
уверен, что это единая организо-
ванная структура: если зайти на 
абсолютно разные сайты такого 
рода, вы обнаружите там билеты 
на одни и те же места. Сейчас по-
следует ряд судебных процессов, 
связанных со сдачей билетов. За-
явления, которые мы получаем — 
такое ощущение, что они написа-
ны под копирку: одни и те же фор-
мулировки, одни и те же фразы. 

Естественно, это не означает, что 
среди целого ряда людей нет тех, 
кто действительно по тем или 
иным объективным обстоятель-
ствам не может прийти на спек-
такль. Но во всех случаях, когда 
мы видим, что эти заявления вхо-
дят в систему перепродажи биле-
тов и представляют собой  попыт-

ку возврата из-за невозможности 
реализовать эти билеты, мы гото-
вы идти на судебный иск.

Начались продажи билетов на 
новогодний «Щелкунчик». В 
этом году, как и в прошлом, вы 
отдадите этот спектакль моло-
дым?

МАХАР ВАЗИЕВ: Колоссальная про-
блема для артистов балета со-
стоит в том, что они приходят к 
нам в 18 лет, и самыми главны-
ми для их будущего оказывают-
ся первые 2—4 года. Если мы 
пропускаем этот момент, мы 
пропускаем чей-то талант. А это 
слишком большая роскошь: так 
разбрасываться творческими 
талантами. У нас сложность в 
том, что при огромном творче-
ском ресурсе нам не хватает еще 
одной большой сцены для  ба-
летных спектаклей.

К Большому театру присоедини-
ли Камерный музыкальный те-
атр Бориса Покровского. Что 
ждет эту сцену в ближайшем бу-
дущем?
ТУГАН СОХИЕВ: Надо понимать, что 
любая интеграция одного кол-
лектива в другой всегда должна 

происходить очень мягко. Это 
как большой лайнер в море: он 
не может разворачиваться как 
автомобиль на дороге. Нужно 
какое-то время, чтобы спокойно 
развернуться. С сентября арти-
сты Камерного театра считают-
ся равноправными солистами 
Большого театра. Мы уже наме-
тили четыре премьеры на следу-
ющий сезон. Будет премьера 
оперы Александра Чайковского 
«Один день из жизни Ивана Де-
нисовича» по повести Александ-
ра Солженицына. Игнат Солже-
ницын будет музыкальным ру-
ководителем постановки.

Полный текст «Делового 
завтрака» будет опубликован 
в ближайших номерах.

Туган Сохиев: Готовим премьеру оперы Александра Чайковского «Один 
день из жизни Ивана Денисовича» по книге Александра Солженицына. 

Владимир Урин: Если примут новый закон, то появятся серьезные ограни-
чения для спекулянтов, работающих на рынке перепродажи билетов. 

Махар Вазиев: При огромном творческом ресурсе нам не хватает еще 
одной сцены для больших балетных спектаклей. 

Фото и видео на сайте
rg.ru/art/1602117

ИЗ БЕСЕД С «РГ»

Марк Захаров: 
…Как-то мои студенты показали фрагмент современной 

пьесы, где мама пьет, сын наркоман и вообще ужас 

на ужасе. Я им сказал: ребята, у нас такая трудная жизнь, 

так много обрушивается негативной информации, и для 

обострения давайте сделаем так: отец живет с дочкой, а 

мама тоже наркоманка, и так мы доведем эту историю до 

логического конца. Больше мне ужасов не показывали. 

Есть известная формула: люди идут в театр удивляться 

не новым ужасам, а новой правде. Ужасов хватает на ули-

цах, и напугать зрителя окончательно — я такой цели 

не ставлю…

…Есть закон: если человек весел за кулисами, то на сцене 

он тихий. И наоборот. Каким занудой был Аркадий Рай-

кин! Евгений Леонов был самоед — вечно сомневался в 

себе, в тебе, в пьесе... Настоящий комик бережет себя для 

того, чтобы выбросить энергию на сцене.

…Я часто делаю глупости, но сохраняю важную физионо-

мию. Даже завел в кабинете прозрачные двери — актеры 

проходят мимо и видят, как я обдумываю стратегические 

планы. А на самом деле в этот момент у меня, возможно, 

нет ни одной мысли в голове. И я как раз человек нераци-

ональный, во мне бушует «авось», русские ширь и удаль, 

хотя намешано много всего — есть корни русские, татар-

ские и еврейские. Романтизм, наверное, превалирует, 

даже иногда беспочвенный и бессмысленный. И радость 

бесшабашная, часто немотивированная.

…Был один эпизод, который я взял на вооружение как ре-

жиссер. На гастролях в Петербурге мы показывали «Же-

нитьбу». В первом ряду сидел пьяный, вел себя тихо и 

вполне культурно. Но когда Броневой сказал, обращаясь 

с свахе: «Вам, матушка, это так не пройдет! Я пожалуюсь 

на вас в полицию!» — пьяный не выдержал и сказал ему: «И 

тебе это надо?» Публика промолчала, но артисты это хо-

рошо запомнили. И я теперь эту фразу прикладываю к не-

которым обстоятельствам из моей жизни и к некоторым 

предложениям, которые я получаю. В том числе и от 

средств массовой информации.
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Марк Захаров сумел собрать 
в театре коллекционную 
творческую команду.

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

Акцент

 Мир вперед двигают романти-
ки — те, кто умеет вычерчи-
вать проекты будущего

Деловой завтрак Избавит ли новый закон Большой театр от спекулянтов

А также в области билета
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Акцент

 В новом сезоне 
Большой театр представит 
пять оперных 
и шесть балетных 
премьер 
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ВЕРНИСАЖ Встречу Левитана с авторским кино устроили Еврейский музей и центр
толерантности 

Дедушка отечественного 
кинематографа

КИНО На экранах «Гофманиада» — мультфильм,
который создавался в течение 15 лет

Ожившее чудо

Жанна Васильева

В 
Еврейском музее и центре 
толерантности открылась 
выставка «Исаак Левитан и 

авторский кинематограф» (кура-
тор Мария Насимова), которая 
интересно вписывается в новый 
кураторский тренд — поиски па-
раллелей между историей кине-
матографа и живописи.

Традиционно этими паралле-
лями увлекались историки, тео-
ретики и практики кино, начиная 
с Сергея Эйзенштейна. Его хре-
стоматийный разбор, например, 
знаменитого портрета Марии Ер-
моловой кисти Серова как при-
мера монтажного мышления, де-
монстрирует, как юный кинема-
тограф брал уроки у старшей ку-
зины — живописи.

Сегодня, напротив, музейные 
кураторы обращают взор к из-
вестным шедеврам кино, предла-
гая их рассматривать как новую 
точку отсчета в восприятии 
искусства современных худож-
ников. К примеру, Музей Анато-
лия Зверева (AZ Museum) в прош-
лом году сделал удачную выстав-
ку «Прорыв в прошлое. Плавин-
ский и Тарковский» в Новом про-
странстве Театра Наций. А затем 
во Флоренции в Фонде Франко 
Дзеффирелли Музей AZ показал 
«Новый полет на Солярис», где 
инсталляция, моделирующая 
пространство космической стан-
ции, представляла искусство зем-
лян произведениями Анатолия 
Зверева, Франциско Инфанте, 
Дмитрия Плавинского, Дмитрия 
Краснопевцева, Владимира Ян-
килевского, Владимира Яковле-
ва, Лидии Мастерковой, Петра 
Беленка, Юло Соостера, Влади-
мира Немухина, Эрнста Неиз-
вестного. 

Космос «неофициального» 
искусства 1960—1980-х годов и 
космос «Соляриса» фильма Тар-
ковского сближают не общность 
формальных приемов, но чувство 
экзистенциального одиночества, 
трагическое восприятие времени, 
шедшее вразрез с дежурным пла-

катным оптимизмом, и бесстра-
шие художественного поиска.

Выставка «Исаак Левитан и 
авторский кинематограф» пыта-
ется свести оба эти подхода. С од-
ной стороны, посмотреть на ка-
дры известных фильмов через 
«рамку» левитановского пейза-
жа, который должен стать «об-
щим знаменателем». 

Правда, как точно замечает 
Кира Долинина в вводной статье 
к каталогу, «Левитан лезет из 
каждого третьего кадра, и сте-
пень осознанности такого цити-

рования известна только Все-
вышнему». И ей отчасти вторит 
историк кино, архивист Наталья 
Яковлева, завершающая фунди-
рованное исследование «Сними 
мне Левитана! Пейзаж в русском 
кино», возвращением к ... «Соля-
рису»: «В искусстве времена пе-
ресекаются, идеи летают в возду-
хе, возвращаются, пространство 
оказывается единым, все связано 
и взаимозависимо — просто «Со-
лярис» какой-то». 

К слову, отлично сделанный ка-
талог с блестящими статьями едва 

ли не самая интересная часть про-
екта. С другой стороны, выставка 
предлагает взглянуть на полотна 
Левитана через кинематографи-
ческую «оптику». И надо сказать, 
что музей смог собрать работы не 
только из Третьяковской галереи, 
Русского музея, региональных му-
зеев России и частных собраний, 
но также редко показывающиеся 
картины художника из Музея Из-
раиля (Иерусалим).

Правда, приглушенный свет 
вряд ли лучшее экспозиционное 
решение для показа пейзажей Ле-
витана. Естественно, оно отчасти 
вынужденное — в зале идет однов-
ременная проекция фрагментов 
фильмов на стены зала, а пейзаж 
Левитана, который рассматрива-
ется как «исходный», высвечива-
ется во время показа. Зритель 
движется по кругу, пытаясь 
успеть соотнести кадры фильма и 
вид на картине. Погоня за усколь-
зающими «рифмами», конечно, 
увлекательное занятие само по 

себе, но не слишком плодотвор-
ное для понимания замысла ху-
дожника или режиссера.

К сожалению, это не единст-
венная проблема выставки. Рамки 
«авторского кинематографа» ока-
зываются «шириною с Черное 
море». Среди фрагментов филь-
мов, которые показываются в 
зале, мелькают нежданно кадры 
сериала «Вечный зов» (1973—
1983) Ускова и Краснопольского, 
не говоря уж о цитатах из хитов 
«Волга-Волга» (1938) Александро-
ва, и «Верные друзья» (1954) Ка-
латозова...  При таком подходе Ле-
витан оказывается дедушкой все-
го отечественного кинематографа 
и даже сериалов. По крайней мере 
тех, где появляются сельские 
виды.

Вообще-то попытка устроить, 
скажем так, очную встречу кине-
матографа с живописным пейза-
жем была вполне концептуальна 
по замыслу. Дескать, давайте по-
смотрим, как наше видение род-
ной природы, в том числе в кине-
матографе, определяется жанром 
пейзажа. Замечательная идея. Тем 
более что левитановские пейзажи 
— это идеальный воображаемый 
пейзаж. Точно так же, кстати, как 
пейзаж в кино. Съемка на «нату-
ре», естественно, не репортаж.  Ле-
витан рассматривал этюды лишь 
как этап к созданию картины. Как 
известно, художник подолгу, иног-
да годами дописывал свои карти-
ны в мастерской. «Работа по памя-
ти, — считал он — приучает выде-
лять те подробности, без которых 
теряется выразительность, а она 
является главным в искусстве». 
Но в показанном проекте как раз 
это искусство отбора и выделения 
главного остается за кадром. И за 
рамками картины. Может быть, 
продолжение, которое обещает 
музей, будет удачнее. 

Анна Ильина

В
первые с 1991 года кино-
студия «Союзмультфильм» 
выпускает в прокат полно-

метражный анимационный 
фильм. Этот проект делался на-
чиная с 2003 года — то есть 15 лет, 
и было опасение, что его не дове-
дут до конца никогда. «Долго-
строй» мало каким фильмам идет 
на пользу. В случае же с «Гофма-
ниадой» Станислава Соколова 
нужно благодарить судьбу и но-
вое руководство «Союзмуль-
тфильма», которое с менеджер-
ской эффективностью решитель-
ной рукой довело проект до кон-
ца. Теперь зритель сможет уви-
деть на экране ожившее чудо — 
кукол Михаила Шемякина, ведь 
фильм выполнен в редкой техни-
ке «кукольной stop motion ани-
мации». Если сказать, что от 
мультфильма невозможно ото-
рвать глаз — это будет правдой. 
По словам режиссера, самый ак-
тивный период в создании визу-
ального строя картины выпал на 
2005 год, когда в американской 
резиденции Шемякина в предме-
стьях Нью-Йорка за короткий 
срок были разработаны 20 эски-
зов кукол «Гофманиады». Основ-
ным художником-постановщи-
ком фильма стала Елена Ливано-

ва. Она создала образы второсте-
пенных персонажей и преврати-
ла некоторые наброски Шемяки-
на в рабочие эскизы, а также пе-
ревела эскизы в технические чер-
тежи для изготовления кукол. Ей 
помогал художник Николай Ли-
ванов. Всего для фильма было со-
здано около 150 кукол. 

Фрагменты необычной карти-
ны долгие годы представляли на 
рынках контента по всему миру, 
и они завораживали не только 
отечественного зрителя, но и за-
рубежного. Еще и потому, что 
изображение чудесным образом 
совпадает с миром сказочника 
Эрнста Теодора Амадея Гофмана. 
В основу сценария легли сюжеты 
и персонажи его таинственных, 
одновременно страшных и смеш-
ных сказок «Золотой горшок», 
«Песочный человек» и, конечно 
же, «Крошка Цахес, по прозва-
нию Циннобер». 

Первая находка картины — 
стопроцентное «попадание в 
персонажа» — это Владимир Ко-
шевой. Его герой — молодой 
Эрнст — прототип самого Гофма-
на. По сюжету Эрнст вспоминает 
годы, когда он служил в серой и 
скучной канцелярии, а вечерами 
уносился в мир искусства и пи-
сал оперу под названием «Унди-
на». В своих богатых фантазиях 

молодой Эрнст перевоплощает-
ся в студента Ансельма, который 
впадает в романтические пере-
живания, связанные сразу с тре-
мя девушками. Это дочь консула 
Вероника, молчаливая таинст-
венная Олимпия и удивительная 
девушка-змейка Серпентина — 
всех троих озвучила актриса 
Анна Артамонова. Алексей Пет-
ренко подарил свой голос злодею 
Коппелиусу — адвокату, в кото-
ром маленький мальчик увидел 
воплощение Песочного челове-
ка. Павел Любимцев — часовщик 
Паульман, отец молчаливой 
Олимпии. Александр Ширвиндт 
— тайный королевский архива-
риус Линдгорст, изгнанный из 
Атлантиды, он же — Огненный 
Саламандр, добрый волшебник и 
отец Серпентины. Мультфильм 
также озвучивали Вячеслав По-
лунин, Наталия Фиссон и другие. 
Музыку к картине создал Шан-
дор Каллош. 

Фильм о фильме не менее уди-
вителен, чем сама картина. Иног-
да кажется, что сам Гофман не-
зримо следил за происходившим 
— бросал вызов современным 
творцам, приостанавливал съе-
мочный процесс, развлекался, 
играя со временем, а потом взял 
да и решил проявиться в совре-
менном российском настоящем.  

Выставка предлагает посмотреть 
на кадры известных фильмов через 
«рамку» левитановского пейзажа. 

Акцент

 В зале идет одновременная
проекция фрагментов
фильмов на стены зала,
а пейзаж Левитана высвечи-
вается во время показа

Сериал «Звоните ДиКаприо» 
Жоры Крыжовникова, 
канал ТНТ-PREMIER, с 20 октября
Режиссер Жора Крыжовников, из-

вестный по фильмам «Горько», «Горь-

ко-2», «Самый лучший день», «Елки но-

вые» и другим, снял новый сериал. И 

это вовсе не «Кухня», над которой он 

трудился с 2012 по 2016 год вместе с 

коллегами, а совершенно другой про-

ект, который называется «Звоните Ди-

Каприо». 

К фильмам на тему того, как жить в 

современном обществе людям с вро-

жденными и приобретенными болез-

нями, с особенностями развития, от-

носятся в нашем кино и на ТВ так же 

осторожно, как к межнациональному 

вопросу. Профессиональная аудито-

рия в этом году на фестивале россий-

ского кино «Кинотавр» довольно 

жестко оценила фильм «Временные 

трудности» Михаила Расходникова с 

Иваном Охлобыстиным и Риналем 

Мухаметовым в главных ролях. Речь в 

нем о том, что отец сурово воспитыва-

ет мальчика-инвалида, давая ему по-

нять, что сын — такой же, как все. Для 

отечественной аудитории — очень 

тонкий лед. Да-да, эти проблемы — и в 

фильме «Лед», и в картине «Любовь с 

ограничениями», и в фильме Павла Ру-

минова «Я буду рядом», и в сериале 

«Красные браслеты». Сейчас к ним до-

бавится еще сериал «257 причин, что-

бы жить» Максима Свешникова, геро-

иня которого в исполнении актрисы 

Полины Максимовой была онкоболь-

ной, но узнала, что у нее наступила ре-

миссия, и пытается вернуться к нор-

мальной жизни. Ее сразу же бросает 

любимый, на работе к девушке отно-

сятся с брезгливостью, дома младшая 

сестра расстроена, что больше не 

сможет зарабатывать на горе деньги, 

— она успешно вела «Инстаграм» он-

кобольной. У сериала «257 причин, 

чтобы жить» есть некая «перекличка» 

с проектом Крыжовникова: в одном и 

в другом показаны особенные люди, 

которым надо как-то надо научиться 

жить среди других, считающих себя 

здоровыми. И оба фильма сделаны с 

юмором, который напрочь вытесняет 

и горе, и подавленность, и унижаю-

щую жалость.

Что касается фильма «Крыжовникова 

«Звоните ДиКаприо», в нем идет речь 

о ВИЧ-инфицированных. Главную 

роль — актера Егора Румянцева — игра-

ет Александр Петров. Он исполняет 

роль человека, который актер не толь-

ко в профессии, но и по жизни. Румян-

цев талантливо врет даже по отноше-

нию к самому себе. У героя Петрова 

есть старший брат (Андрей Бурков-

ский). Он — правильный, настоящий. 

Он — неудачник, прозябает за бесце-

нок на телеканале, посвященном до-

машним советам. 

В фильме Крыжовникова беспощадно 

высмеяны современные актеры и ре-

жиссеры, продюсеры и телеканалы, а 

также сериалы и фильмы на конъюн-

ктурные темы. Для примера — одну из 

героинь называют «Любовьиголубев-

на»; проходной фильм, идущий в пу-

стых залах кинотеатров, зовется «Си-

рийский песок», сериал на ведущем 

канале — «Первая Градская» на меди-

цинскую тему делается с таким циниз-

мом, что ему позавидуют даже недо-

бросовестные врачи. На фоне шуток и 

безумных ситуаций из современной 

российской жизни в искусстве, места-

ми напоминающих фильм «Горько!», 

главная линия, связанная с болезнью, 

кажется как бы и не главной. Но тем 

вернее она «вкручивается», как отвер-

тка, в мозг разомлевшего от шуток, ре-

приз и гэгов зрителя. А как еще можно 

донести серьезную проблему до мо-

лодого, жаждущего позитива зрителя. 

Спектакль «Сцены из супружеской 
жизни», театр-фестиваль 
«Балтийский дом», 19 октября
Спектакль Анатолия Праудина — убе-

дительное доказательство того, что 

все главное в любви происходит не до, 

а после свадьбы. И даже не сразу, а 

спустя много-много лет. В основу пре-

мьеры «Сцены из супружеской жиз-

ни» положена одноименная кинопо-

весть Ингмара Бергмана, но спек-

такль заметно отличается от фильма 

шведского классика.

На сцене — двое, он и она, Юхан (Юрий 

Елагин) и Марианна (Алла Еминцева). 

Крепкая, добропорядочная семья, с 

двумя дочерьми, прочным достатком 

и репутацией счастливой пары. Види-

мо, потому им обоим так дики скан-

дальные сцены в семье друзей, рас-

спросы выросшей дочери на темы су-

пружеского счастья и заявления о раз-

воде, с которыми то и дело приходит-

ся сталкиваться Марианне (она 

юрист, специализирующийся на бра-

коразводных процессах). 

Режиссер не случайно выводит всех 

второстепенных персонажей на ви-

део, которое то и дело возникает на 

заднике сцены. Ведь все, что происхо-

дит между Юханом и Марианной, — 

это свое, живое, настоящее. А то, что 

происходит у других, — чужое, как 

фильм на экране. И те диалоги, кото-

рые ведут со своими экранными собе-

седниками супруги, вслух или мы-

сленно, — это параллельная реаль-

ность, имеющая мало общего с их пра-

вильной размеренной жизнью. 

Но глухие подземные толчки уже сиг-

налят о близких тектонических сдви-

гах. Марианна, узнав о наступившей 

беременности, хочет оставить ребен-

ка, а Юхан к этой идее относится про-

хладно: типа тебе рожать, ты и решай. 

Она пытается расшевелить его пер-

спективами каких-нибудь экзотиче-

ских совместных турпоездок, но и это 

его не привлекает. И поэтому, когда 

Юхан объявляет жене, что в двухме-

сячную командировку в Париж его бу-

дет сопровождать молодая любовни-

ца, у которой он впоследствии плани-

рует пожить еще с полгода, это уже ни-

кого из зрителей не удивляет. 

А Марианна, оглушенная таким кру-

тым поворотом в судьбе, все пытается 

найти, вспомнить, вычислить, когда 

же случилась в их благополучной жиз-

ни та не замеченная ею развилка, по-

сле которой все пошло не так.

Замечательна в этом смысле ее бесе-

да с фру Якоби, прелестно сыгранной 

Маргаритой Лоскутниковой. Монолог 

женщины, которая подает на развод 

после многих лет благополучного бра-

ка, — как отражение ситуации Юхана-

Марианны. «Просто у нас нет любви, — 

заявляет фру Якоби. — Нельзя жить 

без любви».

Это правда — нельзя. Но вот как опре-

делить ее присутствие/отсутствие? 

Как не погнаться за обманкой? И как 

не просидеть всю жизнь у холодного 

костра, боясь перемен? 

В программке к спектаклю приведена 

цитата из библии — послание апостола 

Павла к Коринфянам, то самое, где 

про любовь, которая «долго терпит, 

милосердствует и никогда не переста-

ет». А режиссер спектакля Анатолий 

Праудин заявляет: «Все наши беды от 

того, что мы нарушаем нравственный 

закон любви. Последствия этого 

столь же ужасны, как если бы мы взду-

мали нарушить физические законы. 

Например, гравитации. Это как пры-

гать с крыши: кратковременное удо-

вольствие, возможно и получишь, но 

разобьешься».

Исполнители главных ролей призна-

ются: «Так как мы — супруги, то для нас 

репетиции пьесы Бергмана стали не-

кой профилактикой или даже иммуно-

модуляцией нашего брака».  

Софи Эллис-Бекстор 
(Великобритания), Главclub Green 
Concert, 12 октября
Английская певица с горделивым и 

властным голосом, в котором порой 

звучат хрупкие, хрустальные нотки 

волшебных эльфов, — на эстраде она, 

наверное, одна такая! Софи Эллис-

Бекстор сама пишет песни, делает 

аранжировки, и не похожа на других 

поп-звезд, любыми способами рву-

щихся к славе и деньгам. Она остави-

ла, например, желанную для многих 

карьеру фотомодели, посчитав это де-

лом скучным, да и не нужным. К ней, 

красивой, интеллигентной и позитив-

ной, не раз сватались миллионеры, но 

она выбрала обычного парня Ричарда 

Джонса, играющего на бас-гитаре в 

малоизвестной английской рок-груп-

пе The Feeling. При этом пара, у кото-

рой четверо сыновей, вместе уже по-

чти 14 лет. Они никогда не ссорились 

напоказ, не объявляли о возможном 

разводе, приглашая к освещению 

скандалов СМИ — ради пиара и хайпа. 

А еще Эллис-Бекстор никогда никого 

не троллила в соцсетях, не провоци-

ровала. Не отвлекалась на мишуру. 

Зато нашла время на запись уже оче-

редного альбома — The Song Diaries, 

который выйдет совсем скоро…  

Первый сингл Софи — Murder On The 

Dancefloor — стал успешным благода-

ря чарующему сочетанию отчаянно-

сти, трепетной нежности с беззащит-

ностью и отвагой. Еще один — 

Groovejet — возглавил хит-парады Ев-

ропы и Америки во многом благодаря 

интересным электронным тембрам и 

сэмплам. Музыка для дискотек, но при 

этом с умными текстами, не банальны-

ми мелодиями и не приедающаяся 

уже вскоре после того, как ее переста-

ли рекламировать…

Теперь Эллис-Бекстор взялась за ис-

полнение своих хитов в оркестровой 

обработке. Причем диск будет рас-

пространяться не только в формате 

цифровой загрузки, но и на CD, и на 

«виниле», все активнее возвращаю-

щемся в музыкальные тренды. Неко-

торые треки с The Song Diaries она уже 

исполнила на недавнем концерте в 

Минске. А на пресс-конференции в от-

вет на пытливые взгляды журналистов 

Софи призналась, что ждет уже пятого 

ребенка (кто еще из поп-звезд решал-

ся так часто прерывать свою успеш-

ную карьеру и терять большие гонора-

ры ради рождения детей?!)…  И вот те-

перь, после очередных гастролей по 

Великобритании (первые за год были 

в июне, вторые — в начале октября), 

Эллис-Бекстор снова приезжает в 

Россию, где уже гостила в июле, в каче-

стве специального гостя на скачках в 

Москве. 

Премьер на грядущем концерте за-

планировано много. Песня Bittersweet 

прозвучит под аккомпанемент орке-

стра, как и на новом альбоме. А попур-

ри на свои этапные хиты Young Hearts 

Run Free, Love Is You, Groovejet и Don’t 

Leave Me This Way Софи исполнит уже 

в стиле «диско». Ведь годом именно 

этой бесшабашной и бодрой музыки с 

ритмом 120 ударов в минуту она и 

провозгласила 2018-й.

В Минске англичанка спела и классику 

мировой поп-музыки: Take Me Home 

певицы Шер, Sing It Back группы 

Moloko, Lady (Hear Me Tonight) авторст-

ва Mojio. Ждем этих хитов и в Москве. 

Хотя главное в творчестве Софи Эл-

лис-Бекстор, может быть, даже не 

сами песни, а те улыбки, позитивный 

настрой и «невыносимая радость бы-

тия», которыми она приветливо и свет-

ло обменивается на своих концертах 

со зрителями.

Поэтому пусть приезжает еще чаще!

Мультимедийная выставка 
«Микки Маус. Вдохновляя мир», 
Центр дизайна Artplay, 
до 30 мая 2019 г.
Микки-Маус не просто всенародно 

любимый герой, он — мем и символ. В 

этом году ему исполнилось 90 лет — 

более чем почтенный возраст. Эта вы-

ставка как раз приурочена к юбилею 

Микки. Кстати, Artplay славится свои-

ми мультимедийными проектами, ког-

да в полной темноте перед зрителями 

сменяются яркие картины на огром-

ных от пола до потолка экранах. Все 

это сопровождается классической 

музыкой. Погружение максимальное. 

Так были представлены выдающиеся 

произведения искусства — от Ван Гога 

до Малевича.

В таком же формате поздравят Мик-

ки с днем рождения. Для первого зна-

комства с героем покажут трехмер-

ный фильм «Город Микки». Америка 

30-х — Уолт Дисней и его герой. Микки 

появился на свет в 1928 году. И тогда 

говорить о том, что персонаж станет 

культовым, было рано. Его появление 

совпало с внедрением технологиче-

ских новинок в кинематографе — пе-

реход от черно-белого кино к цвету. 

До рождения Микки на экранах кра-

совался неуклюжий предшествен-

ник — то ли кролик, то ли мышонок с 

длинными несуразными ушами. Его 

создал Аб Айверкс. В культовом на 

тот момент персонаже можно было 

разглядеть будущего Микки — широ-

кие штаны, большие, не по размеру 

ботинки. Правами на распростране-

ние образа владела компания 

Universal. Уолту ничего не остава-

лось, как придумывать новый образ, 

очищенный от чужих прав. Знамени-

тый мультипликатор выбирал между 

мышонком, лягушонком и щенком. 

Потом вспомнил о мышах, о которых 

был не самого лестного мнения: на 

первой в его карьере студии води-

лись не десятки, а целые полчища мы-

шей. Мышонка он назвал Мортиме-

ром. Имя, правда, забраковала супру-

га Уолта Диснея: «Слишком высоко-

парно». И предложила свой вари-

ант — Микки Маус. 

Сначала зрители не очень полюбили 

нового героя. И только когда появи-

лась Минни, все начали проникаться 

симпатией к страдающему от нера-

зделенной любви мышонку. Муль-

тфильмы были черно-белыми: сцена-

рии следующих серий не всегда соот-

носились с предыдущими. Но Уолт 

Дисней упорно шел к своей цели: пер-

вый цветной мультфильм о Микки Ма-

усе под названием «Концерт» вышел 

на экраны в 1935 году и попал в список 

пятидесяти величайших мультфиль-

мов. За период с 1928 по 1953 год выш-

ло 118 картин, главную роль в которых 

сыграл Микки Маус. А в 1932 году Мик-

ки Маус принес Диснею почетного 

«Оскара». Микки стал первым анима-

ционным персонажем, получившим 

звезду на легендарной «Аллее славы» 

Голливуда. 

Вторая часть выставки посвящена 

тому, как Микки вдохновлял художни-

ков и дизайнеров по всему миру. В 

1981—1982 годах Энди Уорхол создал 

серию работ под названием «Мифы», 

в которую также вошли «портреты» 

Микки. Модных коллабораций с Мик-

ки, где на пальто, футболках и куртках 

красуется мультяшный персонаж, 

было создано немало. Сотрудничали с 

Микки не только бренды одежды кате-

гории масс-маркет, но и представите-

ли высокой моды. Работал с ним и рос-

сийский дизайнер Александр Тере-

хов. Предметы из коллекций знамени-

тых дизайнеров, вдохновленных Мик-

ки, можно будет увидеть на выставке. 

Плюс к этому работы современных 

художников — поклонников мультяш-

ного героя. 

ТЕЛЕВИДЕНИЕ ТЕАТРМУЗЫКА ВЫСТАВКИ

Главное на концертах Софи Эллис-
Бекстор позитивный настрой. 

Сначала мультфильмы о Микки 
Маусе были черно-белыми.

Для мультфильма было изготовлено 150 кукол. Эскизы разрабатывали в резиденции Шемякина. 

На сцене — двое, он и она, Юхан (Юрий Елагин) и Марианна (Алла Еминцева). 
Сериал Жоры Кры�овникова «Звоните ДиКаприо» беспощаден 
к актерской среде и шоу-бизнесу. 

с Сусанной Альпериной с Александром 
Алексеевым

с Ольгой Штраус с Натальей Соколовой 
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Выставка «Исаак Левитан и авторский 

кинематограф» открыта в Еврейском 

музее и центре толерантности 

до 20 января 2019 года. 
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Первый

Ирина Краснопольская 

У
же 260 лет Сеченов-
ский университет не 
только законодатель 
основных идей подго-
товки врачей, но и 

развития медицинской науки, 
службы здоровья. Об этом мы го-
ворим с ректором университета-
юбиляра академиком Петром 
Глыбочко.

Нужен новый врач
Петр Витальевич, какие врачи 
нужны сегодня? Как их гото-
вить? У Сеченовки есть свой ре-
цепт?
ПЕТР ГЛЫБОЧКО: Есть. Но мне хочет-
ся начать с больных вопросов ор-
ганизации нашего здравоохране-
ния. Да, где-то есть проблемы не-
дофинансирования, где-то не 
хватает кадров. Но беда не в том, 
что мы недостаточно готовим се-
годня специалистов. В советское 
время в высшие учебные заведе-
ния поступало 30—40 процентов 
выпускников школ. Сегодня та-
ких почти 90 процентов. А специ-
алистов нет. Мы выделяем целе-
вые места, а специалистов опять 
нет. Cтоит пристальнее взгля-
нуть на организацию здравоох-
ранения. Как эти специалисты 
востребованы на местах? Какие 
им создаются социальные усло-
вия? Почему они не едут по на-
значению и так далее.

Говорила с несколькими  студен-
тами, не москвичами. Они не со-
бираются возвращаться туда, от-
куда приехали.
П Е Т Р  ГЛ Ы Б О Ч К О :  У меня недавно 
была встреча с руководством Ро-
спотребнадзора Москвы. В этом 
ведомстве больше 100 вакан-
тных ставок. Вроде бы Москва. 
Есть медико-профилактический 
факультет в университете. А сту-
денты не идут. Почему? Оказа-
лось, нет условий для прохожде-
ния практики в закрытых учре-
ждениях этого ведомства. Сту-
денты не знают, что такое Роспо-
требнадзор Москвы, чем он зани-
мается. Мы подписали соглаше-
ние с Роспотребнадзором, созда-
ли школу мастерства для этого 
направления. Наши студенты бу-
дут в ней проходить практику и 
обучение. Я вам гарантию даю: 
они пойдут туда на работу. Ска-
жете: в Москве деньги есть, вот 
вы и создаете. Деньги важны. Но 
кроме них должна быть органи-
зация процесса, должна быть 
разработана система: от школы 
до трудоустройства в поликлини-
ки и стационары столицы. Мы 
эту систему создали через меди-
ко-биологические классы, преду-
ниверсарии, сдачу экзамена. На-
чиная с 5-го курса студенты идут 
в школу профессионального ро-
ста, которую мы создали. Есть до-
говор с департаментом здравоох-
ранения столицы. Он определяет 

места, где студенты должны во 
внеучебное время проходить 
практику. За это им доплачивают.

А если это не Москва?
ПЕТР ГЛЫБОЧКО: Кто мешает рабо-
тать, как мы, со старшеклассни-
ками? Денег для этого больших 
не надо. Тем более что многие 
старшеклассники хотят стать 
врачами. Наша профессия вышла 
на первое место по востребован-
ности среди молодежи.

Хотят. Но в Москве. Даже те, кто 
поступил в вуз по целевому на-
правлению, не собираются ее по-
кидать. Получают диплом и тут 
же обзаводятся откреплением, 
оседают в столице. 
ПЕТР ГЛЫБОЧКО: Как вы думаете, где 
получают это открепление? На 
уровне министерства здравоох-
ранения региона.

Регионы не заинтересованы, 
чтобы приходили специалисты?
ПЕТР ГЛЫБОЧКО: Заинтересованы. Но 
ответственности за это нет. А 
должна быть! Если выдано 30 це-
левых направлений, значит, 30 
человек и должны прийти по 
окончании вуза. Нужен контроль, 
повторюсь, ответственность ми-
нистра регионального здравоох-
ранения и губернатора за закре-
пление кадров в регионе и созда-
ние социального пакета для вы-
пускника.

260 лет — серьезная дата. Вы чув-
ствуете, что вуз, которым руко-
водите восемь лет, старый вуз?
ПЕТР ГЛЫБОЧКО: Нет! Мы прошли все 
этапы — от факультета в Москов-
ском государственном универ-
ситете. В 1930 году стали меди-
цинским институтом. Потом 
были Московской медицинской 
академией имени Сеченова. В 
2010-м стали Первым Москов-
ским государственным медицин-

ским университетом. С 2010 
года вошли в программу, которая 
финансируется государством и 
идет в основном на развитие нау-
ки. И сегодня мы формируем в 
университете научно-технологи-
ческий парк биомедицины.  В ор-
бите парка институты, которые 
занимаются научными разра-
ботками: молекулярной медици-
ной, регенеративной, трансля-
ционной, персонализированной. 
Институт бионических техноло-

гий и биоинжиниринга. Они на-
целены на создание новых лекар-
ственных препаратов, биопро-
дуктов. Они в шаговой доступно-
сти от клинического центра, где 
результаты исследований нахо-
дят практическое применение. 
Мы работаем с бизнесом. Вуз 
становится предприниматель-
ским.  Есть малые предприятия, 
которые реализуют те или дру-
гие проекты в университете.  
Чтобы старейший медвуз  ориен-
тировался на медицину будуще-
го. Еще в 2010 году мы создали 
для этого специальную програм-
му. Иначе нельзя. Здравоохране-
ние развивается стремительно: 
информатизация, цифровиза-
ция, роботические технологии… 
И, естественно, нужен новый 
врач: молекулярный диетолог, 
нанофармаколог, биотехнолог… 
Те препараты, те биопродукты, 
которые мы создаем, врач буду-
щего обязан знать, обязан при-
менять в практике.

А так называемый «земский до-
ктор», которым гордилась Рос-
сия? Он ушел совсем?
ПЕТР ГЛЫБОЧКО: Нет. Одно другому не 
мешает. Земский доктор нужен, 
потому что у нас страна огром-
ная. И реально земский доктор в 
населенных пунктах необходим, 
как необходим фельдшер, медсе-
стра. Как необходимы ФАПы, ко-

торые по глупости в девяностые 
годы закрыли. Поломали систе-
му, которая была близка к насе-
лению в глубинке. Сегодня мы 
это возрождаем. Не надо ломать 
копья по поводу того, каким спе-
циалистам отдать предпочтение: 
универсальным или узким? Нуж-
ны и те, и другие. В регионе, сель-
ском здравоохранении больше 
востребован врач широкого про-
филя. В крупных центрах — узкий 
специалист.

Устаревшее деление
И уж коль говорим о важности 
организации медицинской по-
мощи, то не обойти проблему 
деления медицинских учрежде-
ний на федеральные, региональ-
ные, городские, районные, ве-
домственные, частные. Как объ-
яснить пациенту, почему ему, 
например, дают квоту на опера-
цию не в больницу, которая по 
соседству, а направляют за три-
девять земель? Хотя известно, 
что подобную можно сделать по 
соседству.
ПЕТР ГЛЫБОЧКО: Любые распределе-
ния всегда очень сложны. В по-
следние годы ситуация с теми же 
квотами немножко изменилась. 
Еще недавно всех по квотам на-
правляли в Москву. Сегодня есть 
определенное количество квот и 
в регионах. Надо ситуацию ана-
лизировать, смотреть, какое ко-
личество квот можно предоста-
вить, скажем, Самарской или Са-
ратовской области, или Красно-
дарскому краю. Должно быть ра-
зумное, целесообразное распре-
деление квот.

Тете Маше из подъезда без раз-
ницы: федеральный, городской, 
районный центр. Ей лечиться 
надо. Зачем такое деление?
ПЕТР ГЛЫБОЧКО: Полностью с вами 
согласен. Деление сохранилось с 
давних времен. Оно устарело. 
Тем более что система здравоох-
ранения сегодня выстроена та-
ким образом, что за пациентом, 
где бы он ни пролечился — в феде-
ральном, городском, областном 
учреждении или же ведомствен-
ном, — идут деньги ОМС. Пока же 
каждый одеяло тянет на себя. И 
такой огромный корабль, как 
здравоохранение, медленно дви-
жется вперед. А надо, чтобы дви-

гался активно. Думаю, в дальней-
шем мы потихоньку от нынешней 
системы будем уходить. Необхо-
димо создать так называемую на-
циональную систему здравоох-
ранения России. Без деления на 
федеральные, региональные, об-
ластные, городские, ведомствен-
ные и частные учреждения. С 
учетом наших территориальных 
возможностей, с учетом нашей 
страны, нам необходима своя си-
стема, свой подход. И надо, веро-
ятно, больше говорить об управ-
ленческих вещах. Пока реально 
страдает подготовка управлен-
цев. Мы создали институт лидер-
ства управления здравоохране-

нием. Надо по-новому учить 
главных врачей, их заместите-
лей, ординаторов.

 Как, по-вашему, выпускник ме-
динститута должен знать, кто та-
кой Ленин? Чехов? Есенин?
ПЕТР ГЛЫБОЧКО: Должен. Студенты-
медики все-таки отличаются от 
других студентов. Они менее по-
литизированы. Больше находят-
ся в своей специальности. А спе-
циальность особая… 

Медики —  элита общества?
ПЕТР ГЛЫБОЧКО: Думаю, да. Мы в 
принципе их в этом направлении 
готовим. 

Зачем врачу читать, например, 
«Войну и мир»?
ПЕТР ГЛЫБОЧКО: Затем, что врач ра-
ботает не с железкой, не с маши-
ной, а с живым человеком. И в 
первую очередь, хороший врач 
должен уметь разговаривать с 
ним. А самое главное и тяжелое 
очень — это разговаривать с боль-
ным человеком. Он во время бо-
лезни своеобразный, есть какие-
то капризы и так далее. К нему 
надо найти подход. И, может, 
быть найти подход через Чехова, 
через Толстого. И когда пациент 
начинает тебе доверять, тогда 
процесс выздоровления идет 
лучше. 

Это университетские сотрудники ХIХ века... А это сотрудники университета ХХI века. Такие разные последователи великого Мудрова: лечить не болезнь, а больного. 

Петр Глыбочко: Врач работает не с железкой, не с машиной, а с человеком. И в первую очередь должен уметь разговаривать с ним. 

Акцент

 Нужен новый врач: молеку-
лярный диетолог, нанофарма-
колог, биотехнолог

КСТАТИ
Многие авторы «РГ» так или иначе связаны с вузом-юбиляром. Сече-
новский закончила академик Лейла Адамян, главный акушер-гинеколог 
Минздрава России. Академик Юрий Белов,  директор Института хи-
рургии имени Петровского, заведует кафедрой госпитальной хирургии 
Первого меда. 
Выпускник Сеченовского Лео Бокерия — академик, директор центра сер-
дечно-сосудистой хирургии имени Бакулева, президент ассоциации вы-
пускников Первого меда. Кстати, Лео Антонович окончил вуз без кра-
сного диплома. А вот его жена Ольга Александровна, дочери Ольга и Ека-
терина обладатели красных дипломов этого вуза. 
Еще один выпускник Первого меда — академик Сергей Готье, директор 
Центра имени Шумакова, главный трансплантолог страны заведует 
кафедрой трансплантологии и искусственных органов в Сеченовском. 
В этом вузе учились Михаил Давыдов, академик, ведущий онколог стра-
ны и  Амиран Ревишвили, академик, директор Института хирургии 
имени Вишневского, главный хирург Минздрава России. 
Академик Игорь Решетов  заведует в Сеченовском кафедрой онкологии и 
репродуктивной хирургии. А главный врач Первой Градской больницы 
Алексей Свет, как и его мама, тоже выпускник Сеченовского... 

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 К

О
Р

О
Л

Ь
К

О
В

Ф
О

Т
О

Р
Е

П
Р

О
Д

У
К

Ц
И

Я
 А

Л
Е

К
С

А
Н

Д
Р

А
 К

О
Р

О
Л

Ь
К

О
В

А

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 К

О
Р

О
Л

Ь
К

О
В

ОТ МУДРОВА ДО ЧЕХОВА

Есть особая магия старых документов. В Сеченовском они 

удивительное хранилище событий, судеб.  В 1804 году один 

из основоположников клинической медицины, реформа-

тор медицинского образования Матвей Мудров сформули-

ровал врачебный постулат, которым по сей день руковод-

ствуются все настоящие врачи мира: «Лечить не болезнь, а 

больного» и «Легче предупредить болезнь, чем лечить ее». 

А в 1819 году по его, Мудрова, проекту была принята Пер-

вая реформа медицинского образования.  В 1824 году сту-

дентом университета стал Николай Пирогов. Тот самый вы-

дающийся хирург, ученый, чье имя носят улицы Москвы, на 

которых ныне базируются многие ведущие медицинские 

учреждения. В 1856 году университет окончил Иван Сече-

нов. Появилась в стране физиологическая школа Сечено-

ва. И именем своим Первый мед обязан своему бывшему 

студенту.  С 1877 по 1892 год в университете работал один 

из основоположников отечественной педиатрии Нил Фи-

латов. А с 1887-го по 1911-й — основоположник российской 

судебной психиатрии Владимир Сербский. 

По инициативе профессора университета легендарного 

Николая Склифосовского на Девичьем поле (ныне Боль-

шая Пироговская улица. — И.К.) был построен Клиниче-

ский городок. По его же инициативе на народные средст-

ва в 1897 году был установлен памятник Николаю Пирого-

ву.  В 1903 году на Девичьем поле открылся Раковый инсти-

тут, родилась школа российской онкологии. Здесь после 

Первой мировой войны Сергей Спасокукоцкий стал осно-

воположником хирургического лечения опухолей голов-

ного мозга, переливания крови.  С 1921 по 1949 год в уни-

верситете работал организатор здравоохранения, идеолог 

профилактического направления медицины Николай Се-

машко. Основатель сердечно-сосудистой хирургии Алек-

сандр Бакулев тоже из Первого меда. Что ни имя, то, без 

преувеличения, великие первопроходцы, инициаторы но-

вого, неведанного.

…Иду по коридору ректорского корпуса. Около одной из 

дверей табличка: «В этой палате Лев Толстой навещал Ан-

тона Чехова». Теперь за дверью не палата — обычный каби-

нет с обязательным компьютером. А Чехов — он не только 

лечился в Первом, он тоже его выпускник! В 1890 году 

предпринял поездку на Сахалин, изучал заболеваемость и 

тамошние условия жизни. Сведения Антон Чехов обобщил 

в книге «Остров Сахалин», которую профессор Первого 

меда, основатель отечественной школы клинической не-

врологии Григорий Россолимо счел серьезным медико-

статистическим трудом.  Первый мед — и это одна из его 

особенностей, — несмотря на звездность коллектива, ни-

когда не был в стороне от дел насущных. В далеких 1830—

1831 годах его профессора участвовали в борьбе с эпиде-

мией холеры. А с первых дней Великой Отечественной по-

ловина студентов и сотрудников добровольцами ушли на 

фронт, записались в народное ополчение, участвовали в 

Битве за Москву. Клиники Первого превратились в воен-

ный госпиталь. В 1942 году 100 студентов добровольно уе-

хали в блокадный Ленинград для оказания медицинской 

помощи населению…

РАКУРС

ПРЕДИСЛОВИЕ К ПРОФЕССИИ
Первый мед — прежде всего вуз, высшее учебное заведе-

ние. Кто они, сегодняшние соискатели врачебных дипло-

мов? Семнадцатилетний Давид Новосельский приехал из 

Севастополя. Бабушка врач, дедушка военный хирург. 

Мама музыкант, отец нотариус. Давид, единственный сын, 

признается, что рос в атмосфере медицинских историй 

деда. В десять лет решил: быть только врачом. О Сеченов-

ском университете узнал от деда. Учился в медико-биоло-

гическом классе Симферополя. У Давида 305 баллов по 

ЕГЭ. А средний балл для поступающих был 94. Пока живет 

на квартире. (У Сеченовского в этом году появилось новое 

общежитие на 1111 мест. — И.К.). Давид уже пытается посту-

пить в хирургический кружок, поскольку собирается стать 

пластическим хирургом. Яна Светычева из Воронежа и Ев-

гений Гривачев из Курска — студенты 6-го курса. Учатся в 

одной группе. Яна живет у дяди. Евгений в общежитии. 

Отец Яны почти 25 лет работает фельдшером на «скорой 

помощи». Яна признается, что у нее никогда не было других 

увлечений, кроме медицины. Но на «скорой помощи» рабо-

тать не собирается. Собирается стать урологом. У Евгения 

по маминой линии все доктора. По папиной — военные. Сам 

Евгений намерен стать хирургом-онкологом.

ДИАГНОЗ С ОТЛИЧИЕМ
Спросила корифея Сеченовского, бывшего его студента, а 

ныне заведующего кафедрой профилактической и неот-

ложной кардиологии, директора клиники кардиологии, 

профессора Абрама Сыркина, как он относится к нежела-

нию работать в первичном звене службы здоровья?

— Всем хочется быть на передовом фронте медицины, - гово-

рит Абрам Львович. - А передовой фронт — это все-таки ста-

ционары. Хотя жизнь заставит пойти в поликлинику. Но го-

сударственная задача: повысить престиж врача поликлини-

ки. Добиться, чтобы участковый доктор перестал быть ди-

спетчером, который посылает пациента к узким специали-

стам. Каждый из них делает свои назначения. Это что-то не-

вообразимое. Больной же не мешок, в который можно скла-

дывать таблетки! Врач в кабинете поликлиники один на 

один с пациентом. И это должен быть опытный человек. Его 

надо готовить более тщательно, через ординатуру. Чтобы 

он стал дирижером этого оркестра, который может отде-

лить второстепенное от главного.

Сейчас в медицине новые горизонты, колоссальные дости-

жения, которые в самое ближайшее время будут перекры-

ты еще более выдающимися. Имею в виду генетику, робото-

технику, иммунологию. Теперь совершенно иной уровень 

профилактики, дистанционная медицина. Это в высшей сте-

пени интересно. Но обилие новейшей техники, сложней-

шей инструменталистки вольно или невольно отделяет вра-

ча от больного. И когда разговариваешь с сегодняшними 

студентами, они расскажут все про магнитно-ядерный ре-

зонанс или про компьютерную томографию. А как подойти 

к больному, как поговорить с больным — вот это их слабое 

место.  Хочу заметить, это не дается достижениями новей-

шей информатики. Многое можно заменить в лекциях, в 

практических занятиях, в самостоятельных занятиях сту-

дента с компьютером. А вот контакт с больным заменить 

нельзя ничем. Я приветствую занятия на манекенах, симу-

ляторах. Но с манекеном же не поговоришь. Значит, на эту 

сторону образования надо обратить внимание. 

Сложно? Но необходимо. И возможно лишь при условии, 

если студент больше времени станет проводить у постели 

больного. Или, скажем, в кабинете поликлиники. Чтобы 

учился разговаривать с больным. Такая беседа имеет колос-

сальное значение. Грамотный расспрос дает иногда такую 

информацию о больном, которую не дает самая современ-

ная техника.

— Вопрос не по теме юбилея, но злободневный. Как вы, кар-

диолог, относитесь к заявлению исследователей несколь-

ких стран о том, что холестерин — и хороший, и плохой — не 

приносит вреда? О том, что не надо принимать статины, у 

которых есть побочные реакции? 

 — Принимайте статины. Их польза доказана. Точно так же, 

как доказана опасность избыточного холестерина.
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ФУТБОЛ У команды
Александра Головина
будет новый тренер

Рокировка
в «Монако»

Артур Нанян

ГЛАВНЫЙ тренер «Монако» Леонарду Жардим отправлен 
в отставку после череды неудачных результатов. Имя ново-
го рулевого команды станет известно чуть позже.

Напомним: с этого сезона за монегасков выступает по-
лузащитник сборной России Александр Головин, которого 
«Монако» приобрел у ЦСКА за 30 миллионов евро. Собст-
венно, инициатором приглашения игрока был как раз 
Жардим. Леонарду неоднократно подчеркивал, что в буду-
щем Головин станет одним из лидеров команды. Возмож-
но, так оно и будет. Но уже при другом главном тренере. 
Среди кандидатов на роль сменщика португальца называ-
ют имена чемпиона мира-1998 и Европы-2000, бывшего 
форварда французской сборной Тьерри Анри и экс-руле-
вого «Монако» Клаудио Раньери. В 2004 году итальянцу 
удалось вывести монегасков в финал Лиги чемпионов, в 
котором они уступили «Порту».

Если оценивать работу Жардима в «Монако», стоит 
признать, что это был один из лучших периодов в истории 
клуба. Она смогла добиться успехов не только во внутрен-
ней арене, став чемпионом Франции в 2017 году, но и засве-
титься в Лиге чемпионов. С Жардимом монегаски доходили 
до четвертьфинала и полуфинала Лиги чемпионов. И вооб-
ще были одной из самых ярких и атакующих команд Евро-
пы. Но в нынешнем сезоне после девяти туров в чемпиона-
те Франции «Монако» идет в зоне вылета, имея в своем ак-
тиве лишь шесть очков. Неважно складываются дела и в 
Лиге чемпионов. Монегаски проиграли в обоих стартовых 
матчах группового этапа с суммарным счетом 1:5. 

— Выражаю глубокое уважение Леонарду и благодарю 
его за проделанную работу, — приводит слова вице-прези-
дента «Монако» Вадима Васильева официальный сайт клу-
ба. — Его время в Монако будет одной из лучших страниц в 
истории нашей команды. Жардим навсегда останется чле-
ном нашей семьи.

В свою очередь сам Жардим, которым пару лет назад 
интересовался московский «Спартак», подчеркнул, что он 
горд за свою работу в «Монако».

— Я тренировал эту команду четыре года. Это было неза-
бываемое время, — отметил португалец. — Мы вместе одер-
жали большие победы. Эти воспоминания навсегда оста-
нутся со мной.

Добавим, что вчера сборная России принимала в Кали-
нинграде со Швецией в матче Лиги наций. Результат игры 
стал известен после подписания номера «РГ» в печать. На 
выходных в рамках этого турнира состоится ряд интере-
сных встреч. В частности, в Риеке сойдутся финалист и по-
луфиналист чемпионата мира-2018 — Хорватия и Англия.

ГРОМКОЕ ДЕЛО Суд избрал 
футболистам-хулиганам 
меру пресечения

Добегались

Владимир Баршев

ВЧЕРА столичный Тверской суд избирал меру пресече-
ния футболистов Александра Кокорина и Павла Мамае-
ва. А также брата Кокорина — Кирилла. 

Напомним, что футболисты обвиняются в  избиении в 
нетрезвом виде главы департамента минпромторга Де-
ниса Пака, генерального директора государственного 
научного центра «НАМИ» Сергея Гайсина, а также води-
теля сотрудницы Первого канала Ольги Ушаковой Вита-
лия Соловчук.

Согласно информации, размещенной на сайте суда, 
Мамаеву и Кириллу Кокорину вменяется статья 116 Уго-
ловного кодекса — «Побои». А Александру Кокорину 
часть 2 статьи 213 УК — хулиганство, совершенное груп-
пой лиц по предварительному сговору. Если в первом 
случае обвиняемым грозит до двух лет лишения свобо-
ды, то во втором до семи. Хотя МВД накануне сообщало о 
том, что в отношении Мамаева также возбуждено дело 
по статье о хулиганстве.

Прокуратура и следствие настаивали на аресте обви-
няемых. По их мнению, обвиняемые имеют значитель-
ные денежные средства и связи в органах государствен-
ный власти. Также подозреваемые могут вступить в сго-
вор с неустановленными участниками драки.

Выступая в суде, Александр Кокорин решил изви-
ниться:

— Уважаемый суд, сначала я хотел бы принести изви-
нения за недостойный поступок потерпевшему Денису 
Паку   . Мне стыдно перед родителями, перед клубом, бо-
лельщиками. Признаю, что это недопустимо. Раскаива-
юсь, сделаю всё возможное, чтобы заслужить прощение. 
Прошу не лишать меня свободы, чтобы дать мне возмож-
ность загладить вину.

Павел Мамаев также извинился и даже предложил 
возместить ущерб пострадавшим:

— Я явился сам в следственные органы, я не собираюсь 
скрываться или мешать следствию. Я готов сдать загран-
паспорт. Еще раз хочу публично извиниться перед по-
страдавшими в связи с моими вопиющими действиями и 
готов загладить весь моральный и материальный ущерб, 
— заявил он. 

Однако извинения не произвели впечатления на суд. В 
итоге все трое подозреваемых арестованы почти на два 
месяца до 8 декабря. Защита собирается обжаловать эти 
решения.

ВОЛЕЙБОЛ В отсутствии травмированной диагональной нападающей Гончаровой
россиянки не вышли в третий раунд чемпионата мира

Слабы в диагонали
Владимир Ильин

Ж
енская сборная России 
потеряла шансы бороть-
ся за медали продолжа-

ющегося в Японии чемпионата 
мира. Вчера под занавес второго 
группового этапа команда Вади-
ма Панкова уступила ничем не 
мотивированным китаянкам, ко-
торые ранее досрочно решили за-
дачу выхода в третью стадию — 
1:3 (22:25, 25:21, 23:25, 15:25).

А ведь игровой день в группе 

«F» в Осаке поначалу складывал-
ся для наших девушек как нельзя 
удачно. Итальянки, уже имея пу-
тевку в следующий раунд сорев-
нований, не позволили себе ни-
какой расслабленности в матче 
против действующих чемпионок 
мира американок и выиграли у 
них в четырех сетах — 3:1 (25:16, 
25:23, 20:25, 25:16). Если бы ре-
зультат встречи был в пользу 
«звездно-полосатых», то наша 
игра с Китаем никакого интереса 
не представляла бы: США не до-

гнать. Сборная с Апеннинского 
полуострова своей бескомпро-
миссностью дала России шанс, 
мы им не воспользовались.

Увы, наша сборная на этом 
чемпионате пострадала из-за 
травм сильнейших нападающих, 
Татьяна Кошелева до начала тур-
нира так и не смогла восстано-
виться, диагональная нападаю-
щая Наталия Гончарова, набрав-
шая во встрече с американками 
под занавес первого раунда 36 (!) 
очков, получила травму руки и 

выбыла из состава. Полноценной 
замену лучшему бомбардиру 
сборной так и не нашлось.

Анна Котикова и Дарья Малы-
гина по своему нынешнему клас-
су ой как далеки от Гончаровой. 
Вся тяжесть игра в нападении ле-
гла на доигровщиц Ирину Ворон-
кову и Ксению Парубец. В матче с 
Китаем они на двоих атаковали 
93 раза и заработали по 25 очков 
каждая. Увы, этого недостаточно. 
Проиграли россиянки и на блоке 
(3:14 по выигранным мячам), и 
на подаче, и много еще в каких 
элементах волейбола.

Впрочем, в главного тренера 
Вадима Панкова бросать камни 
не стоит. Из имеющегося в его 
распоряжении состава он выжал 
максимум. И неудачу женской 
сборной в ее нынешнем виде не-
корректно было бы сравнивать с 
провалом нашей мужской нацио-
нальной команды, ранее на чем-
пионате мира в Италии занявшей 
шестое место.

Однако общий результат на-
лицо и он печален. Уже второй 
подряд чемпионат мира и муж-
чины, и женщины у нас остаются 
вне пьедестала.

Борьбу за титул в Японии про-
должат успешно сыгравшие в 
группе «Е» Голландия, Япония и 
Сербия, наши соперницы и обид-
чицы по восьмерке «F» Италия, 
Китай и США. Они будут разбиты 
на две тройки и 14—16 октября 
сразятся в Нагое. На этой стадии 
определится пара полуфинали-
стов и соперники в матче за пя-
тое место.

Кстати, сборная России в Япо-
нии должна быть классифициро-
вана на худшей для нас в истории 
(включая времена СССР) вось-
мой позиции. Четвертое место в 
другой группе заняли бразильян-
ки, но у них на одну победу боль-
ше. Фиаско южноамериканок — в 
какой-то степени сенсация. На 
предыдущем первенстве мира 
они брали «бронзу», в 2016 и 
2017 годах становились победи-
тельницами Гран-при. И вообще, 
полтора десятка лет бразильянки 
не падали так низко, как сейчас в 
Стране восходящего солнца.

Мужская Суперлига
В ближайшие выходные стар-

тует чемпионат мужской Супер-
лиги с участием 14 команд. Клуб-
ный сезон в России начался не-
давно матчами за Кубок страны и 
берет разгон на удручающем 
фоне. Не потянул по финансам 
участие в элите «Локомотив-Из-
умруд» (Екатеринбург), отпра-
вившийся в Высшую лигу «А», в 
обратном направлении просле-
довал заменивший уральцев 
«Югра-Самотлор» (Нижневар-
товск).

В Кубке России форс-мажора 
хватало с избытком. Изначально 
отказался от участия представи-
тель второго дивизиона «Дагес-
тан» (Махачкала), а челябинское 
«Динамо» по итогам предвари-
тельного этапа почему-то не за-
хотело выступить в следующем, 
полуфинальном раунде. «Бело-
голубых» вынужденно заменили 
на «Ярославич».

Баскетбол В чемпионате Евролиги «Химки» снова намерены 
и себя показать, и соперникам жизнь осложнить

Кто кого перебросает
Илья Трисвятский 

В
т о р о й  р о с с и й с к и й 
у ч а ст н и к  м у ж с к о й 
Евролиги БК «Химки» 
сегодня вступает  в 
б о р ь б у  д о м а ш н и м 

матчем против  греческого 
«Олимпиакоса». На «Арене Мы-
тищи» ожидаются либо класси-
ческий аншлаг, либо почти пол-
ностью заполненные трибуны. 

Турнир Евролиги с участием 
16 команд стартовал еще вчера. 
ЦСКА дома на площадке в «Ме-
гаспорте» добился победы в 
матче с испанской «Барсело-
ной» — 95:75.  Помимо уже ука-
занных четырех клубов в сорев-
новании участвуют турецкие 
«Фенербахче», «Дарюшшафа-
ка» и «Эфес», испанские «Ба-
скония», «Реал» (Мадрид) и 
«Гран-Канария», «Будучность» 
(Черногория), «Жальгирис» 
(Литва), «Армани» (Италия), 
«Маккаби» (Тель-Авив, Изра-
иль), «Олимпиакос» (Греция) и 
«Бавария» (Германия).

По итогам двухкругового 
турнира регулярного чемпиона-
та  о п р е д ел и тс я  в о с ь м ер ка 
участников плей-офф. Победи-
тели четвертьфинальных серий 
(до трех побед) получат право 
сыграть в «Финале четырех», 
который состоится в мае буду-
щего года в испанском городе 
Витория на домашней арене 
«Басконии».

Что касается играющих се-
годня «Химок», то команда в 
минувшее межсезонье провела 
мощнейшую селекцию, призвав 
под свои знамена четырех но-
вых американцев. Это Тони Кро-
кер и Кейси Прэтер, которые 
могут выступать в амплуа как 
защитника, так и форварда, иг-
рок передней линии Джордан 
Мики и обладатель болгарского 
спортивного гражданства, ба-
скетболист национальной сбор-
ной этой страны защитник Ди 
Бост.

Матч с «Олимпиакосом» даст 
ответ, насколько этот квартет 
уже успел сыграться с главной 
звездой подмосковного клуба 
Алексеем Шведом. 

«Химки» в прошлом сезоне 
впервые в своей истории добра-
лись до плей-офф Евролиги. 
Естественно, что и сейчас стоит 
задача как минимум повторить 
этот результат. Впрочем, химча-
не потенциально способны и на 
большее. Никто не удивится, 
если команда пробьется в «Фи-
нал четырех».

В этом клубе стремятся к вы-
сочайшему уровню не только 
спортивной составляющей, но и 
организационной. Для удобства 
болельщиков все делается по 
максимуму. Это и бесплатные 
автобусы по маршрутам Химки 
— Мытищи — Химки и Медведко-
во — Мытищи, шикарные пред-
матчевые шоу. Например, перед 

встречей с «Олимпиакосом» со-
стоится концерт модного рэпе-
ра Мота (Матвея Мельникова). 

Предстоящая игра интересна 
во многом тренерской дуэлью. 
Наставник «Химок» грек Геор-
гиос Барцокас в 2013 году при-
вел «Олимпиакос» к званию 
чемпиона Евролиги. Сейчас его 
оппонентом будет бывший глав-
ный тренер сборной России, 
творец нашей эпохальной побе-
ды на чемпионате Европы-2007 
Дэвид Блатт.

Навеки любимец российских 
болельщиков Блатт последние 
два сезона работал в «Дарюш-
шафаке», сделав из скромной 
команды грозу авторитетов. Ле-
том Дэвид пошел на очередное в 
своей карьере повышение, при-
няв предложение «Олимпиако-
са», где и ответственность боль-
ше.

В команде из портового при-
города Афин Пирея можно выде-
лить 36-летнего ветерана Васи-
лиса Спанулиса, трижды выиг-
рывавшего Евролигу, обладате-
ля двух таких титулов Георгиоса 
Принтезиса, хорошо знакомого 
нам по выступлениям за питер-
ский «Зенит» латвийца Яниса 
Тимму, лучшего на сегодня бол-
гарского баскетболиста Алек-
сандра Везенкова. Американцев 
двое — это атакующий защитник 
Найджел Уильям-Госс, вступаю-
щий в свой второй сезон на про-
фессиональном уровне, его ро-
весник Зак ЛеДэй, действую-
щий как тяжелый форвард или 
центровой.

— Лично для меня не имеет 
принципиального значения, 
матчем против какого соперни-
ка приходится начинать евро-
пейский сезон, — считает руле-
вой «Химок» Георгиос Барцо-
кас. — Какая разница — фаворит 
или потенциальный аутсайдер. 
Главное, в каком состоянии к 
старту Евролиги подходит наша 
команда. Предсезонная подго-
товка у нас была трудоемкой, 
тяжелой. Мы уже успели выиг-
рать пару матчей в Единой лиге, 
но все-таки в этом турнире нем-
ного другие скорости, темп по-
ниже. Насколько успели сыг-
раться с остальными наши аме-
риканские новички? Должно 
пройти еще какое-то время, что-
бы я смог объективно ответить 
на этот вопрос. Я продолжаю 
надеяться на наших болельщи-
ков. В прошлом сезоне они со-
здавали на домашних матчах 
фантастическую атмосферу. 
Надеюсь, что поддержка будет 
еще более мощной.

Лидер «Химок» атакующий защитник Алексей Швед в прошлом сезоне стал лучшим бомбардиром Евролиги.

Сборная Китая в ненужном для нее матче переиграла россиянок почти во всех компонентах волейбола.

Акцент

 Интрига матча в Мытищах: наставник «Химок» 
Георгиос Барцокас против своей бывшей коман-
ды и экс-рулевого сборной России Дэвида Блатта

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

12 октября, пятница, Матч ТВ
21.35. Сборная Хорватии — Сборная Англии. Прямая трансляция.

НОВОСТИ

Нурмагомедов
пригрозил
уйти из UFC

УЛЬТИМАТУМ
ОТ ХАБИБА

Артур Нанян

РОССИЙСКИЙ боец смешан-
ного стиля (ММА) Хабиб Нурма-
гомедов обратился к руководст-
ву Абсолютного бойцовского 
чемпионата (UFC) после отмены 
боя его соотечественника Зубай-
ры Тухугова с представителем 
Ирландии Артемом Лобовым.

Нурмагомедов пригрозил 
уходом из UFC, в том случае, 
если организация не изменит 
своего решения. Поединок с уча-
стием Тухугова был отменен из-
за участия Зубайры в беспоряд-
ках, устроенных после поединка 
Хабиба с Конором Макгрегором 
в Лас-Вегасе, победу в котором 
одержал россиянин. Тухугов пе-
релез через ограждения октаго-
на и напал на ирландца.

Хабиб недоумевает: почему 
UFC никого не уволил, когда ко-
манда Макгрегора напала год на-
зад на автобус с бойцами и рани-
ла пару человек? «Ведь они мо-
гли убить кого-то там. Почему 
никто не говорит про оскорбле-
ния моей родины, религии, на-
ции, семьи?» — вопрошает Нур-
магомедов.

Россиянин отметил: не он был 
виновником случившейся после 
поединка драки.

— Дрались обе команды, — на-
писал Хабиб на своей странице в 
«Инстаграм». — Так почему вы 
должны наказывать только нас? 
Если вы считаете, что это я на-
чал, то я не согласен. Я закончил 
начатое им (Макгрегором. — 
Прим. «РГ»). В любом случае, так 
накажите меня, причем тут Зу-
байра Тухугов? Если вы думаете, 
что я буду молчать, то вы ошиба-
етесь».

Фактически Нурмагомедов 
поставил ультиматум перед UFC. 
Он отметил, что если будет уво-
лен Тухугов, то уйдет и он. Также 
Хабиб дал понять: его не волнует 
возможная невыплата ему гоно-
рара за бой с Макрегором. 

— У нас в России мы своих не 
бросаем, и я за своего брата пой-
ду до конца. И если вы все-таки 
решитесь его уволить, то и мне 
не забудьте отправить разорван-
ный контракт, в противном слу-
чае я сам его порву, — сказано в 
сообщении Нурмагомедова. — И 
да, чуть не забыл: и гонорар мой, 
который вы не отдаете и с кото-
рым так возитесь, можете оста-
вить себе, только смотрите, что-
бы он у вас в горле не застрял. 
Мы свою честь отстояли, и это 
самое главное, а за братьев мы 
идем до конца.

Напомним, что после поедин-
ка с Хабибом медики запретили 
Макгрегору биться в течение ме-
сяца. Врачи полагают, что ирлан-
дец сильно подорвал здоровье. 
Полученные повреждения не по-
зволят Конору не только участ-
вовать в боях, но и проводить 
контактные тренировки. 

Презентован
новый
хоккейный
турнир

ОФИЦЕРЫ 
НА ЛЬДУ

Илья Трисвятский

НОВЫЙ турнир презентован 
вчера в здании Олимпийского 
комитета России. «Офицерская 
хоккейная лига» объединила 12 
команд, за которые сыграют 
офицеры, ветераны силовых 
структур и госслужащие.

Инициаторами создания тур-
нира выступили спортивное со-
дружество «Лига Сильных», си-
ловые ведомства и министерства 
РФ при поддержке ОКР. В состав 
президиума Лиги вошли про-
славленные хоккеисты сборной 
СССР Александр Якушев, Борис 
Михайлов, Владимир Мышкин, 
заслуженный тренер страны 
Игорь Тузик и другие.

— Уверен, что все матчи Офи-
церской лиги будут проходить 
на высоком спортивном уровне, 
в духе товарищества и дружбы, с 
пониманием того, что любитель-
ский хоккей очень нужен нашей 
стране, прежде всего для популя-
ризации здорового образа жиз-
ни, — сказал двукратный олим-
пийский чемпион и семикрат-
ный чемпион мира Александр 
Якушев. — Не случайно 11 лет на-
зад глава государства Владимир 
Путин создал Ночную хоккей-
ную лигу, которая сейчас очень 
популярна. На данный момент в 
ней — 800 команд из 76 регионов 
России, и вновь созданная «Офи-
церская хоккейная лига» гармо-
нично вольется в эту структуру.

Извинения не помогли Александру Кокорину. Ему придется 
два месяца провести за решеткой, пока расследуется дело.
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

12 октября,  пятница, 
«МАТЧ! Игра»
19.55 «Химки» (Московская обл.) — 

«Олимпиакос» (Пирей, Греция). 

Прямая трансляция. 
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Публикации «Родины» 85-летний юбилей советского кулинарного ноу-хау прошел незамеченным

Рыбный день
Екатерина Зайцева

Р
ыбный день был введен 
12 сентября 1932 года 
по инициативе нарко-
ма пищевой промыш-
л е н н о с т и  А н а с т а с а 

Ивановича Микояна (предпочи-
тавшего, кстати, рыбе свинину). 
Кулинарное нововведение было 
призвано возместить дефицит 
мяса в стране. Впрочем, вскоре о 
рыбном дне забыли и вернулись 
к этой идее почти через полвека. 
26 октября 1976 года ЦК КПСС, 
дабы мотивировать производст-
во рыбной продукции, издал по-
вторное постановление о введе-
нии рыбного дня.

Таковым был выбран четверг.
В этот день столовые за 30 

коп. предлагали обед — салат, 
суп, горячее — только из рыбы. 
Биточки из минтая, котлеты из 
мойвы, жареная селедка или 
скумбрия — не слишком сытно, 
да и не очень вкусно. Рабочие в 
этот день нередко приносили 
еду из дома.

«Для рыбы в меню есть место 
всегда. Разнообразят питание 
рыбные блюда», — с улыбкой 
вспоминает мой отец плакат в 
столовой автокомбината на ули-
це Обручева в Москве, где он ча-
сто обедал с товарищами по ин-
ституту. По четвергам в этой 
столовой подавали минтая с яй-
цом, селедку под шубой и тре-
ску, запеченную в майонезе…

В попытке разнообразить 
меню повара придумывали спе-
цифические рецепты. Чего стои-
ла только колбаса из китового 
мяса и шпротный паштет — по 
сути перемолотые рыбные отхо-
ды. Впрочем, имея свободные 3 
рубля (сумма по тем временам 
немаленькая), можно было по-
лакомиться и шашлыком из осе-
трины.

Рыбный день активно пропа-
гандировался. С плакатов не 
сходили лозунги: «Экономьте 
время — покупайте рыбную ку-
линарию», «Крабовые консер-
вы — вкусная нежная закуска», 
«Кетовая икра полезна и вку-
сна». Народный отклик тоже не 
заставил долго ждать: «Сере-
бристый хек женился: ледяную 
рыбку взял. У них дочка народи-
лась, Леня мойвочкой назвал 

(Л.И. Брежнев)», «Не севрюга я, 
но тень ее — Белотелая нототе-
ния».

Рыбный день продержался 
чуть больше десяти лет и исчез 
на рубеже 80—90-х годов. Давай-
те вспомним его незлым словом.

«Килька плавает в томате…»
М а с с о в о е  и з г от о в л е н и е 

«Кильки в томате» началось в 
середине 1950-х годов. Никита 
Сергеевич Хрущев, попробовав 
новинку, утверждал, что «луч-
шего народного продукта не 
придумаешь», деликатно умал-
чивая о его вкусовых качествах. 
Зато веселая частушка «килька 
плавает в томате, ей в томате хо-
рошо!» была истинно народ-
ной — баночка дешевых (33 коп.) 
консервов исправно заполняла 
полки советских магазинов.

«Килька в томате» выручала 
бедных студентов и любителей 
сообразить на троих, а у смека-
листой хозяйки из нее мог полу-
читься целый обед: салат, суп и 
даже котлеты. Вряд ли об этом 

догадывалась «железная леди» 
Маргарет Тэтчер, которая во 
время визита в СССР приобрела 
несколько баночек кильки, что-
бы кормить любимого кота.

«Хорошо в томате» было не 
только кильке, но и куда более 
благородным осетру, севрюге, 
лещу, сазану, сому. Томатным со-
усом легко маскировались вку-
совые недостатки консервов.

«Как вкусны и нежны 
крабы…»

«Всем узнать давно пора бы, 
как вкусны и нежны крабы» — во-
преки этому призыву советских 
граждан не слишком баловали 
дефицитным деликатесом. До-
бывать и консервировать кра-
бов на экспорт в СССР начали в 
1928 году, прервав монополию 
Японии на мировом рынке. И 
уже в 1930 году советские пла-
вучие крабоконсервные заводы 
практически отказались от со-
трудников из Японии. Их место 
заняли доморощенные и толком 
неподготовленные работники, 
многие из бывших крестьян. (По 
одной из версий, именно им мир 
о б я з а н  п о я в л е н и ю  б р е н да 
«CHATKA». По незнанию они 
якобы заклеивали первый слог в 

слове «KAMCHATKA». Название 
прижилось).

Курс на отечественного про-
изводителя не замедлил ска-
заться на качестве продукции. 
Пошли многочисленные рекла-
мации. Многие банки оказа-
лись вздутыми. Забракованные 
иностранными потребителями 
партии крабов выпустили на 
внутренний рынок, чтобы не 
пропадали. А Главрыбсбыт на-
чал убеждать советского гра-
жданина: «Крабовые консер-
вы — не только приятная заку-
ска, из них можно приготовить 
десятки разнообразных из-
ысканных кушаний, начиная от 
салата и кончая горячими вто-
рыми».

Тем не менее проблема с ка-
чеством продукции была реше-
на, «CHATKA» вернулась на ми-
ровой рынок — и соответственно 
исчезла с отечественных при-
лавков в секретные подсобки 
для «дефицита».

«Если икра черная, 
значит, жизнь белая…»

В середине 1970-х годов ми-
нистр рыбного хозяйства СССР 
Александр Акимович Ишков 
увидел в Испании рыбные мага-
зины с холодильными камера-
ми и аквариумами, в которых 
покупатели сами могли выби-
рать рыбу. И загорелся идеей 
сделать сеть подобных магази-
нов у нас.

За границей было закуплено 
необходимое оборудование, за 
несколько месяцев в Москве от-
крылось пять первых магазинов 
сети «Океан». Была проведена 
беспрецедентная всесоюзная 
кампания по раскрутке пасты 
«Океан», которую продавали и в 
обычных магазинах. Сделанная 
из криля (мельчайших морских 
рачков) розовая замороженная 
паста на вкус была непривычна, 
но вполне съедобна.

Всего было построено 104 
фирменных «Океана», работав-
ших по новой для нашей страны 
системе самообслуживания. 1 
кг трески стоил 47—53 коп., 

сельдь среднего посола — 92 
коп., 1 кг минтая можно было 
купить за 39–41 коп. Помимо 
живой рыбы в «Океанах» прода-
вали морскую капусту, мясо 
криля, кальмаров — все в виде 
консервов. Впрочем, выбор был 
весьма скуден, учитывая огром-
ные размеры торговых залов.

«Океан» запомнился гранди-
озным скандалом с воровством, 
когда в 1976 году посадили ди-
ректоров нескольких магазинов 
за спекуляции черной икрой. С 
распадом СССР легендарная сеть 
магазинов перестала существо-
вать.

Уха из петуха
Все помнят знаменитую ба-

сню Ивана Андреевича Крылова 
«Демьянова уха».

Как аппетитно и с каким чув-
ством лирический герой нахва-
ливает легендарное блюдо: «Что 
за уха! Да как жирна: Как будто 
янтарем подернулась она… Вот 
лещик, потроха, вот стерляди 
кусочек!» Так и хочется попро-
сить добавки, главное — не увле-
каться… 

Забавное выражение «уха из 
петуха» пришло с Дона. Казакам 
не всегда хотелось возиться с 

рыбными хвостиками и голова-
ми, поэтому они отваривали 
легкий куриный бульон, в кото-
рый потом добавляли все, что 
нужно для ухи. 

Вплоть до XIX века рыба иг-
рала важную роль в рационе на-
ших соотечественников. Затем 
ее значение снизилось. Возро-
ждаться интерес к рыбе начал с 
середины XX века. В продаже по-
явились ранее неизвестные на-
селению вкусные сорта рыб, по 
вполне приемлемым ценам: но-
тотения, сквама, исландская и 
шотландская (красная) сельдь, 
балтийская салака, ею, правда, 
хозяйки в основном кормили 
кошек. Нехорошую службу этой 
рыбке сослужил ее небольшой 
размер. А просветительно-кули-
нарная работа с населением о 
том, как вкусно приготовить тот 
или иной новый сорт рыбы, ве-
лась недостаточно.

Перед магазином «Океан» очередей нет. Калининград, 1986 год.

Акцент

 «Килька в томате» выручала 
бедных студентов и любите-
лей сообразить на троих

Магазин «Океан» в советское время редко мог похвастаться изобилием. Набережные Челны. 1976 год.

НОСТАЛЬГИЧЕСКОЕ МЕНЮ «РЫБНЫЙ ДЕНЬ»
• Закуска из мойвы
• Рассольник
• Спинка минтая с яйцом
• Салат «Мимоза»

Закуска из мойвы
Ингредиенты:  Мойва соленая или маринованная — 
7—8 шт., яйцо вкрутую — 1шт., картофель вареный в 
мундире — 1 шт., лук зеленый — 2 стебля.
Рецепт: Обработанную мойву уложить на десер-
тную тарелку спинками в одну сторону и гарниро-
вать с обеих сторон четвертинками нарезанных 
яиц, кружочками вареного картофеля, зеленым лу-
ком и веточками петрушки.

Рассольник
Ингредиенты:  мелкая рыба — 500 г, соленые огур-
цы — 2 шт., морковь — 1 шт., корень петрушки — 
1шт., лук-порей — 1 стебель, картофель — 4 шт., пер-
ловая крупа — 1/2 стак., растительное масло — 2 ст. 
л. Для фрикаделек: рыбное филе — 200 г, белый хлеб — 
50 г, молоко — 1/2 стак., сливочное масло — 1 ст. л.
Рецепт: Из рыбной мелочи сварить бульон. Перловку 
промыть и залить водой в соотношении 1:3. Варить 
на медленном огне. Готовый бульон процедить, поло-
жить перловку и варить на медленном огне. Нарезать 
соломкой корень петрушки и лук-порей. Обжарить 
на масле. Почистить картофель. Добавить в бульон 
нарезанный дольками картофель, соленые огурцы, 
поджаренные коренья и лук, посолить. Провернуть 
рыбное филе вместе с замоченным в молоке хлебом. 
Добавить кусочек масла. Слепить фрикадельки. До-
бавить в суп за 5 минут до готовности. Посолить и 
поперчить по вкусу. Подавать с зеленью.

Спинка минтая с яйцом
Ингредиенты: Минтай — 250—300 г, лук репча-
тый — 1/2 — шт. (по желанию), яйца — 2 шт., смета-
на — 2 ст. л., мука — 1 ст. л., растительное масло — 2 
ст. л., соль — 1/2 ч. л., перец черный молотый — 1 ще-
потка, зелень петрушки — 2 щепотки.
Рецепт: Рыбу почистить, помыть, отрезать брюш-
ко, оставить только спинку. Нарезать тушку на не-
большие кусочки. Посолить, посыпать перцем. Разо-
греть сковороду с растительным маслом. Обвалять 
кусочки рыбы в муке. Обжарить со всех сторон до лег-
кого румяного цвета. Из обжаренной рыбы легко уда-
ляется хребет с косточками. Яйца взбить со смета-
ной и щепоткой соли. Очистить и мелко нарезать 
репчатый лук. Из фольги сделать 2 формочки, сма-
зать растительным маслом. Выложить рыбу, посы-
пать её луком, залить смесью яиц и сметаны. Запечь 
в разогретой до 190—200 градусов духовке 20 мин. При 
подаче посыпать нарезанной зеленью.

Салат «Мимоза»
Ингредиенты: консервированная сайра — 1 банка, 
вареный картофель — 400 г, вареная морковь — 300 г, 
вареные яйца — 4 шт., луковица, тертый сыр — 150 г, 
майонез, соль, перец.
Рецепт: Вскрыть банку, слить лишнюю жидкость 
(не всю, часть ее нужна для сочности) и выложить 
на широкую тарелку слоем. Смазать майонезом. 
Отделить белки от желтков, натереть их на тер-
ке, выложить поверх рыбы и смазать майонезом. 
Затем — слой тертой моркови и майонеза. Дальше 
— слой натертого лука и картофеля. Смазать 
майонезом. Потом сыр и майонез, а сверху все по-
сыпать тертыми желтками.Р
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Образцы продукции пресервно-маринадного цеха. Москва. 1975 год.

АНОНС

В октябрьском номере «Родины», не-

сомненно, большой интерес у читате-

лей вызовет подборка материалов, 

объединенных рубрикой «Спасате-

ли». Герои публикаций — капитан ледо-

кола, командир вертолета и хирург, 

спасшие рыбака в бушующем море; 

северные крестьяне, приютившие за-

плутавших американских интервен-

тов во время декабрьской стужи; офи-

церы Кексгольмского и Невского пол-

ков, во время Первой мировой войны 

попавшие в плен, но сумевшие сохра-

нить воинские знамена…Подписать-

ся на «Родину» можно в почтовых от-

делениях связи РФ по каталогам: 

Роспечати — индекс 73325,
«Почта России» — индекс 63436,
«Пресса России» — индекс 40687.

Москва +3...+13, перем. обл.

Санкт-Петербург +9...+14, перем. обл.

Анадырь +1...+5, дождь

Архангельск +1...+7, перем. обл.

Астрахань +8...+14, ясно

Благовещенск  +1...+17, ясно

Владивосток +7...+13, перем. обл.

Волгоград +4...+13, ясно

Воронеж +5...+14, перем. обл.

Екатеринбург +1...+3, дождь

Иркутск +3...+11, дождь

Казань +1...+7, перем. обл.

Калининград +7...+20, перем. обл.

Краснодар +10...+22, ясно

Магнитогорск -1...+6, дождь

Мурманск +1...+3, перем. обл.

Нижний Новгород +2...+8, дождь

Новосибирск +5...+15, перем. обл.

Омск +6...+8, дождь

Орел +3...+14, перем. обл.

Оренбург +2...+6, перем. обл.

Пермь -1...+2, дождь

Ростов-на-Дону +10...+19, ясно

Севастополь +10...+21, ясно

Симферополь +10...+21, ясно

Сочи +16...+24, ясно

Тамбов +2...+12, ясно

Тюмень +1...+5, дождь

Уфа +1...+4, дождь

Хабаровск +1...+12, перем. обл.

Челябинск +2...+4, снег

Чита -1...+13, перем. обл.

Элиста +8...+14, ясно

Южно-Сахалинск +5...+13, дождь

Якутск -5...0, снег

Ярославль +3...+13, перем. обл.

НА УЛИЦЕ

ПЯТНИЦА
В Москве и области ожи-
дается ясная и теплая по 
осенним меркам погода. 
Атмосферное давление — 
760 мм ртутного столба.

СУББОТА
День будет солнечный, 
но ветреный. Атмосфер-
ное давление — 756 мм 
ртутного столба.

ВОСКРЕСЕНЬЕ
Синоптики обещают мо-
сквичам дождливую по-
году. Давление составит 
756 мм ртутного столба.

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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ПОСЛОВИЦЫ И ПОГОВОРКИ

Рыба не хлеб, сыт не будешь

Хороша рыба на чужом блюде

Еще рыба не поймана, а уже приня-

лись уху варить

Рыба мелка, да уха сладка

С рыбки глаза будут прытки
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